
Finaliza una Feria
marcada por la lluvia 

Participación
El fin de semana fue cuando
verdaderamente se pudo disfrutar de
la Feria tras unos convulsos primeros
días. Finalizó con un espectacular
castillo de fuegos artificiales

El próximo lunes nueve de sep-
tiembre, fiesta local, se celebra
el Cascamorras. A las 18:30
tendrá lugar la tradicional ca-
rrera del Cascamorras (Fiesta
declarada de Interés Turístico
Internacional) con el siguien-
te itinerario: Carretera de Baza,
avenida Buenos Aires, plaza de
las Américas, avenida Medina
Olmos, Tena Sicilia, plaza Cu-
chilleros, Tárrago y Mateos, An-
cha, Magistral Domínguez, pla-
za de la Constitución, plaza Ca-
tedral, Sta. María del Buen
Aire, Mendoza, plaza Conde
Luque, cuesta de las Angustias,
San Miguel, Real de Santo Do-
mingo (despedida y jura de
bandera).  Previamente, por la
mañana a las 11:00 horas, ca-
rrera del Cascamorras infantil,
con salida del Palacio de Villa-
legre y posteriormente a las
11:30 horas en el parque mu-
nicipal: hinchables, talleres,
globoflexia, pintacaras y toro
mecánico.
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culo en la Rambla Faugena para
ayudarle a salir y se realizaron dos
atenciones de desalojo en dos vi-
viendas de la Barriada de Cuevas,
pero sin que hubiera ningún tipo
de incidencia personal”, ha in-
formado.

Ello hizo que la jornada del vier-
nes, el subdelegado del Gobierno
en Granada, Santiago Pérez Ló-
pez y la la delegada de Gobierno
de la Junta de Andalucía en Gra-
nada, María José Sánchez Rubio,
visitaran Guadix para hacer ba-
lance de los daños producidos, y
anunciaran que se va a hacer todo
lo posible para que lleguen ayu-
das que sirvan para paliar los
daños producidos. 

Quejas en el mercadillo me-
dieval

En el mercadillo medieval, ins-
talado en el Parque desde el jue-
ves, había muchos mercaderes in-
dignados porque se habían en-
contrado desasistidos ante la trom-
ba de agua y con múltiples pérdi-
das en sus negocios. Una de las
más afectadas era la colombiana,
Judelith García Hurtado, que se
dedica a la artesanía, bisutería y
venta ambulante. 

Así nos contaba su experiencia:
“Las medidas fueron nulas,
decían que iba a llover, pusimos
los plásticos, pero nunca nos di-
jeron que podría pasar esto. Cuan-
do pasó, en cinco minutos tenía
el agua por la cintura y todos mis
enseres se fueron con el agua.
Eran las once de la noche y ape-
nas aparecieron dos bomberos
para abrir dos alcantarillas que
mis compañeros ya lo habían he-
cho”.

IUpediráenelpróximopleno
que se devuelvan las cuotas co-
bradas a los feriantes

El portavoz y concejal de Iz-

RAMÓN UBRIC Y A. PÉREZ
GUADIX

Ha sido una feria y fiestas en
Guadix las del año 2013 que no se
olvidarán nunca por el intenso di-
luvio de quince minutos que
obligó a cerrar el recinto ferial,
ubicado en la huerta del Solar de
los Arques, el pasado jueves. Afor-
tunadamente, el fin de semana ha
salido el sol y miles de accitanos
se han tirado a las calles para dis-
frutar del ambiente festivo.

Ya en los días previos de Feria
los diferentes partes meteoroló-
gicos y las alertas por tormentas
que se iban activando en la co-
marca de Guadix hacían presa-
giar que iba a ser un comienzo,
cuanto menos, convulso. Y los
pronósticos se cumplieron. El pri-
mer día de Feria, miércoles, la
amenaza de lluvia, incluida una
pequeña tromba de agua a las nue-
ve de la noche, que parecía anti-
cipar lo que se iba a vivir el día si-
guiente, hacía modificar el pro-
grama, trasladando el acto del
pregón al teatro Mira de Amescua
en ves de en la plaza de las Palo-
mas como venía sucediendo en
los últimos años. también se vie-
ron modificadas las ubicaciones
de otras actividades.

Pero lo peor estaba por llegar,
porque el jueves se produjo una
gran tromba de agua que anegó
medio Guadix, entre ello el re-
cinto ferial, y que obligó a sus-
pender ese día la Feria. Tal fue la
magnitud del temporal, que a
través de las redes sociales se ru-
moreó que la Feria se suspendía,
de tal forma que el alcalde de Gua-
dix José Antonio González Alcalá
desmintiera que se suspendiera
la Feria y que se hayan producido
daños personales. “Tan sólo se
atendió al conductor de un vehí-

Finaliza la
Feria donde
el mal tiempo
se convirtió
en el
protagonista 

BALANCE Feria y Fiestas de Guadix
RAMÓN UBRIC

El Fin de semana la Feria de mediodía congregó a numeroso público.

El recinto ferial se llenó viernes, sábado y
domingo, con miles de accitanos ávidos de fiesta,
tras las intensas lluvias del pasado jueves. La
concentración de motos y el paseo a caballo
fueron dos de las últimas actividades

quierda Unida de Guadix, Manuel
Ortiz, ha realizado balance de lo
acontecido en la feria y fiestas de
Guadix, destacando que ésta ha
sido una feria marcada por las in-
clemencias meteorológicas, “lo
que ha supuesto que la inmensa
mayoría de los feriantes y casete-
ros no solo no han ganada ni un
euro, sino que además hayan te-
nido pérdidas”. En este sentido
Manuel Ortiz ha anunciado que
desde su formación política pre-
sentarán una moción en el pró-
ximo pleno para que, si no todo
lo pagado, al menos parte de las
tasas e impuestos cobradas por el
ayuntamiento de Guadix sean de-
vueltas a los feriantes.

El concejal de Izquierda Unida
ha afirmado que desde el mismo
momento de las incidencias pro-
ducidas, tanto él como su forma-
ción política se pusieron a dispo-
sición del equipo de gobierno
para ayudar en lo que fuera pre-
ciso, así como que intentó hablar
con el alcalde para, entre todos,
adoptar medidas como las ex-
puestas anteriormente e incluso
alargar algún día la feria para pa-
liar las pérdidas sufridas, “pero la-
mentablemente” el alcalde nun-
ca respondió a la llamada de co-
laboración que realizó el porta-
voz de IU.

Ortiz ha recordado que además
de los feriantes foráneos han sido
muchos los accitanos y accitanas
que se encuentran en paro y sin
ingresos los que este año se han
arriesgado a montar una caseta o
chiringuito para sacar algún di-
nero con el que aliviar sus mal-
trechas economías familiares y se
han encontrado con un panora-
ma desolador  “no solo no han lo-
grado su objetivo, además les ha
costado el dinero, es por ello que
desde el ayuntamiento, el equipo
de gobierno, tiene la obligación
moral de poner en marcha cuan-
tas medidas sean necesarias para
corregir esta situación” ha afir-
mado Ortiz.

En referencia a la organización
y programa de feria, el concejal
de IU se ha mostrado contun-
dente al afirmar “que el PP se está
cargando” la feria de Guadix, ya
que según el representante de Iz-
quierda Unida, la decisión de eli-
minar el festivo local, el recorte
de días de feria, la continua subi-
da de tasas e impuestos,  junto con
la pésima programación plantea-
da por el equipo de gobierno po-
pular, hacen que municipios de
la comarca de Guadix, mucho más
pequeños y con un presupuesto
infinitamente menor, tengan más
éxito que las fiestas accitanas. “No

hacen falta grandes presupuestos
para organizar unas buenas fies-
tas” afirma Manuel Ortiz, “si gran-
des dosis de imaginación y en es-
pecial contar con los grandes ar-
tistas accitanos con los que con-
tamos, que con poco dinero se-
guro hubieran enriquecido un
programa de fiestas, que más pa-
recía un programa electoral” ha
sentenciado.

El concejal de IU también
se ha referido al mal estado en el
que se encuentra la ciudad des-
pués de las lluvias caídas, que des-
pués de una semana continúa
mostrando los efectos de la tor-
menta, “con cúmulos de tierra,
arena y suciedad que continúan
obstruyendo las rejillas de los im-
bornales, impidiendo por tanto
que caso de volver de nuevo las
tormentas cumplan con su fun-
ción”.

Por último, Manuel Ortiz, ha
agradecido a bomberos, policía
local, cuerpos y fuerzas de segu-
ridad, así como a la agrupación
local de Protección Civil, la pro-
fesionalidad, rapidez y trabajo re-
alizado en estos días, que una vez
más han demostrado ser unos ex-
celentes profesionales, “que son
los que han hecho que Guadix re-
cupere su normalidad casi en
tiempo record”.   

Actualidad
2 información

DEL 7 AL 13 DE SEPTIEMBRE DE 2013



REDACCIÓN
GUADIX

El próximo lunes nueve de
septiembre, fiesta local, se celebra
el Cascamorras. A las 18:30
tendrá lugar la tradicional carre-
ra del cascamorras (Fiesta decla-
rada de Interés Turístico Inter-
nacional) con el siguiente itine-
rario: Carretera de Baza, Avenida
Buenos Aires, Plaza de las Améri-
cas, Avenida Medina Olmos, Tena
Sicilia, Plaza Cuchilleros, Tárra-
go y Mateos, Ancha, Magistral
Domínguez, Plaza de la Consti-
tución, Plaza Catedral, Sta. María
del Buen Aire, Mendoza, Plaza
Conde Luque, Cuesta de las An-
gustias, San Miguel, Real de San-
to Domingo (despedida y jura de
Bandera).

Previamente, por la mañana a
las 11:00 horas, carrera del Cas-
camorras infantil, con salida del
Palacio de Villalegre y posterior-
mente a las 11:30 horas en el par-

que municipal: hinchables, talle-
res, globoflexia, pintacaras y toro
mecánico.

El alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, destacaba
que en el camino para la declara-
ción de Fiesta de Cascamorras In-
ternacional “muchas veces los polí-
ticos sobramos y lo importante son
las ciudades de Guadix y Baza. Este
logro, aparte de la importancia y
todo lo que va a suponer, me ha
enseñado que si todos andamos
juntos, podemos conseguir mu-
chas cosas. Hemos estado todos
como una piña y lo hemos conse-
guido y eso es lo que deseo como
alcalde de la ciudad que luche-
mos juntos por proyectos para
Guadix y Baza”. 

Finalizaba resaltando el Casca-
morras Infantil “que hay que de-
cirle a la gente que se quede en
Guadix y salga a la calle con sus
niños, porque hay que hacer can-
tera y felicito a los Cascamorras

que este año está representado
por Alejandro Baena. Lo hará con
el mismo esfuerzo que todos sus
compañeros y quedará para la his-
toria ser el primer Cascamorras
Internacional”.

Por su parte, el subdelegado
del Gobierno en Granada y ex al-
calde accitano, Santiago Pérez Ló-
pez, le mandaba un mensaje al
nuevo Cascamorras: “Álex te pido
que te traigas la Virgen de la Pie-
dad, aunque se nos enfade la otra
parte. Y agradecerle a Juan López
Lechuga, a la familia López Por-
cel, su trabajo por la fiesta. Nos
queda mucho por conocer del
Cascamorras, de su origen, de su
trayectoria,… pero la historia del
Cascamorras no sería posible en-
tenderla si no fuera por esta fa-
milia que, con tantísima ilusión y
trabajo, día a día hacen posible
esta fiesta del Cascamorras, que
es compartida por tantísimas mi-
les de personas”.

MENORES Escuelas de verano

TORCUATO FANDILA

Alejandro Baena tiene la responsablidad este año de encarnar al Cascamorras más internacional.

REDACCION
MORELÁBOR

El vicepresidente segundo
responsable del área de Medio
Ambiente, Economía, Familia
y Bienestar Social, José Robles,
ha visitado Morelábor para exa-
minar los proyectos que está
desarrollando la Diputación
de Granada a través de la Agen-
cia Provincial de la Energía en
el alumbrado público del mu-
nicipio.

El interés común de la Di-
putación Provincial y los ayun-
tamientos por la mejora y efi-
ciencia energética de los mu-
nicipios granadinos se está re-
flejando en actuaciones como
la de este caso en concreto en
el que el equipo de Gobierno
municipal ha solicitado aseso-
ramiento e intervención en el
cambio de las instalaciones de
luminarias. Por todo ello, el res-
ponsable del área de Medio
Ambiente, Economía Familia
y Bienestar Social, mostró su
interés en trasladarse a esta lo-
calidad para ver in situ cómo
se ha realizado esta actuación
enmarcada en el Programa Re-
noval III con la que se ha ac-
tuado en el cambio de 200 lu-
minarias. El importe total de
este cambio de lámparas por
otras más eficientes es de 8.000
euros, de los que el Ayunta-
miento aporta el 25 por cien-
to.  Es la tercera edición de este
plan integral de sustitución de
equipos de alumbrado públi-
co por unos más eficientes el
cual cuenta con financiación
de Fondos Feder, según ha es-
pecificado José Robles que ha
estado acompañado durante
la visita del alcalde de Morelá-
bor, José Montalvo. En el mu-
nicipio, con estas instalaciones,
se va a reducir la potencia en
11.000 vatios estimándose el
ahorro energético anual para
el Ayuntamiento de Morelábor
en 44.000 kilovatios a la hora
lo cual supone una estimación
de 10,65 toneladas de dióxido
de carbono menos emitidas
anualmente (0,242 kilos por
kilovatio a la hora). 

Todo ello llevará asociado
un ahorro anual estimado de
6.160 euros (0,14 euros por ki-
lovatio a la hora) para las arcas
municipales. Según ha recor-
dado el vicepresidente segun-
do, “cumplimos en materia de
medio ambiente y, sobre todo,
estamos comprometidos con
el ahorro económico de los
ayuntamientos de la provincia
en una coyuntura como la ac-
tual”.  Con el Renoval III, la Di-
putación de Granada va a sus-
tituir 8.226 puntos de luz por
otros de bajo consumo en 42
municipios de la provincia.

Morelábor
completa la
renovación
de su
alumbrado
público

REDACCIÓN
COMARCA

Granada es la provincia an-
daluza que lidera la recupera-
ción del sector turístico en An-
dalucía, después de que en el
mes de julio el número de via-
jeros haya aumentado un 8,11
por ciento y las pernoctaciones
un 7,72 con respecto al mismo
periodo del año anterior, según
los datos del informe mensual
de coyuntura del movimiento
hotelero, facilitados por la Con-
sejería de Turismo.

Así lo ha señalado en rueda
de prensa el delegado de Fo-
mento, Vivienda, Turismo y Co-
mercio de la Junta de Anda-
lucía en Granada, Manuel Mo-
rales, que ha indicado que este
dato no es puntual, sino que
responde a la tendencia que
ha seguido la provincia a lo lar-
go del año. De hecho, entre los
meses de enero y julio, el nú-
mero acumulado de visitantes
alojados en hoteles subió un
4,65 por ciento, y el número
de pernoctaciones lo hizo en
un 3,52 por ciento.Las cifras
evidencian, según el delegado,
que el sector turístico está "lo-
grando salir de la crisis", con
un verano "espectacular" que
ha contado en la provincia de
Granada con 189.892 personas
registradas en los hoteles, y un
total de 2.840.963 entre enero
y julio. Además, la estimación
para el mes de agosto es que el
número de turistas en el sector
hotelero podría superar el 10
por ciento de ascenso con res-
pecto al año anterior.

Sin embargo, estos buenos
datos turísticos no van acom-
pasados con el empleo en el
sector, que en Granada ha ba-
jado un 0,3 por ciento en julio,
y un 3 por ciento entre enero
y julio, por lo que Morales ha
llamado a una "profunda re-
flexión".

La provincia de
Granada lidera
el repunte del
turismo en
Andalucía

REDACCIÓN
PROVINCIA

El delegado de Salud y Bienes-
tar Social, Higinio Almagro, ha vi-
sitado la Escuela de Verano ALFA
(Asociación Almanjáyar en Fa-
milia), en la zona norte de la ca-
pital, una de las ocho impulsadas
por la Junta de Andalucía en la
provincia. En estas escuelas, se ha
atendido durante los meses de ju-
lio y agosto a más de 500 meno-

res, de entre 3 y 14 años, a los que
además de ofrecerles los desayu-
nos, almuerzos y meriendas con-
templados en el Decreto de me-
didas extraordinarias y urgentes
para la lucha contra la exclusión
social, se les ha ofrecido alterna-
tivas lúdicas, formativas y de ocio.

La Escuela de Verano ALFA ha
recibido de lunes a viernes a cer-
ca de un centenar de menores del
barrio de Almanjáyar para parti-

cipar en talleres, sesiones de jue-
gos, clases de refuerzo o visitas
guiadas, además del servicio de
comedor. En la capital granadina
han funcionado también la Es-
cuela de Verano Padre Majón
(zona norte) y la ubicada en el
Centro Sociocultural del Zaidín.

El programa de Escuelas de Ve-
rano de la Consejería de Salud y
Bienestar Social ha contado en la
provincia de Granada con un pre-

Las Escuelas de Verano impulsadas por la Junta
en la provincia atienden a más de 500 menores

TradicionesTurismo

energía

supuesto de 214.000 euros. Pinos
Puente, Motril, Guadix, Baza y
Loja han sido, junto a la capital,
el resto de municipios que han
contado con escuelas de verano.
Durante la visita al centro ALFA,
el delegado de Salud y Bienestar
Social ha podido participar en el
acto de clausura de este progra-
ma que ha permitido facilitar cer-
ca de 19.000 comidas (cada una
de ellas compuesta de desayuno,
almuerzo y merienda).

Este lunes se celebra el
Cascamorras más
internacional
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S
i complicado es des-
granar sílaba a sílaba,
palabra a palabra las
impresiones que nos
transmite una persona
apenas conocida, más

difícil es hacerlo con alguien que
traspasa la frontera del mero “co-
nocido”a ser un habitual de nues-
tro entorno. Manuel Ortiz lo es.
Y no de ahora, de hace unos po-
cos días o unos cuantos años; lo
es desde tiempo perdido en la me-
moria: tiempo de infancia, de co-
legio o de amistad con su herma-
na Mª Angustias. Y es curioso por-
que los rasgos residuales que más
vívidamente se presentan en el re-
cuerdo son tesón y constancia.
Un charcutero (a mucha honra)
que cambia el cortafiambres y los
cuchillos por la defensa del espí-
ritu del bienestar de los trabaja-
dores. Y curiosidad por curiosi-
dad: cuando nadie lo tomaba en
serio, cuando lo ninguneaban...él
se crecía. No estudió ni estudiaba
una formación reglada, cultivaba
su intelecto como una hormigui-
ta, poco  a poco, sin decaimiento,
desaliento ni omisión, en cons-
tante esfuerzo, en constante em-
peño, en constante aprendizaje
vital y humano hasta ...ser toma-
do en cuenta.
Ante la injusticia, decisión; ante
el compromiso, constancia justi-
ciera; ante los desafíos, valor. Y así,
poquito a poquito, ha conforma-
do su personalidad política con
un estilo propio e intransferible
sin arredrarse ante nadie ni ante
nada, cogiendo los problemas
“por los cuernos” y actuando con
decisión aunque tenga que en-
frentarse  o “no caer bien”a quién
se tercie. Creo que así lo han vis-
to las personas que con su voto lo
han afianzado en la política mu-
nicipal. Y nada de esto sería posi-
ble si su ser político no se alimen-
tara de la savia enriquecedora de
la persona vital y entusiasta. Los
ideales  están tan arraigados que
se manifiestan en sus gestos, su
sonrisa, su hablar, actuar...pensar.
Nada le ha sido dado ni regalado.
Todo se lo ha tenido que “currar”
con esfuerzo y denuedo, con el
apoyo incondicional de la com-
pañera amada, con el cariño de
los hijos y el empuje de sus com-
pañeros.
Como siempre repito y no me can-
saré de hacerlo, apuesto por las
personas trabajadoras y decisivas:
su esfuerzo se ha visto recom-
pensado con el respeto de los
demás y por convertirse en un va-
lor en alza en Izquierda Unida en
la provincia de Granada. Por lo
que se puede apreciar, difícil es
separar a la persona del político
porque Manuel Ortiz González
vive, respira, piensa , se enorgu-
llece y siente su vocación de ser-

vicio por el bienestar de los demás.
Tiene aún mucho que ofrecer; ha
hecho de su objetivo político su
objetivo vital: la defensa de los de-
rechos de los trabajadores, de los
ciudadanos de su tierra, Guadix.
Ahí está; ahí seguirá hasta su últi-
mo aliento o hasta que sus con-
ciudadanos quieran. Atentos se
debe estar al devenir de este hom-
bre hecho a sí mismo, humilde en
esencia personal, orgulloso de su
origen, de su quehacer ; marido
y padre, amigo y compañero...latir
político, sentir humano.
Manuel, es usted un rostro amplia-
mente conocido no sólo como polí-
tico sino también por su profesión
¿le agrada que le reconozcan por la
calle?
— Sin duda alguna, puesto que
cuando decidí dar el paso a la polí-
tica en gran parte fue animado
por compañeros/as de trabajo y
clientes que demandaban a al-
guien en este ámbito, el de la polí-
tica, con el que se sintieran re-
presentados, una persona más.
Eso sí,  cuando uno se mete en
esto y pide el voto a la ciudadanía
para que les represente es gratifi-
cante no solo que te reconozcan
sino que además te hagan partí-
cipe de sus inquietudes.
Para los desconocidos ¿Cómo se pre-
sentaría usted? ¿Cómo se ve a sí mis-
mo?
— Soy un accitano más, el nove-
no hijo de una familia humilde
del barrio de las cuevas, que des-
de muy joven tuve que ponerme
a trabajar para contribuir a la eco-
nomía familiar. Me considero una
persona muy tímida (aunque no
lo parezca) fiel a mis principios y
un defensor a ultranza de la clase
trabajadora
¿Cómo cree que lo ven los demás?
— No lo sé, pero espero que un
poco como he dicho antes; una
persona sencilla, un trabajador
que intenta abrirse paso en un
mundo complicado como es la
política.
Como decimos por aquí ¿cómo va la
vida?
— No me puedo quejar, hoy en
día tener un trabajo fijo y meter
un sueldo todos los meses en casa
no está desgraciadamente al al-
cance de muchos. No es mucho,
pero como siempre digo “no es
más feliz el que más tiene sino el
que menos necesita”
¿Se siente usted valorado como polí-
tico entre sus conciudadanos?
— Sí, independientemente de
que se sientan más identificados
o menos con el grupo político al
que represento, tengo la sensa-
ción que políticamente soy res-
petado (para mí esto es muy im-
portante)
Dicen de usted que no tiene estudios
universitarios ¿es un autodidacta
persistente y tenaz?

— Yo te lo confirmo, el mejor más-
ter es el que te da la vida misma,
las vivencias personales y también
los errores que nos hacen apren-
der. Como te he comentado an-
teriormente desde muy joven (15
años) comencé a trabajar para
contribuir a la economía familiar,
es lo que tenía en aquellos años
pertenecer a una familia humil-
de y numerosa; años en los que el
sistema de becas como lo cono-
cemos ahora no existía (y al que
parece que vamos a retroceder)
pero es algo que sinceramente
nunca me ha preocupado en ex-
ceso. Me tocó vivir una época en
la que estudiar estaba al alcance
de pocos, esto me ha servido para
hacerme a mí mismo y hoy lo poco
o mucho que tengo es fruto de mi

trabajo.
¿Cree usted que la inteligencia la da
un título universitario?
— Rotundamente no. De hecho,
¿cuantas personas conocemos
que, incluso dirigen el país, con
sus títulos y carreras y mira don-
de nos llevan?: a nosotros al siglo
pasado y a ellos a los bancos sui-
zos. Eso sí, quiero dejar muy cla-
ro que aunque por motivos de la
vida misma no pudiera acceder a
unos estudios superiores, consi-
dero imprescindible una buena
formación, ya sea profesional o
universitaria. El saber no ocupa
lugar y son más puertas las que se
abren cuanta más formación tie-
nes. Así se lo intento inculcar a
mis hijos
Sin embargo, a pesar de no tener ti-

tulación se expresa usted más co-
rrectamente y con un lenguaje téc-
nico sorprendente
— Te agradezco el cumplido, pero
creo que lo cortés no quita lo va-
liente, y el hecho de no poder ac-
ceder a unos estudios por los mo-
tivos ya explicados, no quita que
uno intente mejorar, en todos los
aspectos. La  lectura ayuda mu-
cho, pero sobre todo la vida mis-
ma y las vivencias personales.
¿Qué es la política?
— Es el medio para cambiar las
cosas y bien gestionada es el vehí-
culo conductor para trasformar
esta sociedad a mejor.
¿Qué cree usted que es la vocación
política?
— Es ese impulso, y como decía
las ganas de transformar la socie-

Un estilo propio de hacer poltica
municipal por el bienestar de su ciudad

Manuel Ortiz González
-Portavoz municipal y Secretario de Organización y Finanzas de Izquierda Unida en  la
Provincia de Granada -

ENTREVISTA EXCLUSIVA

ENCARNI PÉREZ
GUADIX

G.P.

Difícil separar a la persona y al político: Manolo vive, siente, piensa...en el servicio a los demás
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dad, que te empuja a ponerte al
servicio de los demás para buscar
el bien colectivo, que no servirte
de los demás para buscar el bien
personal.
Da usted una imagen de persona muy
trabajadora, competente  y siempre
al tanto de lo que ocurre en la ciu-
dad ¿Se ajusta a la realidad?
— Muchas gracias por esa visión
que te llega de mí. No sé si soy más
o menos competente, si soy un in-
conformista, y para mi ciudad
quiero lo mejor, porque si Guadix
mejora lo haremos todos con ella,
yo también, y es tarea de todos y
todas aportar en la medida de
nuestras posibilidades lo mejor de
nosotros mismos. ¿Habrá algo más
reconfortante para un político lo-
cal conseguir que nuestros hi-
jos/as tengan oportunidad de de-
sarrollarse intelectual y laboral-
mente en la ciudad que les vio na-
cer?.
¿Cree que la autocrítica es indis-
pensable en cualquier cargo públi-
co o político?
— Es fundamental. Bajo mi pun-
to de vista los sillones suelen ha-
cer que ésta se pierda y en el mo-
mento que no se hace no estamos
en disposición de representar a
nadie, ni a nosotros mismos.
¿Se aprende de los errores más que
de los aciertos?
— Seguro que sí, porque éstos ha-
cen que no los vuelvas a cometer,
aunque hay por ahí cada uno que
… La perfección no existe y es de
humanos cometer errores, pero
de sabios rectificarlos.  Es que soy
muy refranero…..
¿Cuáles creen que son sus mejores
virtudes personales?
— Uff, no me gusta nada tener
que destacar yo mismo que virtu-
des puedo tener, si es que las ten-
go, pero si me gustaría no perder
nunca la constancia en el trabajo
y el inconformismo para conse-
guir lo que creo que es justo.
¿Y sus mejores virtudes políticas?
— Dicen que la capacidad para
comunicar y la constancia, pero
eso habría que preguntárselo me-
jor a la calle.
¿Sus mayores defectos personales?
— Tengo muy mal genio, soy muy
despistado y creo que desorde-
nado …., Pero vaya que no quie-
ro seguir poniéndome verde, que
eso ya lo harán otros ….
¿Sus mayores defectos políticos?
— Me tomo demasiado“a pecho”
las cosas y me cuesta separar la vida
política de la personal. Creo que
esto no es bueno y al final pasa fac-
tura, pero como me considero
persona optimista, seguro que le
pondré remedio.
El camino hasta llegar y mantener-
se como portavoz del IU en el Ayun-
tamiento de Guadix ¿ha sido espi-
noso?
— Yo diría que espinoso no por-
que por parte de mis compañeros
de partido todo han sido facilida-
des (siempre han estado apoyán-
dome). Sí que es duro tener que
ejercer como tal, porque inevita-
blemente me toca intervenir siem-
pre a mí, y en el debate político
muchas veces se nos va la boca
(nos calentamos) y acabamos dan-
do una imagen y diciéndonos al-
gunas cosas que en muchas oca-
siones no se corresponde con la
realidad. Por parte de la gente que
ha votado a Izquierda Unida y ha
hecho que yo siga estando ahí,
para mí es un placer
Usted  ha creado un estilo propio en
la política municipal, valorado por
unos y criticado por otros. Sin em-
bargo, ha sido efectivo. ¿Piensa se-
guir fiel a ese estilo?
— Esto creo que es algo que va

con la personalidad de cada uno,
no se puede cambiar, se puede in-
terpretar un papel durante un pe-
riodo de tiempo pero no lo pue-
de mantener toda una vida, por
eso creo que lo mejor es ser fiel a
sí mismo con sus virtudes y defec-
tos. Creo que esto es lo que le lle-
ga a la gente. Además que no ten-
go complejo en decir a las claras
“que no pretendo gustarle a todo
el mundo” sino defender lo que
en cada momento considero más
justo, aunque esto suponga que
algunos grupos o sectores los ten-
ga en contra, lo acepto y ya está.
Yo no he venido a la política para
nadar y guardar la ropa y quedar
bien con todo el mundo (además
de que es imposible); creo que el
político se tiene que mojar y cuan-
do me toca es lo que hago.
¿Es difícil someterse a la disciplina
de los partidos políticos?
— Para mí no, porque tengo la
gran suerte de pertenecer a una
organización política donde las
decisiones se toman de forma co-
lectiva, esto es, lo que decide la
mayoría y ¿hay algo más de-
mocrático que esto?
¿El trabajo habla de la persona?
— Definitivamente sí. Dime como
eres en tu trabajo y te diré como
eres en tu casa
Ahora mismo ¿Cuáles creen que son
los “males” que aquejan a Guadix?
— Sin duda alguna el mayor de
todos el paro, y como derivado de
este, todos otros muchos relacio-
nados con la economía familiar y
el estado de bienestar como lo co-
nocemos ahora. En segundo lu-
gar, la corrupción de los dos “gran-
des” PSOE y PP que tan mal está
dejando a la clase política. Des-
graciadamente esto nos afecta a
todos.
¿Qué posibles soluciones pro-
pondría?
— Desgraciadamente estos son

problemas que no depende en ex-
clusiva de un ayuntamiento, pero
si se pueden hacer cosas para pa-
liarlo. A Guadix ha venido en es-
tos últimos seis años mucho di-
nero, más que en cualquier otra
época (fondos europeos, Estata-
les, de la Junta, etc.) y ese dinero
lejos de utilizarlo en proyectos ge-
neradores de riqueza, se han uti-
lizado en su mayoría para asfaltar
carreteras, reparaciones, etc. Ca-
rreteras que en breve tendremos
que volver a reparar, quiero decir
con esto que ese dinero se gasta
pero no produce. Desde Izquier-
da Unida hubiéramos invertido
gran parte de ese dinero en pro-
yectos como un parque de energía
eólica (por citar un ejemplo),  ex-
periencia que ya hizo nuestra for-
mación en Puerto Real (Cádiz).
Un parque de energías renova-
bles que pudiera ser generador
de la energía que se gasta en alum-
brado público- más de 300.000 eu-
ros año en Guadix- . 300.000 eu-
ros de ahorro para poder invertir
en otros proyectos similares que
además de crear puestos de tra-
bajo producen dinero todos los
años. Este es un solo ejemplo de
lo que Izquierda Unida quiere ha-

cer, hay muchos más proyectos,
pero la entrevista no acabaría en
dos páginas, pero como botón de
muestra creo que éste es muy
explícito.
Hay un gran amigo mío y ex – al-
calde de IU que siempre me decía
“prefiero un bache en la carrete-
ra que una maleta en la estación”
con esta expresión creo que lo
dejo meridianamente claro.
¿Saben los políticos accitanos estar
“a la altura de las circunstancias”?
— Lamentablemente no, se pien-
sa más en mantener una red clien-
telar de personas con necesidad
para que cada cuatro años les ga-
ranticen un número determina-
do de votos que les mantengan en
el poder. No hay más que mirar a
nuestro alrededor y ver cómo es-
tamos, más paro, menos pobla-
ción, peores servicios……
Recientemente tiene un nuevo car-
go orgánico en IU ¿cuál es y qué nue-
vas responsabilidades entraña?
— Pues sí. En este último congreso
llevado a cabo por IU a principios
de verano se ha renovado gran
parte de la dirección provincial
de la organización y en este caso
me han elegido Secretario de Or-
ganización y Finanzas de la pro-
vincia de Granada. Un puesto de
mucha responsabilidad orgánica
en el que la formación política a
la que pertenezco ha depositado
su confianza en mí.
¿Cree que IU puede ser la alternati-
va de gobierno en la ciudad?
— Rotundamente sí. La sociedad
en general está desilusionada de
los dos “grandes partidos” in-
mersos en tramas de corrupción
y financiación ilegal, y que no nos
engañen con sus buenas palabras,
son las mismas siglas que están go-
bernando en la nación son las que
lo hacen en Guadix. Es hora ya
que la ciudad nos dé la oportuni-
dad de poner en práctica lo que

decimos y llevamos a cabo allí don-
de gobernamos (citaba un ejem-
plo hace un momento en la pro-
vincia de Cádiz, hay muchos más).
La ciudad de Guadix ya ha pro-
bado con unos y otros, hasta una
formula de coalición. Es el mo-
mento de que nos den esa opor-
tunidad, y si no lo hacemos bien,
a los cuatro años a la calle ¿nos iría
peor de lo que nos va ahora?
Parece que la corrupción está gene-
ralizada entre  los políticos ¿cómo
acabar con ella?
— No basta con meter en la cár-
cel a los “chorizos” tienen que de-
volver lo que han robado, si no, la
secuencia está condenada a re-
petirse una y otra vez.
¿Se deben endurecer las penas de
los conocidos popularmente como
“ladrones de guante blanco”?
—  Sí, sí y si, no se pueden ir de ro-
sitas, que algunos no pisan ni la
cárcel, mientras que a una madre
soltera por utilizar una tarjeta de
crédito para dar de comer a sus
hijos le caigan varios años de cár-
cel y los chorizos salgan con más
rapidez de lo que entran (los que
entran)  algo no funciona en este
sistema.
¿Algo que añadir?
— Solo dar las gracias a Wadias
por la oportunidad que brindáis
semana tras semana para que cada
cual se exprese libremente
como quiera.
Y a ti personalmente por hacer-
me esta entrevista en la que me he
sentido tan cómodo como en mi
casa rodeado de amigos.

G.P..

Manuel Ortiz González en una de las actividades en la que más le gusta  implicarse: la defensa de los trabajadores/trabajadoras
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CORRUPCIÓN
“No basta con meter

en la cárcel a los
chorizos. Tienen que
devolver lo que han

robado, si no, la
secuencia está

condenada a
repetirse una y otra

vez”
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REDACCIÓN
PROVINCIA

La diputada delegada de Cen-
tros Sociales, Nuevas Tecnologías
y Consumo, Rosa Fuentes, ha va-
lorado las consecuencias que
tendrá para la provincia la deci-
sión de la Junta de Andalucía de
dejar de pagar a partir del mes que
viene la reserva de plazas en los
centros de personas mayores y con
discapacidad, así como el proyecto
de orden que regula la concerta-
ción con las residencias de la co-
munidad autónoma. Recortes
que, en opinión de la diputada,
supondrán que “más de doscien-
tas plazas concertadas se podrían
perder” en los centros sociales de
la provincia en lo que sería una
“parálisis de la Ley de la Depen-
dencia en la provincia” por “la
mala gestión de la Junta de An-
dalucía”.

Las medidas afectan a la pres-
tación de servicios a los mayores
y discapacitados de las familias con
menos recursos y también “están
generando incertidumbre en las
contrataciones”, según ha reco-
nocido Rosa Fuentes hoy en rue-
da de prensa en la Diputación de
Granada. El nuevo proyecto de
orden de la Agencia de Servicios
Sociales y Dependencia de Anda-
lucía ha levantado las críticas de
asociaciones de discapacitados
que estiman que puede acarrear
unos dos mil despidos en la co-
munidad autónoma,

En la provincia, el 25 por cien-
to de las plazas concertadas con
el Gobierno andaluz en residen-
cias y centros de discapacidad
están vacantes. Los centros socia-
les de la Diputación afectados son
la Residencia Rodríguez Penalva
en Huéscar, con 97 plazas con-
certadas de las que 27 están va-
cantes, y el Centro Reina Sofía en
Armilla para cuya gestión se va a
dejar de percibir igualmente la co-
rrespondiente partida económi-
ca cuando se produzca alguna “va-
cante por defunción o ingreso hos-
pitalario del usuario” ya que esa
plaza no sería reservada.

Estos centros sociales disponen
del equipamiento y la organiza-
ción precisas para cubrir la aten-
ción a esas plazas pero, sin em-
bargo, no pueden atender a las
más de 20 familias con escasos re-
cursos de la provincia de las que
la Diputación tiene constancia que
no pueden ingresar a sus familia-
res mayores o discapacitados por-
que la Junta de Andalucía “no está
resolviendo los expedientes que
tiene sobre la mesa a excepción
de algún caso de emergencia so-
cial”.

La administración autonómi-
ca tiene, según las asociaciones
empresariales del sector, 40.000
solicitudes de la Ley de Depen-

dencia pendientes de resolver en
toda Andalucía. A ello se suma
ahora la modificación de los con-
ciertos y contratos que en este mo-
mento están suscritos con los cen-
tros sociales y los servicios de aten-
ción a personas con discapacidad
todo lo cual conlleva un cambio
en el sistema de financiación pre-
viamente establecido y la dismi-
nución de forma neta de la apor-
tación que realiza la administra-
ción autonómica.

Rosa Fuentes ha anunciado, en
este sentido, la preparación de un
recurso por parte de la Diputa-
ción Provincial contra esta medi-
da “con la que entendemos que
se conculcan derechos reconoci-
dos” en lo que es “un recorte más”
en política social cuando la Junta
de Andalucía puede “ajustar su
presupuesto en muchos gastos su-
perfluos sin tocar partidas tan sen-
sibles”.

“La Diputación de Granada está
haciendo un gran esfuerzo para
prestar un servicio a los ciudada-
nos de la provincia a la vez que está
generando empleo en nuestros
centros sociales, todo de acuerdo
a la normativa que establece la Jun-
ta de Andalucía para que nuestros
centros tengan la acreditación y
la concertación de las plazas para
mayores y personas discapacita-
das”, ha explicado Fuentes. 

En la misma línea, la diputada
ha denunciado que “aunque nues-
tros esfuerzos van encaminados
día a día a que se mantenga esta
concertación en nuestros centros,
la Junta de Andalucía ha decidi-
do de manera unilateral que, a
partir del mes de septiembre, de-
jará de financiar todas aquellas
plazas concertadas reservadas que
se quedan vacantes y no estén ocu-
padas” en un cincuenta por cien-
to “por valor de la plaza” que es
“lo que venía financiando hasta
ahora”.

Ahora, los centros sociales se
ven abocados a “no saber si las pre-
visiones de ingresos que tenemos
para este año van a ser cumplidas”,
ha destacado Rosa Fuentes quien
ha mostrado una especial preo-
cupación por los efectos en las zo-
nas rurales de estos recortes pues
en el Poniente, zona que Fuentes
representa en el equipo de Go-
bierno provincial, o la comarca
de Huéscar centros como la Rodrí-
guez Penalva son “agentes dina-
mizadores” que dan empleo “a
muchas mujeres y muchos jóve-
nes”.

Por ello, la diputada de Centros
Sociales ha mostrado su “rotun-
do rechazo” ante esta “decisión
unilateral” de la Junta de Anda-
lucía que “como un mal jugador,
cambia las normas de juego a mi-
tad de la partida” haciendo “abu-
so de su superioridad”. 

La provincia puede
perder más de
doscientas plazas
concertadas en
centros sociales 

SERVICIOS SOCIALES Plazas concertadas

AGENCIA

Aula infantil.

REDACCIÓN
GUADIX

El pasado lunes 2 de septiembre
comienza el curso escolar 2013/14
en los centros que imparten el pri-
mer ciclo de Educación Infantil,
cuya red pública está integrada
por más de 1.500 centros en toda
Andalucía.
La Consejería de Educación man-
tiene la oferta pública en esta eta-
pa no obligatoria con casi 92.000
plazas para escolares menores de
tres años, así como las bonifica-
ciones a las familias.
La Junta mantiene así la oferta de
plazas escolares financiadas
con fondos públicos en un con-
texto de crisis y recortes impues-
tos desde el Gobierno central, re-
novando su compromiso con la
escolarización temprana en una
etapa no obligatoria que contri-
buye al éxito educativo del alum-

nado y a la conciliación fami-
liar. 
Andalucía, con una oferta glo-
bal de más de 116.000 plazas
este curso, supera los objetivos
de escolarización marcados
por la Unión Europea, que fija
la tasa de escolarización de 0 a
3 años en un 33% de la pobla-
ción de esta edad.
Durante este curso se incor-
porarán a las aulas del primer
ciclo de Infantil un total de
91.672 menores de tres años,
lo que supone un descenso del
alumnado respecto al curso pa-
sado, con 1.577 escolares me-
nos.
Casi el 90% del alumnado ocu-
pará una plaza en centros fi-
nanciados con fondos públi-
cos, de modo que de los 91.672
niños, 82.215 estarán escolari-
zados en la red pública.

El lunes 2 de septiembre
comenzó el curso en las
escuelas infantiles 

EDUCACIÓN Comienzo del curso

REDACCIÓN
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La Consejería de Agricultu-
ra, Pesca y Medio Ambiente, a
través del dispositivo para la
prevención y extinción de in-
cendios forestales en Anda-
lucía, el plan Infoca, ha recor-
dado que, pese a los episodios
de lluvias registrados reciente-
mente, éstas no son suficientes
para recuperar el estrés hídri-
co que padece la vegetación en
este período del verano. Por
ello, hace un llamamiento a la
población para recordar que
se deben mantener las pre-
cauciones por el peligro de in-
cendios forestales, que es alto
hasta el 15 de octubre.

Precisamente, entre el 1 de
junio y el 15 de octubre, épo-
ca de peligro alto de incendios
en Andalucía, se encuentran
en vigor una serie de restric-
ciones de uso del fuego enca-
minadas a evitar la prolifera-
ción de incendios derivados de
actitudes negligentes. Por ello,
se prohíbe en este período la
realización de barbacoas,
además de las quemas agríco-
las y el paso de vehículos a mo-
tor en zonas forestales y zonas
de influencia forestal.

Al mismo tiempo, el Infoca
recuerda también que pueden
ser causantes de incendios ac-
titudes como arrojar basuras o
vidrios, tirar colillas o realizar
acampadas en zonas no auto-
rizadas para ello, por lo que so-
licita a los andaluces que sean
respetuosos con el medio am-
biente y no fomenten estas ac-
tuaciones negligentes. Por otra
parte, el uso de maquinaria
como desbrozadoras o radia-
les, así como la actividad con
materiales pirotécnicos o ele-
mentos lúdicos, como los fa-
rolillos voladores, también pue-
den ser elementos que pro-
duzcan incendios, por lo que
hay que extremar las precau-
ciones en su uso.

En el caso de las áreas re-
creativas, en las que aumentan
las visitas en estas fechas dado
que las temperaturas son más
benignas, se recuerda igual-
mente que aun estando habi-
litadas en el monte también
está en vigor la prohibición de
encender fuego y el uso de bar-
bacoas hasta el 15 de octubre.
El Infoca hace hincapié en la
importancia de que la pobla-
ción evite utilizar aquellas áre-
as precintadas.

Por ello, desde el dispositi-
vo Infoca se recuerda que to-
dos los ciudadanos pueden
aportar su grano de arena en
la lucha contra los incendios
en Andalucía. Así, ante cual-
quier actitud sospechosa en el
monte, se recomienda la de-
nuncia inmediata ante las au-
toridades, ya sea Guardia Civil
o Policía Autonómica. Igual-
mente, se solicita que ante cual-
quier atisbo de humo, se co-
munique a través del  112.

Aún hay
riesgo alto de
incendios
forestales

MEDIO AMBIENTE
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Nueve de cada diez alumnos de
las escuelas infantiles tienen pla-
za bonificada por la Junta. En con-
creto, el pasado curso, el 94% del
alumnado se benefició de esta fi-
nanciación pública y el 38% de las
familias accedió a una plaza to-
talmente gratuita. Este curso se
mantendrán las bonificaciones así
como el precio público, fijado en
278,88 euros mensuales, cantidad
que permanece invariable desde
el año 2009.

A partir del lunes 2 de sep-
tiembre, los centros de Educación
Infantil abrirán sus puertas en ho-

rario continuado de 7.30
a 20.00 horas, de lunes a vier-
nes, todos los días no festivos
hasta el mes de julio inclusive.
El lunes 2 de septiembre co-
mienza el curso escolar
2013/14 en los centros que im-
parten el primer ciclo de Edu-
cación Infantil, cuya red pú-
blica está integrada por más de
1.500 centros en toda Anda-
lucía. La Consejería de Edu-
cación mantiene la oferta pú-
blica en esta etapa no obliga-
toria con casi 92.000 plazas para
escolares menores de tres años,
así como las bonificaciones a
las familias.

Bonificaciones a
las familias

EDUCACIÓN Comienzo del curso



Instrumentos y herramientas para la búsqueda de empleo

La Formación Profesional (FP) ha ad-
quirido una notable importancia en
los últimos años. En la actualidad,
viene legislada por la ley orgánica

2/2006, de 3 de mayo, de Educación (LOE)
y por la ley orgánica 5/2002, de 19 de ju-
nio, de las Cualificaciones y de la Forma-
ción Profesional así como en una multitud
de reales decretos que la desarrollan. La
FP ocupa todo el Capítulo V del Título I de
la LOE y es definida como el conjunto de
acciones formativas que capacitan para el
desempeño cualificado de las diversas pro-
fesiones, el acceso al empleo y la partici-
pación activa en la vida social, cultural y
económica. La formación profesional tie-
ne por finalidad preparar a los alumnos y
alumnas para la actividad en un campo pro-
fesional determinado y facilitar su adapta-
ción a las modificaciones laborales que pue-
dan producirse a lo largo de su vida, así
como contribuir a su desarrollo personal
y al ejercicio de una ciudadanía democrá-
tica. La formación profesional compren-
de un conjunto de ciclos formativos con
una organización modular de duración va-
riable y contenidos teórico-prácticos. Estos
ciclos formativos serán de grado medio y
de grado superior y están referidos al Catá-
logo Nacional de Cualificaciones Profe-
sionales. La formación profesional de gra-
do medio podrá ser cursada por quienes
se hallen en posesión del Título de Gra-
duado en Educación Secundaria Obliga-
toria y los de grado superior quienes ten-
gan el título de Bachiller. También podrán
acceder a esta formación, aquellas perso-
nas, que aún no reuniendo los requisitos
académicos necesarios, superen una prue-
ba de acceso regulada por la administra-
ción. En dichas pruebas, deberán quedar
acreditados los conocimientos y habilida-
des suficientes para cursar con aprove-
chamiento dichas enseñanzas. Los alum-
nos que superen las enseñanzas de forma-
ción profesional de grado medio recibirán
el título de Técnico y los que superen las
enseñanzas de grado superior recibirán el
título de Técnico Superior.
De un tiempo a esta parte, se habla cada
vez más sobre la Formación Profesional
Dual a raíz del Real Decreto 1529/2012 de
8 de noviembre, que no es otra cosa que
una nueva modalidad de oferta educativa
que se realiza en régimen de alternancia
entre el centro educativo y la empresa, con
un número de horas o días de estancia en
ésta y en el centro educativo, de duración
variable. Este modelo tiene su origen en
Alemania, un país en el que las empresas
invierten anualmente en formación dual
una cantidad cercana a los 30.000 millones
de euros, según afirma Juergen Hinden-
berg, miembro de la Cámara de Comercio
de Bonn. Ante este panorama cabría ha-
cerse varias preguntas: ¿Esa realidad se da
en España? ¿Los empresarios españoles es-
tarían dispuestos a invertir esa cantidad de
dinero en formación dual? Seguro que cada
uno de nosotros tiene una respuesta. Hay
que reconocer que no hay nada malo en
copiar las cosas, sobretodo si son cosas bue-
nas y aplicables en nuestro país pero, al-
gunas veces cuando se copia por copiar el
resultado no siempre es satisfactorio si pre-

viamente no se ha instalado esa idiosin-
crasia en la patronal . 
En los últimos años se ha venido escu-
chando que los estudiantes de Formación
Profesional estaban menos expuestos al de-
sempleo que otros colectivos. Con las es-
tadísticas en la mano podemos afirmar que
eso es así, aunque también hay datos que
dicen que España debe mejorar en esta ma-

teria ya que sigue lejos de la media de la
OCDE en porcentaje de alumnos con es-
tudios de bachillerato o de formación pro-
fesional. Si en España un 22% de la pobla-
ción adulta tiene estudios de FP, en la OCDE
la media es del 44%. No obstante, el nú-
mero de alumnos matriculados en FP para
el curso 2010-2011 se incrementó un 6,4%
respecto al año anterior y la previsión es se-
guir incrementándolo en el futuro.
La oferta formativa de la formación profe-
sional es muy amplia y responde a las ne-
cesidades del mercado laboral de nuestro
país. Los estudios se agrupan en los Pro-
gramas de Cualificación Profesional Ini-
cial (PCPI) y en ciclos formativos de grado
medio y superior. Los PCPI permiten ad-

quirir una cualificación profesional a la vez
que se sigue estudiando el Graduado en
Educación Secundaria Obligatoria. Gra-
cias a ellos, el alumno puede continuar es-
tudiando para incorporarse en un futuro
al mundo laboral con mayores garantías.
La página web www.todofp.es es bastante
completa y en ella se puede acceder a cual-
quier información relativa a la FP así como
consultar la oferta formativa de PCPI y ci-
clos formativos. Como norma general, no
en todos los centros ni en todas las comu-
nidades autónomas se estudian todas las
especialidades. Sería imposible mantener
una infraestructura mastodóntica de ese
tipo. En muchas ocasiones, la existencia de
determinadas especialidades va en relación
a la tradición, a la historia o a la costumbre
del lugar, así como al tipo de mercado la-
boral en el que se inserta. No será lo mis-
mo el mercado laboral de Cataluña que el
de Cádiz o el del País Vasco. Cada territo-
rio tiene unas peculiaridades que lo hacen
diferente. En esta página web se puede con-
sultar la oferta formativa completa, por fa-
milia profesional, por ciclo formativo o por
comunidad autónoma. En la actualidad
existen 26 familias profesionales: Activi-
dades físicas y deportivas, administración
y gestión, agraria, artes gráficas, artes y ar-
tesanías, comercio y marketing, edificación
y obra Civil, electricidad y electrónica,
energía y agua, fabricación mecánica, hos-
telería y turismo, imagen personal, imagen
y sonido, industrias alimentarias, industrias
extractivas, informática y comunicaciones,
instalación y mantenimiento, madera-mue-
ble y corcho, marítimo-pesquera, química,
sanidad, seguridad y medio ambiente, ser-
vicios socioculturales y a la comunidad, tex-

til-confección y piel, transporte-manteni-
miento de vehículos y vidrio-cerámica. Den-
tro de cada familia profesional hay una o
varias titulaciones por lo que nos resultaría
casi imposible reproducir aquí el catálogo
completo.
Tal y como llevamos insistiendo a lo largo
de este ciclo de artículos de empleo y orien-
tación laboral una de las cuestiones capi-

tales para tener éxito laboral es conocerse
a sí mismo, saber qué se quiere. Para el fu-
turo alumno de FP nosotros recomenda-
mos que se tome el tiempo necesario para
decidir cual es la mejor opción y que ex-
plore. Que reflexiones sobre que conoci-
mientos posee, qué le gusta, qué le satisfa-
ce y donde se vería en un futuro. Obvia-
mente deberá evaluar otros parámetros en
la elección tales como el centro formativo
donde se imparte, la ciudad donde está y
si dispone de medios económicos sufi-
cientes que ayuden a sufragar su estancia.
Respecto a la oferta formativa de FP exis-
tente en Guadix ya hablamos en el artícu-
lo de hace dos semanas, pero puede con-
sultarse en la web anteriormente mencio-
nada o en la web de la Consejería de Edu-
cación de la Junta de Andalucía.

La formación profesional 

Históricamente ha sido considerada “el patito feo” de la educación. Sin embargo, los resultados
actuales muestran índices de inserción laboral bastante importantes debido sobre todo, a la
adecuación oferta-demanda laboral y a la gran oferta formativa que ofrece. 

Francisco Alvárez Martínez 
POLITÓLOGO Y ORIENTADOR LABORAL

Página web sobre la formación profesional.
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La gran oferta de ciclos
formativos de grado

medio y superior que se
ofrece desde la Formación

Profesional se adecúa a
todos los perfiles

profesionales

En la web de la Consejería
de Educación se puede

consultar los ciclos
formativos que se

imparten en los centros
educativos de Guadix



Novela alegórica de reso-
nancias sombrías, que
aborda la cuestión de la le-

altad como perversión. El lenguaje
preciso y definido, no exento de
cierta ironía, sorprende por la ca-
pacidad expresiva y el trato que el
autor profesa a las descripciones
y psicología de los personajes. El
sentido del deber, la obediencia,
la fidelidad se enfrentan a la re-
presión, al trato vejatorio, a la
crueldad. Los presuntos valores
ven manipulados su espíritu con
el objetivo de propinar el mayor
golpe: liquidar el alma de los pre-
sidiarios. El drama sangriento y
terminal de la represión estalinista
tuvo como símbolo los llamados
gulag. Curiosamente no es una
palabra al uso. Se trata de un acró-
nimo de Dirección General de
Campos de Trabajo. Sin embargo
se convirtió en el vocablo que de-
signaba no sólo a los campos de
concentración, también al siste-
ma soviético de trabajos forzados
en sus diversas variedades.. Venían
clasificados por la comunidad que
los formaba y la funcionalidad que
prestaban: campos de trabajo, de
castigo, de criminales y políticos,
de mujeres, de niño o de tránsito.
La madre de Gueorgui Vladímov
sufrió dos años de presidio en un
campo próximo a Leningrado. De
ahí que la propia madre narrara
a su hijo la terrible experiencia
que vivió, fruto de la persecución
antisemita promovida por Stalin.
Varlam Shalamov, autor de Rela-
tos de Kolimá, retrata el descar-
nado y sobresaliente grado de do-
lor que supone optar por recor-
dar u olvidar, las dos décadas de
mano de obra presidiaria que
penó en las minas de oro del Gran
Norte, "Sabía que no permitiría a
mi memoria olvidar nada de lo
que había visto". A través de esta
obra documentalista, "el hombre
se convierte en una alimaña en
tres semanas", pero dotada de una
visión poética que no deja indife-
rente al lector, "Una tablilla en el
pie es un signo de cultura".
Esa era la realidad de los gulag,
llamado por los condenados
triturador de carne. Shalamov mo-
riría en extrañas circunstancias
el 15 de enero de 1982. Fue tras-
ladado a un sanatorio mental. A
los dos días certificarían su falle-
cimiento a causa de una neu-
monía.
El fiel Ruslán es la confrontación
entre la razón de ser del estado y
la razón del ser humano. Aquélla,
una maquinaria engrasada para
proferir la herida mortal con que
minar el espíritu. Ésta, la la deso-
bediencia a las imposiciones y co-
acciones despiadadas y selectivas.
La resistencia individual frente al
furibundo ataque sectario reves-
tido de patriotismo. El autor con-
fiere a un perro guardián, Ruslán,
el entronque de la historia, na-
rrada en tercera persona, me-
diante su propio pensamiento. El
proceso de adiestramiento y la per-
sonalización del mastín junto a su
amo, el guardián del que es pare-

ja de Servicio, nos advierte de la
amenza que supone no poner en
entredicho la obediencia ciega.
La consideración en mayúscula -
Servicio- viene dado por el propio
texto y la categorización  que el
animal considera como el primer
y mayor mandamiento. El Servi-
cio. Los presos son calificados de
"entero rebaño, hediondo, gi-
miente y enloquecido", valoración
que coincide en los esencial con
la que expresa Shalamov en el pá-
rrafo anterior. Sin embargo las tor-
nas cambian y la racionalización
de los principios regidores de su
mundo se derrumban. La Unión
Soviética, tras la muerte de Stalin
y con el poder en manos de Niki-
ta Jruschov, libera a millones de
prisioneros. Los campos de tra-
bajo son abandonados y sus amos,
a quienes aman incondicional-
mente, los abandonan, "El servi-
cio acababa para él de una manera
todavía peor a la que siempre
había temido: lo llevaban fuera de
la alambrada y lo despedían de un
puntapié para siempre, con-
denándolo a mendigar..." Ruslán,
desorientado por las circunstan-
cias descritas, y al contrario que la
mayoría de sus compañeros ca-
nes, se resiste. Es fiel al compor-
tamiento que se espera de él. La
profunda honestidad le lleva a pa-
sar un vida de privaciones a con-
ciencia. Su pretensión única con-
siste en no corromperse, en per-
manecer íntegro, "No obstante,
conocía otro, el sentimiento del
deber -ese que le habíamos in-
culcado nosotros en su concien-
cia sin saber siquiera en qué con-
sistía- y fue ese deber lo que lo
obligó a ponerse de pie". La in-
tencionalidad del autor va enca-
minada a que el lector llegue a
considerar al perro una persona.
Es un personaje neutral que obe-
dece a un código de conducta ri-
guroso, con lo que cualquier ob-
jeción a su comportamiento es in-
diferente para él. Los ciudadanos
leales a la filosofía y actuaciones
del régimen totalitario, sólo pue-
den sentirse recompensados por
el deber cumplido. La perversión
de la lealtad se relata con tal ex-
celencia que dificilmente el lec-
tor tendrá que desentrañar las cla-
ves internas que lo mueven. El pro-
pioRuslán -perro o ciudadano co-
munista- lo experimenta
frente a los otros perros, a los que
se define como"bastardos tiñosos
que él despreciaba con toda el
alma y a los que él no considera-
ba como perros". Aunque
reconoce en ellos su propio pen-
samiento en la acción, "pero,
precisamente ahí radicaba
la diferencia, para cualquier cosa
necesitaban una orden, mientras
que Tesoro, con su aspecto
insignificante y su vocecita ronca,
sabía muy bien lo que tenía que
hacer".
Gueorgui Vladímov, sobrenom-
bre con el que firmaba sus traba-
jos literarios y cuyo nombre real
era Gueorgui Nikolaievich Volo-
sevich, concibió la historia a raíz

El fiel Ruslán, de Gueorgui Vladímov

LITERATURA
LIBROS

Siempre interesantes los textos literarios desmenuzados por nuestro colaborador Pedro
que imprime un toque personal y crítico a sus comentarios. Interesante leer esta novela
para no olvidar los  horrores de la historia.   Por Pedro Luis Ibáñez Lérida

Considerada una de las mejores novelas soviéticas de la segunda mitad del siglo XX
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de un suceso en la celebración del 1 de mayo. Una
manada de perros guardianes abandonados, con-
fundió a los ciudadanos que participaban en el des-
file con prisioneros, a los que no dudaron atacar. El
primer avance sobre este hecho tuvo su manifesta-
ción en el cuento que titulo Los perros. Fue distri-
buido en la Unión Soviética como samizdat. Eran
copias clandestinas  de obras prohibidas por los pai-
ses del Bloque de Este. De esta manera lograban re-
gatear la censura. El objetivo es que cada receptor
ampliara el número de copias para llegar a más per-
sonas. Era una producción artesanal, ya que, inclu-
so, existían ejemplares de copia manuscrita. Du-
rante años Vladímov siguió trabajando este cuento
hasta que en 1975 apareció en la revista Grani edi-
tada en Frankfurt por los emigrados rusos para, in-
mediatamente, aparecer en formato libro.
En 1983 fue obligado a abandonar el país y, poste-
riormente, se le hurtó la ciudadanía soviética. Fijó
su residencia en la República Federal Alemana. Su
actitud crítica no obviaba el cuerpo a cuerpo litera-
rio. En el año 1977 dirigió una carta a  la Unión de
Escritores Rusos en la que que rezuma el doloroso
sentir del ostracismo editorial que estaba padeciendo
y el flaco favor que ofrecía la institución. Esta misi-
va contiene el arrojo, la valentía y los principios éti-

cos  que le fueron característicos:"A pesar de que
voy a continuar en este país, no deseo estar entre us-
tedes. Os excluyo de mi vida. No solo en mi nom-
bre, sino en el de todos aquellos a quienes habéis
excluido, aquienes habéis condenado oficialmen-
te a la destrucción y el olvido, y quienes, pienso, no
lo objetarían, aunque no me hayan autorizado a ha-
blar por ellos (...) cargad con el fardo de la medio-
cridad, haced aquello que estáis preparados para
hacer y pra la cual habéis sido escogidos: aplastar,
perseguir, detener. Os vuelvo mi carnet número
1471".
Los lectores de El fiel Ruslán podrán disfrutar de
una obra contemporánea cuyo estilo viene marca-
do por la claridad expositiva, la sencillez y precisión
del lenguaje, y en la que encontrará la sobria per-
cepción de la miseria y grandeza del ser humano,
investidas en un perro, "Sí, todos los animales ad-
vierten la grandeza del hombre y entienden que esta
se extiende muy lejos tanto en la dirección del Bien
como en la dirección del Mal, pero saben también
que un perro,incluso dispuesto a morir por un hom-
bre no puede acompañarlo a todas partes, no pue-
de alcanzar con él cualquier cima, ni cualquier um-
bral sino que, en cierto momento, tendrá que de-
tenerse y rebelarse".
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ENCARNI PÉREZ
GUADIX

Desde Wadi-as Información
queremos agradecer las muestras
de apoyo desinteresado y las nu-
merosas felicitaciones recibidas.
Nuestra labor es un valor en alza;
el rigor y la calidad informativa
traza una curva ascendente; los
contenidos son atractivos y varia-
dos...¿Por qué? ¡Nada más fácil de
contestar!Gracias a nuestros co-
laboradores: todos y todas, cada
uno de vosotros y vosotras sois re-
almente los garantes de nuestro
éxito. Todos y todas, vosotros y vo-
sotras recibís como parte inte-
grante de nuestra familia infor-
mativa los parabienes y congratu-
laciones.

Agradecidos estamos y como
muestra de nuestra grati-
tud...¡seguiremos trabajando más
y mejor! para que nuestros lecto-
res cuenten con un semanario ri-
guroso, imparcial, independien-
te y plural.

La Feria terminó
con un estallido  de
falsas lágrimas
multicolores  en el
cielo accitano
sirviendo de
encuadre a nuestro
agradecimiento

Feria y Fiestas de Guadix 2.013
A.P. PÍCARO DIGIT.

PÍCARO DIGIT.

RAMÓN UBRIC.



Profesor de matemáti-
cas, Teniente Alcalde
del Excmo. Ayunta-
miento de Guadix en
la legislatura 2003-
2007, etc. La nueva

aventura de José María Linares se
llama Bodega Cerro de las Cru-
ces. Aficionado al mundo de la
enología desde hace varios años,
en este tiempo ha adquirido la for-
mación necesaria hasta que ha lle-
gado el momento de lanzar el pro-
yecto. La bodega es pequeña, está
preparada para elaborar 5.000 bo-
tellas anuales, pero el tiempo y los
hechos irán marcando el camino.
De momento elabora dos varie-
dades de tinto: joven y crianza con
las variedades Tempranillo, Syrah
y Merlot. Desde aquí deseamos
toda la suerte del mundo a esta
nueva bodega.      
¿Cómo surgió la aventura de poner
en marcha la Bodega Cerro de las
Cruces?
— Cuando adquirimos la finca a
un familiar para rehabilitar sus
cuevas, en el año 2004, nos en-
contramos también con un te-
rreno sin cultivo definido; después
de varias consultas a los organis-
mos pertinentes y gracias a sus con-
sejos, decidimos plantar un viñe-
do.
Al elaborar el primer vino resultó,
según opiniones de familia y ami-
gos, de muy buena calidad. Los
años posteriores siguieron de-
mostrando las buenas condicio-
nes que se daban en el terreno
para la obtención de vinos de ca-
lidad. Este hecho, junto a mi cer-
cana jubilación, me animaron a
emprender la aventura de iniciar
la actividad de la bodega para la
elaboración, envasado y comer-
cialización del vino. Ya entonces
empecé a recibir la formación ade-
cuada a través de los Cursos de
Formación de la Consejería de
Agricultura y Pesca, impartidos en
la OCA de Guadix, en las materias
que conciernen tanto al cultivo
del viñedo como a las técnicas de
elaboración de vinos de calidad,
dado que debido a mi profesión,
profesor de matemáticas, sólo co-
nocía el “campo” de “excursión”
y el vino degustándolo en los mo-
mentos de “fiestas” y “celebracio-
nes”.
¿A día de hoy el proyecto está to-
talmente legalizado?
— Si, completamente legalizado,
tanto el viñedo como la bodega,
licencia de actividad municipal,
registro sanitario y registro de en-
vasador, así como el alta en IAE.
¿Dónde están ubicadas las viñas y la
bodega? Explícanos cuáles son, a tu
juicio, los vinos que mejor se adap-
tan a las condiciones del  terreno. 
— En Guadix, Paraje Bertillana,
en el denominado Cerro de las
Cruces, con entrada por la carre-
tera de Benalúa. Siguiendo los cri-

terios recomendados a la hora de
plantar el viñedo, consideramos
que las uvas para elaborar vinos
tintos eran las más adecuadas, op-
tando por las variedades Tem-
pranillo, Syrah y Merlot, incluidas
entre las autorizadas por la D.O
de Vinos de Granada. 
¿Qué tipos de vinos produces? 
— Vino tinto joven, “Juno” y vino
tinto envejecido en roble, “Tio
Cato”.
¿Prevéis elaborar otros vinos dis-
tintos en el futuro? 
— No descarto la posibilidad de
elaborar otro tipo de vino, pues
esta actividad está motivada por
mi afición, curiosidad por nuevos
aprendizajes y, sobre todo,  por mi
carácter emprendedor.
¿Qué elemento diferenciador pode-
mos encontrar en tus vinos?
— Se está demostrando, y cada
día más, que los vinos elaborados
en la comarca de Guadix son de
una calidad excelente. Si busca-
mos un elemento diferenciador
para mis vinos, probablemente lo
podemos encontrar en el terre-
no, muy arcilloso; la bodega en
cueva, así como el tamaño de la
misma, lo que permite hacer un
seguimiento muy constante tan-
to en el viñedo como en el pro-
ceso de elaboración y crianza en
la bodega.
Siendo una bodega pequeña. ¿Cuá-
les son las aspiraciones de futuro que
tiene la bodega? 
— Después de siete años dedica-
do al aprendizaje de esta actividad
como entretenimiento y afición,
mi primer objetivo, ya de de for-
ma profesional, es continuar dis-
frutando elaborando vino que es
algo casi tan antiguo como el ser
humano, y después, el tiempo y la
evolución de la bodega irán mar-
cando el futuro.
¿Qué opinión te merece los vinos que
se están haciendo en la comarca y
en Granada, en general?
— He seguido la evolución de las
bodegas de la comarca de Guadix
casi desde su inicio, siempre me
pareció una idea interesante y de
desarrollo para la zona. Desde el
principio, los vinos que se han ela-
borado han sido excelentes, y los
años han ido demostrando que
las nuevas técnicas de elaboración
nos están llevando a niveles com-
parables con los mejores vinos de
calidad de España, y prueba de
ello son los numerosos premios
que se han otorgado a los vinos de
distintas bodegas de la comarca
de Guadix y de la provincia de Gra-
nada. En definitiva, de 0 a 10: 10
puntos.
¿Cómo se prevé la cosecha de este
año?
— En general, buena, siempre es-
perando mejorar la del año ante-
rior, tanto en calidad como en can-
tidad, y a la espera de la climato-
logía, que es la que, en definitiva,

decide en el momento de la ven-
dimia.
¿Dónde podemos encontrar vues-
tros vinos? 
— En estos momentos, en la bo-
dega, contactando a través del mó-
vil 630752343, el correo electró-
nico, cerrodelascruces@gmail.
com, y próximamente en la web,
en construcción, http://www. ce-
rrodelascruces.com. Muchas per-
sonas han tenido, y tienen, la opor-
tunidad de degustarlo en la Al-
mazara de Paulenca, Museo del
Aceite, en Guadix.
¿Os interesa entrar en la Denomina-
ción de Origen Protegida Vinos de
Granada en el futuro?
— Si, creo que en el futuro es una
opción, es importante estar es ella,
pues la difusión y la publicidad de

Bodega Cerro de las Cruces
PACO ÁLVAREZ

Propietario de la bodega.

PACO ALVÁREZ

Principales datos de la bodega.

José María Linares Con -Bodega Cerro de las
Cruces-

BODEGAS

FRANCISCO ALVAREZ
GUADIX

“Cerro de las Cruces”, última bodega de la comarca que obtiene los permisos necesarios para su
legalización. Los años han ido demostrando que las nuevas técnicas de elaboración nos están llevando a
niveles comparables con los mejores vinos de calidad de España. José María Linares Con (Propietario)

los vinos de Granada hay que po-
tenciarla conjuntamente y el me-
dio ideal es la D.O. 
Recomiéndenos uno o varios platos
que mariden con sus vinos
— Indudablemente recomiendo
la ternera, concretamente la ecoló-
gica que se cría en la finca “El Mo-
ralejo”, situada en los Baños de
Graena, y seguir así difundiendo
los buenos productos de nuestra
tierra. No obstante, el vino mari-
da con cualquier carne de buena
calidad, incluso algunos lo de-
gustan en los postres, pues es un
vino con un sabor afrutado.
Si quieres añadir alguna otra cues-
tión
— Aprovecho la ocasión que se
me brinda desde este medio, para
agradecer la colaboración de to-

das las personas y entidades que
han intervenido en el largo pro-
ceso de legalización de la bodega,
y para animar a los aficionados al
buen vino, a degustarlo, al fin y al
cabo, su opinión será la que cuen-
te. No olvidemos que el consumo
moderado de vino tinto está re-
comendado, en diversos artícu-
los, por profesionales de la salud.
Ésta es mi pequeña aportación al
interesante e importante mundo
vitivinícola de la comarca de Gua-
dix y de la provincia de Granada.
No puedo terminar sin dejar cons-
tancia del apoyo de mi familia y
de mis amistades, y principal-
mente el de Ana, mi mujer, sin la
cual nada de esto hubiera sido po-
sible.

Guadix10
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Las obras que el servicio de ca-
rreteras de la Diputación Provin-
cial acomete para el tratamiento
de taludes y bermas en la carrete-
ra provincial GR-3201 que une la
A-4026 con la A-92 en La Peza lle-
gan a su etapa final. Se trata de la
mayor inversión que ejecuta ac-
tualmente con fondos propios la
Institución la cual ha destinado
un presupuesto de un millón de
euros a este proyecto cuyos por-
menores han sido revisados per-
sonalmente por el presidente Se-
bastián Pérez durante una visita
de trabajo en la que ha estado
acompañado por la alcaldesa de
La Peza, Celia Santiago. 

Las primeras visitas institucio-
nales que Sebastián Pérez realizó
tras ser investido presidente de la
Diputación fueron a La Peza y la
principal preocupación que en-
contró entre los vecinos fue “la in-
quietud por esta carretera que se
cortaba todos los inviernos y
otoños como consecuencia de las

lluvias”.
Con esta obra se da cumpli-

miento a una reivindicación histó-
rica que no abordaron anteriores
equipos de Gobierno. “Es una
obra que se va a ir casi al millón
de euros pero que soluciona un
problema que tiene el municipio
desde hace décadas”, ha especifi-
cado el presidente en referencia
a “este problema” que ahora se
verá solucionado y con él el acce-
so de vía rápida a la A-92. Se faci-
litará el poder “trabajar con ab-
soluta normalidad” a “los más pe-
queños que tienen que ir a los ins-
titutos de Guadix” pero también
“a las personas que tienen que sa-
lir de La Peza a diario por su res-
ponsabilidad profesional”.

Se trata de un tramo en el que
la gran altura de los taludes pro-
ducía inseguridad vial, habién-
dose producido incluso acciden-
tes graves por desprendimientos
cuyo arreglo, pese a las reivindi-
caciones históricas del municipio,
no había sido afrontado por la Di-
putación Provincial hasta este

mandato. En época de lluvias, los
desprendimientos y caída de las
aguas provocaban un elevado ries-
go para los usuarios de la carrete-
ra y, a largo plazo, el avance de la
erosión en el sistema de drenaje
podía acabar afectando a la esta-
bilidad de grandes masas de te-
rreno. Existía, así mismo, la im-
posibilidad de realizar tareas de
mantenimiento adecuadas al ser
las bermas existentes demasiado
estrechas y estar desaparecidas en
algunos tramos. La solución pro-
yectada al habitual desprendi-
miento de tierras ha contempla-
do el reperfilado de los taludes y
el establecimiento de un camino
permanente para el agua captada
superficialmente de los arroyos
mediante la construcción de unas
bermas visibles protegidas con una
solera de hormigón armado.
Además de eliminar las causas de
inseguridad vial, estas obras per-
mitirán la realización de un man-
tenimiento preventivo. 

En el transcurso de las obras, lo
más destacable desde un punto

de vista técnico ha sido la apari-
ción de un estrato rocoso con una
potencia superior a su apariencia
a simple vista, habiéndose modi-
ficado el diseño inicialmente pre-
visto para minimizar su impacto
económico. Por la diligencia téc-
nica en la ejecución de este pro-
yecto por parte de la delegación
de Fomento y Obras Públicas, el
presidente se ha declarado “muy
orgulloso” y ha señalado que es-
pera “compartir con la alcaldesa,
Celia Santiago, y con todos los ve-
cinos la gran fiesta que va a supo-
ner la inauguración de esta vía”
pues supondrá “que llevemos La
Peza a la normalidad”. 

Celia Santiago, por su parte, ha
destacado que en buena parte de
la década que lleva como alcaldesa
“prácticamente a diario he teni-
do que enviar un escrito a la Di-
putación para hacerle saber de los
desprendimientos y los riesgos que
suponía esta carretera para los ve-
cinos y cualquiera que tuviera que
venir al municipio”. Por ello, la al-
caldesa de La Peza se encuentra,
según sus propias palabras, ante
“un sueño hecho realidad”. 

“En estos momentos de mayor
dificultad económica, la Diputa-
ción ha apostado de una forma
tremenda por cumplir de verdad
este objetivo de nuestro munici-
pio”, ha indicado Celia Santiago
para quien éste es “el mayor pro-
blema que teníamos desde hace
veinte años que se hizo esta ca-
rretera”.

El hecho de que la obra se eje-
cute con cargo a fondos propios
de la Diputación le lleva a señalar
que “valoramos más” el ejercicio
de “sensibilidad y austeridad” de
la Institución que, según ha ex-
plicado, ha actuado “intentando
quitar de otros sitios dinero que
no era imprescindible para solu-
cionar este problema histórico de
incomunicación que ha venido
sufriendo el pueblo de La Peza”. 

Sebastián Pérez revisa las obras de la
carretera de La Peza que afrontan ya
su etapa final

MEJORAS La Peza
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El Consejo de Gobierno ha au-
torizado una transferencia de 40
millones de euros a la Agencia de
Gestión Agraria y Pesquera de An-
dalucía para financiar los 273 pro-
yectos de mejora de caminos ru-
rales acogidos al Plan de Choque
por el Empleo de Andalucía.

Las obras, que se prevé que ge-
neren más de 50.000 jornales, se
realizan a lo largo de 550 kilóme-
tros de estas vías en las ocho pro-

vincias de la comunidad. Finan-
ciados por el Fondo Europeo Agrí-
cola de Desarrollo Rural (Feader),
los trabajos consisten fundamen-
talmente en la construcción de
badenes, la protección de esco-
lleras, el revestimiento de cune-
tas y las reparaciones de drenajes
superficiales y subterráneos.

La mejora de caminos es uno
de los dos ámbitos que, en el me-
dio rural, incluye el Plan de Cho-
que por el Empleo de Andalucía,
aprobado en julio del pasado año

con el fin de combatir los efectos
de la crisis económica en el mer-
cado laboral. El otro lo compo-
nen los 158 proyectos de mejora
forestal y regeneración ambien-
tal, dotado con 50 millones de eu-
ros. Ambas iniciativas de impulso
del 'empleo verde' benefician a
más de medio millar de munici-
pios andaluces.

El Plan de Choque se dirige fun-
damentalmente a favorecer el em-
pleo entre los colectivos de tra-
bajadores más afectados por la cri-

sis económica, con especial aten-
ción a las personas desempleadas
de larga duración y con cargas fa-
miliares que han agotado sus pres-
taciones económicas. 

Además de los proyectos en el
medio rural, incluye obras de cons-
trucción, ampliación y mejora de
centros docentes (100 millones
de euros) y rehabilitación de vi-
viendas (10 millones). Su desa-
rrollo generará más de 11.100
puestos de trabajo hasta diciem-
bre de 2013.

El Consejo autoriza una financiación de 40 millones para las
obras en caminos rurales del Plan de Choque por el Empleo 

EMPLEO Plan de choque

G.P..

Sebastián Pérez en su visita a las obras de la carretera de La Peza.
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Emergencias 112 Andalucía,
servicio adscrito a la Consejería
de Justicia e Interior, ha aten-
dido en lo que va de año 12.750
llamadas relativas a incendios
forestales y agrícolas. Este dato
convierte al Teléfono Único de
Emergencias de la Junta en una
de las principales fuentes de
alerta en materia de incendios,
ya que el 31,23% de estos avi-
sos registrados en Andalucía
llegó a través de este medio.

Los sistemas de vigilancia y
detección del Plan Infoca (ae-
ronaves, agentes de medio am-
biente, torretas...) aúnan el ma-
yor porcentaje de avisos, con
un 37,7%, mientras que el res-
to se canalizó a través de las
Fuerzas y Cuerpos de Seguri-
dad, entre otros.

Estas cifras corroboran la
alta implicación ciudadana en
la lucha contra el patrimonio
forestal andaluz, ya que cada
vez es más frecuente recibir un
elevado número de avisos para
informar de un mismo incen-
dio. De hecho, las 12.750 lla-
madas atendidas en el 112 co-
rresponden a 3.196 incendios
forestales (aquellos que afec-
tan a superficie arboleda, ma-
torral o monte bajo) y agríco-
las (cultivos, tierras de labor,
pastos, rastrojos o invernade-
ros).

La cooperación ciudadana
a través de estas alertas es muy
importante para propiciar una
rápida intervención del ope-
rativo del Plan Infoca, un fac-
tor clave para la eficacia en la
extinción del fuego y para re-
ducir al máximo los daños que
éste pueda ocasionar.

Para hacer su labor de nexo
coordinador, Emergencias 112
Andalucía cuenta con dos se-
des regionales de atención de
llamadas: una en Sevilla y otra
en Málaga, así como otros ocho
centros provinciales para la ges-
tión y seguimiento de las inci-
dencias. Desde los centros de
atención de llamadas se atien-
den las demandas ciudadanas
y se recoge toda la información
necesaria para la gestión de la
emergencia.

Esta labor es fundamental
para los operativos y centros de
gestión, pues no sólo se reco-
pila la información disponible
en cada momento, sino que
además se filtra el gran núme-
ro de llamadas que de un mis-
mo incidente se pueden reci-
bir. Como ejemplo, en un in-
cendio forestal o agrícola, el
teléfono 112 puede llegar a
atender varios cientos de lla-
madas que son atendidas y ca-
nalizadas hacia los operativos
correspondientes.

En cuanto a la distribución
territorial, Sevilla ha sido la pro-
vincia que mayor volumen de
llamadas.

El 112 atiende más de
12.700 llamadas
relativas a incendios
forestales y agrícolas
en lo que va de año 

SEGURIDAD
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El 80% de las más de 2,3 millo-
nes de renovaciones de la de-
manda de empleo registradas en
el Servicio Andaluz de Empleo
(SAE) en lo que va de año (lo que
se conoce popularmente como
“sellar el paro”) se ha realizado a
través de Internet, sin necesidad
de esperar colas y evitando así el
desplazamiento a las oficinas de
empleo.

Para ello, el SAE, adscrito a la
Consejería de Economía, Inno-
vación, Ciencia y Empleo, dispo-
ne de varias herramientas te-
lemáticas que facilitan la realiza-
ción de este trámite, como una
amplia red de Puntos de Empleo,
que cuenta con 1.014 cajeros mul-
timedia que permiten renovar y
modificar la demanda de empleo
y realizar distintas gestiones, como
la consulta de nuevas ofertas de
trabajo y la emisión de documen-
tación mediante la autentificación
a través de usuario y clave.

Este sistema, a través del cual se
han registrado de enero a junio
de este año el 46% de las renova-
ciones de la demanda (un total de
1.061.892 renovaciones), agiliza

la atención del SAE a la persona
usuaria y evita desplazamientos
innecesarios a la oficina más cer-
cana, ya que los Puntos de Empleo
se encuentran ubicados princi-
palmente en lugares donde no
existe sede.

El resto de las renovaciones de
la demanda registradas a través de
los medios telemáticos del SAE
(35%) se han llevado a cabo a
través del Área Personal del De-
mandante (APD), una herra-
mienta, pionera en España, que
permite a los usuarios renovar su
demanda de empleo desde su pro-
pia casa, a través de Internet. En
lo que va de año, se han realizado
804.160 renovaciones de la de-
manda a través de este servicio.

Un acceso seguro
El acceso al dispositivo del Área

Personal del Demandante, ubi-
cado en la web de la Oficina Vir-
tual de Empleo del SAE, se reali-
za a través de certificados digita-
les y mediante clave y usuario, las
mismas que para los Puntos de
Empleo, lo que permiten un ac-
ceso seguro a su información per-
sonal.

Actualmente, tan sólo el 19%
de las renovaciones de la deman-

da son presenciales o automáticas
(el usuario acude al SAE a
realizar otro trámite y renueva la
demanda antes de la fecha pre-
vista). De manera presencial,
se registraron en el SAE hasta ju-
nio un total de 467.763 renova-
ciones.

Junto a los Puntos de Empleo
y el APD, el SAE facilita a los de-
mandantes las gestiones por In-
ternet a través de las zonas TIC im-
plantadas en 143 oficinas. 

Se trata de puntos de autoges-
tión en los que los demandantes
acceden a Internet y pueden rea-
lizar gestiones tales como consul-
tar los servicios de orientación la-
boral o las ofertas de empleo dis-
ponibles en ese momento. Para
ello, aquellas personas que lo re-
quieran cuentan con el apoyo de
dinamizadores para guiarles en el
uso de las herramientas tecnoló-
gicas.

El uso de las nuevas tecnologías
en la realización de trámites rela-
cionados con el empleo supone
una mejora del servicio que pres-
ta el SAE al ciudadano, mediante
el acercamiento de los trámites y
la mejora de la atención que re-
cibe en las propias oficinas, más

centradas en la mejora de la em-
pleabilidad y la intermediación la-
boral. En la misma línea, el SAE
dispone un servicio de cita previa
a través de Internet, que gestiona
ya el 40% de las citas registradas
por los usuarios de este servicio
público.

Oficina Virtual de Empleo
La Oficina Virtual del SAE, ac-

cesible a través de la página web
www.juntadeandalucia.es/servicio
andaluzdeempleo, aglutina un to-
tal de 65 servicios telemáticos, de
los que 28 están dirigidos especí-
ficamente a las personas deman-
dantes de empleo y 11 a las em-
presas.

Actualmente, la Oficina Virtual
dispone de 2,5 millones de usua-
rios acreditados para la realiza-
ción de distintas gestiones te-
lemáticas del SAE. La web, pues-
ta en marcha en octubre de 2009,
ha recibido a lo largo de este año
un total de 12,6 millones de visi-
tas por parte de más de 4,5 millo-
nes de personas. En los seis pri-
meros meses de 2013, se dieron
de alta 67.797 nuevos usuarios re-
gistrados para realizar gestiones
telemáticas en la web y 901 em-
presas.

El 80% de las renovaciones de
demanda de empleo en el SAE se
realizan a través de Internet

SAE Empleo

Los niños saharauis  vuelven a casa
Los 121 niños saharauis a los que hace dos meses los responsables de la
Diputación y la Asociación de Amigos del Sahara, y las familias que los han
acogido este verano, daban la bienvenida en la Ciudad Deportiva vuelven
a sus casas contando los días que les faltan a muchos de ellos para volver
en 2014. 

Una nueva edición del programa Vacaciones en paz de la Diputación de
Granada llega a su fin con el objetivo cumplido de que niños que en su día
a día no cuentan con una calidad de vida básica hayan pasado un verano
confortable y divertido rodeado de granadinos que los han acogido como
a un miembro más de sus familias. 

G.P.
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El precio medio de la vi-
vienda en alquiler en Anda-
lucía se mantiene estable en ju-
lio respecto al mes anterior, con
un precio medio de 6,08 €/m2
al mes, según datos del portal
inmobiliario fotocasa.es. Este
valor se sitúa un -14,3% por de-
bajo de la media nacional, que
en julio es de 7,10 €/m2 al mes.

En cuanto al ranking de
CC.AA. con el precio medio de
la vivienda de alquiler más alto
en julio, Andalucía ocupa una
posición intermedia. Alquilar
una vivienda resulta más caro
en ocho autonomías encabe-
zadas por el País Vasco, Madrid
y Cataluña cuyos precios me-
dios oscilan entre 9,75 €/m2 y
8,49 €/m2 al mes. Andalucía
registró su máximo histórico
en el precio de la vivienda de
alquiler en julio de 2007, fecha
en la que alcanzó un valor de
8,41 €/m2 al mes. Desde en-
tonces ha acumulado un des-
censo de un -27,7%.

Según los datos analizados
por el portal inmobiliario fo-
tocasa.es, las provincias de Jaén,
Almería, Granada, Cádiz, Huel-
va y Sevilla incrementan el pre-
cio del alquiler en el mes de ju-
lio. En concreto, el ascenso más
destacado se produce en Jaén,
con una subida del 0,9% y un
precio medio de 4,68 €/m2 al
mes. Le siguen Almería, con
un incremento del 0,6% y un
precio de 5,03 €/m2 al mes, y
Granada, con una subida del
0,4% y un precio de 5,39 €/m2
al mes.

En el lado opuesto, Córdo-
ba registra el mayor descenso,
con una caída de un -0,4% y
sitúa el precio en 5,98 €/m2 al
mes, seguida de Málaga con
una caída mensual de -0,3% y
un precio medio del alquiler
de 6,33 €/m2 al mes.

Después de Sevilla (6,86
€/m2 al mes) las provincias
con los precios más elevados
son Huelva y Málaga, donde se
pagan 6,53 €/m2 al mes y 6,33
€/m2 al mes, respectivamen-
te. En el otro lado se encuen-
tra Jaén como la provincia an-
daluza más económica para al-
quilar. Allí, arrendar un piso
cuesta de media 4,68 €/m2 al
mes en julio.

De entre los 45 municipios
andaluces analizados, 23 in-
crementan el precio medio del
alquiler, uno lo mantiene y 21
registran descensos. El incre-
mento más importante se en-
cuentra en Isla Cristina, con
una subida del 2,7% y un pre-
cio medio de 9,64 €/m2 al mes,
el más elevado en Andalucía.
El descenso más acusado se en-
cuentra en Churriana de la
Vega, con una caída del -1,8%
(4,33 €/m2 al mes). Única-
mente Marbella mantiene el
precio respecto el mes anterior
(7,46 €/m2 al mes). 

El precio del
alquiler en
Andalucía se
mantiene
estable en julio

VIVIENDA
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Según los últimos datos actua-
lizados a 31 de julio de 2013 de la
Dirección General de Relaciones
Laborales, de la Consejería de Eco-
nomía, Innovación, Ciencia y Em-
pleo y Ministerio de Empleo y Se-
guridad Social, el número de tra-
bajadores afectados en Granada
por expedientes de regulación de
empleo (ERE) ascendió a 2.644
en 2012,lo que supone un au-
mento del 36% respecto a 2011
(1.944)  Del total de los 2.644 tra-
bajadores,  1.0512 han sufrido un
expediente de suspensión, 943 de
reducción y 650 de rescisión. En
cuanto al número total de expe-
dientes, en 2012 se presentaron
366 (105 de suspensión, 202 de
reducción y 59 de rescisión) lo que
supone un 16% más que los 255
que se presentaron en 2011.  Si
comparamos estas cifras con las
registradas para el año 2008, ob-
servamos que en dicho período,
han aumentado los ERES en nues-
tra provincia en un 542%, afec-
tando a un 355% más de trabaja-
dores, y disparándose el incre-
mento en el año 2011, cuando
entró en vigor la Reforma Labo-
ral.

Antes estos datos, para Emilio
Del Pino, secretario de Empleo y
Relaciones Laborales de UGT
Granada, queda demostrado que
la reforma laboral aprobada de
forma unilateral por el actual Go-
bierno,  es un error, que no sólo

no ha creado empleo, sino que  ha
facilitado los despidos colectivos,
desregulado además las relacio-
nes laborales y eliminado dere-
chos conseguidos con muchos
años de lucha, cargando la crisis
en las espaldas de los trabajado-
res.

En lo que se refiere a los ERES,
el representante de UGT consi-
dera que  muchos empresarios
granadinos han aprovechado las
facilidades que esta normativa ha
dado para reducir plantillas y lle-
var a miles de trabajadores al paro,
trasladando así, los costes salaria-
les a los presupuestos públicos al
promover expedientes que en mu-
chos casos no están justificados.
La facilidad para despedir de for-
ma colectiva implantada por las
dos últimas reformas laborales,
pero especialmente en la de 2012,
están teniendo unos resultados
claros en los ERE.

Además, el ugetista ha recor-
dado que  la última modificación
de la reforma laboral, impuesta
una vez más  por el Gobierno a
golde de Decreto Ley el pasado 3
de agosto, facilita aún más los des-
pidos colectivos, limita aún más la
capacidad de defensa jurídica de
los trabajadores y significa una des-
regulación absoluta del despido
y de las relaciones laborales. Ya no
habrá expedientes nulos, como
mucho serán improcedentes, ha
aclarado Del Pino,  pero el traba-
jador no podrá volver al puesto de
trabajo.

Los ERES en Granada
aumentan un 542%
desde 2008

LABORAS ERES

G.P.

Obras del PFEA en Guadix.
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El Programa de Fomento del
Empleo Agrario (PFEA) para el
ejercicio 2013 dejará una inver-
sión de 34 millones de euros en la
provincia incluyendo los 20 mi-
llones de euros que aporta el
Gobierno central para mano de
obra, y la parte de la Junta de An-
dalucía y la Diputación de Gra-
nada que suman entre ambas 10
millones de euros correspon-
diendo a la Institución Provincial
el 20 por ciento de este último
montante y la asistencia técnica a
los municipios que desarrollen es-
tos proyectos que permitirán la
creación de 16.000 puestos de tra-
bajo y más de 200.000 jornales.
Los municipios afectos a este pro-
grama aportan cantidades que su-
man entre tres y cuatro millones
de euros. 

El objetivo principal es garan-
tizar la renta de los desempleados
agrícolas con un total de 290 pro-
yectos entre los que están inclui-
dos los PFEA especiales. La Di-
putación ha solicitado un PFEA
especial para una inversión de
154.000 euros en la Finca Los Mo-
rales de Huéscar, de los que la Ins-
titución Provincial aporta 50.000
euros, con el objetivo de poten-
ciar el estudio y la experimenta-
ción de cultivos y de ganado se-
lecto de la raza autóctona del ovi-
no segureño “que entendemos
que son un motor de desarrollo
para las comarcas del norte de
Granada que, lamentablemente,
son las que tienen mayores tasas
de desempleo”, como ha indica-
do hoy la vicepresidenta primera
responsable del área de Fomen-
to, Desarrollo y Asistencia a Mu-

nicipios, Luisa García Chamo-
rro durante la presentación de
los datos del PFEA para el ejer-
cicio 2013. 

“El PFEA, junto con los pla-
nes de Obras y Servicios de la
Institución Provincial, son prác-
ticamente la única inversión
de la que disponen hoy en día
los municipios” por lo que “rei-
teramos la predisposición de
la Diputación de Granada a se-
guir apostando por el PFEA
como generador de empleo en
nuestra provincia”, ha remar-
cado García Chamorro. De los
290 proyectos presentados, 150
ya han sido aprobados. Además
de para la mejora de sus calles
y sus servicios de suministro,
los municipios articulan pro-
yectos para el desarrollo turís-
tico, la reparación de acequias
o la limpieza de playas por la
que apuesta Salobreña. Íllora
es el municipio que más fon-
dos recibe en el marco del
PFEA por tener en proporción
un mayor número de desem-
pleados agrarios.

“Los ayuntamientos siguen
apostando por el arreglo de sus
infraestructuras viarias, por la
pavimentación e iluminación,
abastecimiento y saneamiento
de sus calles”, ha detallado la
diputada de Fomento y
Obras Públicas que ha especi-
ficado que otros ayuntamien-
tos apuestan por el reforza-
miento de los Servicios Socia-
les a través del PFEA con ini-
ciativas para “el servicio perso-
nalizado de la asistencia social,
promoción de autonomía per-
sonal o atención a la depen-
dencia”.

El PFEA deja en la
provincia una
inversión total de 34
millones

INVERSIONES PFEA
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La Consejería de Agricultu-
ra, Pesca y Medio Ambiente ha
abierto un segundo plazo para
presentar solicitudes de ayuda,
certificación y pago relativas a
actuaciones de reestructura-
ción y reconversión de viñedo
realizadas en el marco de pla-
nes ya aprobados en convoca-
torias anteriores para, de esta
forma, cubrir las necesidades
del sector en este ámbito. La
resolución de convocatoria, pu-
blicada en el Boletín Oficial de
la Junta de Andalucía (BOJA)
del 28 de agosto, establece un
nuevo plazo para presentar las
solicitudes abierto actualmen-
te y que concluye el 6 de sep-
tiembre.

Tras una ampliación de cer-
ca de 113.500 euros de la asig-
nación financiera inicial diri-
gida a estas subvenciones, el
presupuesto total asignado al
sector del viñedo para este año
2013 supera los cinco millones
de euros, ya que esta nueva can-
tidad se suma a los 4,9 millo-
nes abonados ya a los benefi-
ciarios en el marco de la cam-
paña 2012/2013. Estas sub-
venciones están financiadas a
través del Fondo Europeo Agrí-
cola de Garantía (Feaga).

El incremento de la finan-
ciación destinada a estas ayu-
das ha permitido a la Junta de
Andalucía abrir una segunda
convocatoria para actuaciones
incluidas en planes aprobados
y no solicitadas previamente,
así como incrementar el por-
centaje de subvención de los
expedientes pagados en la con-
vocatoria de abril. Este au-
mento, que se realiza de forma
automática por parte de la Ad-
ministración autonómica, al-
canza el 75% en el caso de los
planes colectivos y el 63,75%
para los planes individuales.

Entre los objetivos de estas
ayudas se encuentran el im-
pulso al desarrollo del sector
vitivinícola mediante la diver-
sificación de la estructura va-
rietal y la adaptación de la pro-
ducción a la demanda de los
mercados, logrando con ello
una mejora de la estructura
productiva de las explotacio-
nes. La reconversión varietal,
la reestructuración del viñedo
y la transformación de vaso a
espaldera son algunas de las ac-
tividades subvencionables a
través de esta línea de ayudas,
a las que se suman otras actua-
ciones dirigidas, por ejemplo,
a mejorar las técnicas de ges-
tión. Sin embargo, las acciones
que comprenden una renova-
ción normal del viñedo por lle-
gar al final de su vida natural o
aquellas iniciativas por las que
se han concedido ayudas en la
última década no son suscep-
tibles de recibir este respaldo
económico.

Abierta una
segunda
convocatoria de
subvenciones para
planes de
reestructuración
de viñedo 

AGRICULTURA

REDACCIÓN
COMARCA

La asociación Asaja Granada ha
constatado que las lluvias y el gra-
nizo de las últimas hora en la pro-
vincia han provocado daños en la
cosecha de aceituna y en infraes-
tructuras rurales en la comarca de
Los Montes Orientales, y ha afec-
tado también a las siembras de
hortalizas y frutas al aire libre en
la zona norte.

Según informa Asaja en un co-
municado, las consecuencias de
la gota fría están aún sin evaluar,
pero, en un principio, han resul-
tado dañadas numerosas fincas
de olivos (no solo por el fruto caí-
do sino por daños en los árboles),
e infraestructuras rurales que re-
querirán "una urgente reparación
para que vuelvan a ser transitables
y los agricultores puedan acceder
a sus explotaciones". 

Asaja Granada ha recomenda-
do a los agricultores perjudicados
que hagan declaración de los
daños de cara a posibles ayudas
específicas si, tras una evaluación
general se considerara oportuno
solicitarlas.

Según alerta esta organización,
la situación de los seguros agra-
rios con el problema estructural
de bajos rendimientos asegura-
bles y altas pólizas no permitirá a
los agricultores afrontar las pér-
didas con las correspondientes in-
demnizaciones por siniestro, a lo
que se suma ahora el aumento del
precio en un 30 por ciento "debi-
do a la desaparición de la sub-
vención a los seguros por parte de
la Junta de Andalucía y a los drás-
ticos recortes aplicados por parte
de la Administración central que
han hecho que baje un 50 por
ciento la contratación".

Agricultores
constatan daños en la
cosecha de aceituna
en los Montes

AGRICULTURA Daños

Comarca 13
información

DEL 7 AL 13 DE SEPTIEMBRE DE 2013



—FOTO DENUNCIA—

Opinión14
información
DEL 7 AL 13 DE SEPTIEMBRE DE 2013

Yo, Guadix, constato sin lugar
a dudas, que las catástrofes son
más llamativas desde el punto
de vista informativo que el he-
roísmo .

Por ello, la noticia de la inun-
dación de una de nuestras cue-
vas durante la pasada gran tor-
menta, ha sido más destacada
en los medios de comunicación
que el riesgo asumido por un jó-
ven policia para salvar a su veci-
no gravemente inválido y a la es-
posa del mismo, que pedía so-
corro en una situación mucho
más que muy apurada.

La enorme cantidad de agua,
junto a la falta de previsión en
el alcantarillado de las nuevas

calzadas edificadas en la refor-
ma y adaptación de las veredas
de las cuevas, determinaron la
entrada en tromba, como una
verdadera ola del agua más fan-
gosa, en el domicilio de dos per-
sonas mayores, una de ellas pri-
vada de su pierna desde hace
más de dos décadas.

El lector puede imaginar con
gran facilidad la situación tre-
menda que se ocasiona en un
domicilio cuya dueña ve repen-
tinamente como el fango le lle-
ga hasta la cintura y alcanza a su
marido, siempre sentado en si-
lla de ruedas, literalmente has-
ta el cuello. 

Quién se arroja en la oscura
cueva, pues la electricidad ha
desaparecido a causa de la hu-
medad y la tormenta, ignora que
el aguacero está a punto de aca-
barse y desconoce si el cortocir-
cuito ha hecho saltar los segu-
ros del contador o el agua es con-
ductora del fluido eléctrico,
pero, con todo, se lanza raudo
a la salvación de sus desvalidos
vecinos.

Hubo entre nosotros quién
dijo: “no hay mayor amor, que
dar la vida por los amigos”. Es
fácil reconocer a Jesucristo como
autor de esta certera frase.

Pues bien, la tristemente fa-
mosa tormenta de Guadix du-
rante nuestra pasada Feria, ha
dado lugar a los más dispares co-
mentarios, pero acaso no hemos
destacado suficientemente esta
sencilla y grata página de desin-
terés generoso llevado al límite
que constituye toda una lección
de humanidad. 

El heroísmo, como el marti-
rio, nunca se improvisan. Son el
fruto de una actitud continua-
da, de un aprendizaje crecien-
te, de un modo de ser y una ma-
nera de situarse ante la vida, que
consiste básicamente en vivir
para los demás y no para noso-
tros mismos. Sin el cultivo de es-
tas virtudes, ante una situación
de peligro es difícil lanzarse al
riesgo con generosidad total.

Por contra, la abundancia en
el desinterés y la generosidad
llevadas a la vida diaria, nos en-

trenan en la puesta en práctica
de un verbo cuya originalidad
castellana es determinante: nin-
guna lengua de nuestro entor-
no posee el verbo “desvivirse”,
tan sólo el castellano es expre-
sivo en el gozo del contenido de
esta forma verbal.

Desvivirse no es suicidarse, es
regalarse por completo en fa-
vor de los demás y en desfavor
propio.

Sólo los que sean capaces de
desvivirse en lo pequeño y coti-
diano, lo serán también llega-
do el momento de la radical ge-
nerosidad en el instante preci-
so.

Como esta colaboración es
más una columna de opinión
de una crónica de aconteci-
mientos, no me corresponde a
mí dar nombres y apellidos que
guardo celosamente en la gra-
titud del gran ejemplo recibido,
pero sí lanzo una reflexión que
hago propia: el bien no suena
tanto como el mal, pero es mu-
cho más consistente y se ex-
tiende por sí mismo. Gracias.

Desinterés generoso llevado al límite
—YO, GUADIX—

Esta composición de imágenes,
más que foto denuncia, la podría-
mos considerar como foto adver-
tencia. Ya sabemos que aún es re-
lativamente pronto para corregir
todos los daños que se han pro-
ducido en Guadix por la tromba
de agua, aunque muchos pe-
queños daños si pueden ir corri-
giéndose sobre la marcha. Nos re-
ferimos especialmente a los rela-
tivos a la limpieza, o a la coloca-
ción del césped artificial de la pe-
queña rotonda del caño de San
Antón, pequeños daños en el as-
faltado, algún pequeño murete
que se ha caído, etc. Sabemos que
es pronto, pero manos a la obra.

Y que la limpieza
no se demore en el
tiempo

A.PEREZJ

—POR MÉRITOS PROPIOS—

Cómic del Cascamorras

Juanfran Cabrera recrea en un
cómic la fiesta del Cascamorras. El
cómic puede adquirirse a un precio
de 6 euros en librerías accitanas.

Eiccia

La accitana Mª Patrocinio
Monedero López, Eiccia, ha
publicado la obra de teatro “Los
teatros de la vida”. 

Estudio de Face Retama

Francisco de Asís Fernández García
ha publicado “La planicie de Face
Retama y Santuario de San
Torcuato. Un paraje perdido en la
memoria”-

Masque Maratón del
Cascamorras
Éxito de la XIII edición de la
Masque Maratón del Cascamorras.
Se trata de una prueba de 55
kilómetros, como antesala del
Cascamorras.

Manuel
Amezcua
HISTORIADOR Y
SACERDOTE

Descenso galáctico
del paro

E
l exceso de sol del verano
es la única explicación
para el repique de cam-
panas mediático cele-

brando que el paro registrado
baje en 31 personas, cuando
este sigue siendo de 4.700.000
criaturas que por más que se es-
fuerzan no encuentran la mí-
nima posibilidad de ganarse el
pan.
La evidencia nos dice que en
España se sigue triturando
puestos de trabajo, y eso lo can-
tan los datos de afiliación a la
Seguridad Social, incluso cuan-
do se mide de forma desesta-
cionalizada, es decir, cuando
los datos reales pasan por un ta-
miz matemático que elimina lo
efectos de la temporada turís-
tica o las campañas agrícolas.
Así las cosas hay 99.069 coti-
zantes menos a la Seguridad So-
cial.
Además, y como era de esperar,
el paro femenino ha crecido en
el último año un 3,2 %, mien-
tras el masculino ha bajado un
0,1%. Ya sabemos que en esta
ideología dominante las muje-
res tienen un sitio reservado en
sus casas, porque no están dis-
puestos a gastarse el dinero de
los impuestos en escuelas in-
fantiles, ni en ley de depen-
dencia, ni en servicio alguno
que puedan prestar gratis las
señoras.
Y por si no fuera bastante, los
datos informan de que la con-
tratación sigue precarizandose
porque el 95% de los nuevos
contratos han sido temporales.
En el último año la contrata-
ción indefinida ha caído un
16% y la temporal ha crecido
el 1,1% y subiendo. En esta mo-
dalidad suben escandalosa-
mente lo contratos de tiempo
parcial que se crearon para fa-
cilitar el acceso al mundo del
trabajo a personas que lo com-
patilizaban con otras ocupa-
ciones (estudiantes, padres y
madres con criaturas, personas
que gestionaban incipientes ne-
gocios, etc) ahora se han con-
vertido en una manera nueva
de explotación ya que son mu-
chos los casos que conocemos
en que cotizan por cuatro ho-
ras y sin embargo trabajan la
jornada completa, y pasa como
con las lentejas, si lo quieres lo
tomas y si no, lo deja.
En resumen solo es galáctico es
el deseo de abandonar la de-
sesperanza que nos embarga.
Coincidiendo con el Gran Wyo-
min es evidente el error de la
ministra de trabajo Fátima
Bañez al encomendar la mejo-
ra de los datos laborales a la Vir-
gen del Rocío que está desbor-
dada con los saltos de rejas, es-
tampidas de caballos y atrope-
llos de carretas, quizá sea el mo-
mento de encomendarse a la
Virgen de Lurdes, puede que
garantice puestos de trabajo en
la vendimia. ¡Es lo que hay con
este gobierno del nuevo nacio-
nal-catolicismo! ¡Y atención que
el otoño se avecina caliente!

—OPINIÓN—

Ana María
Rey Merino
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En los últimos días de Feria, pese a los
pésimos días previos y las
inclemencias meteorológicas, fueron
muchos los accitanos que visitaron la
Feria.

LAS LLUVIAS

La tromba de agua del pasado jueves
impidió el desarrollo normal de la
Feria y provocó bastantes daños
materiales.SUBE BAJA
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Después de la tormenta, viene la calma,
dice el refrán, y así fue. Tras tres días de
tormentas intensas, especialmente alar-
mantes los veinte minutos del jueves 29

. Los demás días lució el sol y la feria de Guadix
pudo respirar y acoger a la gente con ganas de fies-
ta y alterne. Los servicios de protección civil, bom-
beros, autoridades, respondieron ante una situa-
ción de emergencia. Pero ¿nos vamos a limitar a
esperar que pase la previsible gota fría de cada ve-
rano, y que los daños no sean muy graves?   o  ¿ se
puede hacer algo más en previsión para la próxi-
ma tormenta,  que no nos coja desprevenidos?. Re-
visar los imbornales es importante y obligatorio,
pero ¿nada más? . ¿No podrían   los técnicos del
ayuntamiento  que deben saber por donde vienen
las crecidas de agua,y  las antiguas ramblas,  no
podrían hacer  un estudio riguroso de qué alivia-
deros son necesarios y dónde, para encauzar  las
aguas que vuelven de forma salvaje por su antiguo
cauce?. ¿No deberían los políticos además de  pro-
poner medidas de de devolución de impuestos a
quienes acrediten haber sufrido daños graves. ha-
cer un plan de actuación y previsión ante las pre-
visibles tormentas, que nos visitan año tras año?.
Por otra parte nuestra felicitación como no podía
ser menos a los premiados este año con el premio
Ciudad de Guadix a  D.José Bonachera González

y al equipo humano  de talleres Bonachera, así
como al Centro de estudios Pedro Suárez con mo-
tivo del 25 aniversario de su continuada actividad
de investigación y publicación de nuestra historia.
Después de la Feria viene la fiesta internacional
del Cascamorras, de la que hemos hablado am-
pliamente en pasados números y en este también
con los preparativos más inmediatos, y seguimos
una semana más con nuestra información  y en-
trevistas.
Empezamos la semana pasada con una entrevista
al secretario general del PSOE de Guadix, Juan Ig-
nacio Fernández Saavedra, , y en esta  entrevista-
mos al líder de Izquierda Unida, Manuel Ortiz, en
una serie de entrevistas que queremos ir realizan-
do a nuestros políticos más destacados y dirigen-
tes de la vida pública. Tratamos de conocer más
tanto en su faceta política, profesional, como per-
sonal a nuestros políticos y que se expliquen ante
nuestros lectores y vecinos.  Un  enclave singular
en nuestro entorno es sin duda, la ermita de
S.Torcuato en  Face retama, sobre ello trata la nue-
va publicación de investigación que ha publicado
recientemente,  el investigador e historiador sevi-
llano Francisco de Asís Fernández, quien nos des-
vela el importante patrimonio  e historia de ese
mágico lugar.  A  través de una investigación de
carácter arqueológico, va detallando las distintas

habitaciones y rincones de la ermita y las vicisitu-
des de los habitantes del lugar, los cateros.  De ello
hablamos ampliamente a través de una entrevista
en exclusiva de Encarni Pérez. Finalmente nos ha-
bla de la colaboración con la asociación Baetica
Nostrapara la protección del patrimonio rural an-
daluz. Una campaña destinada a la declaración
como Bien de Interés Cultural por parte de la Con-
sejería de Cultura del paraje de Face Retama. Bien-
venida sea esta iniciativa, que aunque no parte,
que sepamos, de las instituciones más cercanas, de
donde debería haber salido, acogeremos con agra-
do cuanto se haga desde donde sea, para proteger
y poner en valor espacios singulares que tenemos
muy cerca, y que no valoramos  como debe ser el
potencial que alberga.
Wadi as Información  inaugura y presenta esta se-
mana (pág.20)una nueva sección de consultas de
salud y educación para todas las personas consu-
midores. Mayores y chicos  podrán preguntar y
aclarar sobre tantas cuestiones que pueden afec-
tar desde la alimentación al amplio mundo del
consumo, en el que nos movemos. Invitamos a la
participación  en la confianza de ser una herra-
mienta útil,  y poder ofrecer una ventana de in-
formación adecuada ante temas que nos preocu-
pan y sobre los que a veces podemos tener ideas
confusas o incompletas.

Recordando
una gota fría

El verano está tocando a su fin
y cuando este llega suele ha-
cer su aparición la temida gota
fría.
En el Levante español este
fenómeno no deja de ser una
fuente de sorpresas y no siem-
pre agradable. La mayoría de
las veces debido a la virulen-
cia de su fenómeno, a la fuer-
za desmedida de la naturale-
za, se suele padecer más de la
cuenta.
Tal es el caso de Guadix que
en la semana pasada justo en
Feria descargaba una impre-
sionante tormenta que dejó
el pueblo en serios apuros. Las
infraestructuras se vieron re-
tratadas en su desnudez, los
bomberos hicieron una tra-
bajo ímprobo, pero sus es-

fuerzos no hacían sino paliar
una situación que raramente
se podía componer toda vez
que se estaba avisado y no se
tomaron las medidas preven-
tivas necesarias. Si, ahora me
dirán que con esa tromba de
agua cualquier medida se que-
da pequeña; puede ser, pero
seguro que si se hubieran lim-
piado los imbornales que tan-
tas veces hemos reclamado
desde esta humilde columna
seguro que los daños habrían
sido algo menores y se tendría
al menos la sensación de que
se había hecho todo lo posi-
ble. Cuando se remodeló la
entrada de la carrera de las
Cruces en el chalecito de
Muñoz y justo ahí existía un
aliviadero de aguas pluviales
de  buenas dimensiones. Bue-
no pues llega el arquitecto di-
señador de la remodelación
de ese paraje con ocasión del
plan de las Cuevas y reduce el
aliviadero a una entradilla de
mala muerte pero eso si, esté-
tica por demás. 
Y una patata fue lo que salió,
llegaron las aguas y al final los
bomberos y vecinos tuvieron
que darle cuatro porrazos al
tabicón. Y no ha sido esta la
primera vez que ha ocurrido
y que se imaginan ustedes,
¡¡que lo han arreglado!. Ilu-
sos, creen que admitiría el téc-
nico que no tiene ni puñete-
ra idea de la historia de aguas
de mi pueblo! 

LA PUNTILLA

Ramón Pícaro

das son las raíces de sus tradiciones. En
nosotros está darle el impulso definitivo
que atestigüe la raigambre de tan genuina
fiesta. Hagamos que el Cascamorras, a
partir de este año, sólo pueda merecer
comentarios laudatorios por la increí-
blemente creciente participación en la
carrera, y si ahora hay “x” menciones en
prensa, que después de este 9 de sep-
tiembre haya “x+100”. Y pronto nos su-
maremos a esas fiestas que se cuelan en
portadas y cabeceras de medios nacio-
nales y extranjeros: la gente arrodillada
arremolinada en torno al Cascamorras
en las juras de bandera puede dar pie a
tantas fotos como un ninot ardiendo o
un corredor por la calle Estafeta. 

Es tarea nuestra que la fiesta vaya a
más. Si es poniéndonos bonicos de azu-
lete, bien, si es echando agua desde el
balcón, bien, pero también bien si es lle-
vando al crío al Cascamorras infantil, le-
yendo el cómic sobre el personaje, par-
ticipando en el concurso de fotografía o
hablándole sobre tan pintoresca cele-
bración al vecino en el país que sea al que
hemos ido a parar. Juntos, todos, insti-
tuciones, asociaciones, empresas, parti-
culares, consolidaremos un  Cascamo-
rras 100% universal, expandido all-over-
the-world.

Cascamorras all-over-the-
world

Cuando vi la barbaridad de aporta-
ciones que accitanos y bastetanos íbamos
haciendo al grupo que abrió en Face-
book el paisano Manuel Khortés para re-
copilar referencias en prensa extranje-
ra del Cascamorras, me di cuenta de que
se conseguiría material más que sufi-
ciente como para justificar con creces su
declaración como fiesta de interés turís-
tico internacional. Y es que me imaginé
que, al mismo tiempo que se cocía esto
en internet, estarían llegando otras tan-
tas reseñas a la hermandad de la Virgen
de la Piedad y al Ayuntamiento de parte
de otros muchos dispuestos a que esta
magnífica oportunidad no se perdiera. 

Los accitanos sucumbimos con facili-

dad al cenizo fatalista, pero cuando nos
tocan la moral, ¡huy!, entonces sacamos
el Juan Pedernal que llevamos dentro y
muy poco nos importa el resultado de la
contienda, que ponemos en ello alma,
vida y corazón. Así es Pedernal, así es el
Cascamorras, siempre presto a mante-
ner el tipo aunque un año tras otro se
vuelva de vacío. ¡Mira que somos sufríos
los de Guadix! Gran mérito el nuestro
de disfrutar festejando la conmemora-
ción de una derrota. Ya tenemos ánimo,
ya, para mandar a Baza un año tras año
a un valiente sucesor de aquel que en-
contrara la imagen de la Piedad en te-
rritorio ajeno y que, no contento con la
oposición de la teñida marabunta bas-
tetana, se entrega después a su pueblo,
decepcionado por no haberse traído la
virgencica pero a la vez feliz con su re-
greso, y que también le ensucia de lo lin-
do. Los accitanos somos así, actuamos
ante situaciones límite, como ahora ha
ocurrido con la búsqueda de noticias. 

Pero ahí no queda la cosa. Si quere-
mos que la fiesta haga honor a su recién
estrenada categoría, tendremos que in-
volucrarnos en adelante con la misma
intensidad a como lo hemos estado ha-
ciendo. Son las gentes, con su implica-
ción, las que demuestran cuán profun-

—TEMAS—

Si queremos
que la fiesta

haga honor a
su recién

estrenada
categoría,

tendremos
que

involucrarnos
en adelante

con la misma
intensidad a

como lo
hemos estado
haciendo. Son
las gentes, con
su implicación,

las que
demuestran

cuán
profundas son

las raíces de
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tradiciones.

María Jesús
Ortiz
Moreiro
PERIODISTA
mjmoreiro@yahoo.es y
www.talycomosoy.com

Ahora me dirán que
con esa tromba de

agua cualquier
medida se queda

pequeña, puede ser;
pero si hubieran

limpiado los
imbornales



PEDRO LUIS IBÁÑEZ LÉRIDA
GUADIX

Emocionante y conmovedora.
"Bulattal me ha traído noticias tu-
yas". Escrita sobre el año 1700 an-
tes de Cristo en Sumeria, esta car-
ta que irrumpe como primer tes-
timonio del género epistolar, con-
tinúa así: "y me han llenado de fe-
licidad; tuve la impresión de que
tú y yo nos encontrábamos". Un
chisporroteo de extraña animo-
sidad me recorre el espinazo para,
finalmente, aposentarse entre dor-
so y pecho. La sensación de in-
temporalidad abrevia ese regusto
por lo íntimo y cercano. Hace cua-
tro mil años el sentimiento se
asentía con la misma sencillez y, a
la par, hondura  que hoy, y cuyo
influjo se revalida con la misma
intensidad, al evocar este pasaje
humano de fuerte carga visual.

GuadalupeNettel, autora de la
obra de relatos El matrimonio de
los peces rojos, señala: "la tradi-
ción de quienes escribimos hoy es
basicamente la misma, lo que es
insoslayable es la presencia gran-
de del chat y del correo electró-
nico. Referir relaciones a distan-
cia en cartas que viajen por barco
no sería hoy realidad. Por eso apa-
recen hoy en tantas historias los
mails, las redes sociales, como
asomó la locomotora por la lite-
ratura de finales del siglo XIX.

Pero el lenguaje es el mismo, y es-
pero que nunca se eche a perder
por ninguna innovación". La es-
critora mejicana  describe la con-
temporaneidad en la que nos en-
contramos, pero los útiles de la
expresión siguen siendo los mis-
mos, ¿o no...? Si leemos con aten-
ción el fragmento de la carta mi-
lenaria, nos apercibiremos de la
capacidad de evocación trascen-
dente que denota. La memoria
de los días deshabitados por el
tiempo inconcluso, es una de las
más audaces perspectivas litera-
rias. En aquélla el tiempo se mues-
tra indefinido y de una viveza exul-
tante: discernir entre pensa-
miento permanente y pasajero. El
pensamiento de la carta reposa
imperecedera en la escritura in-
deleble. El sentimiento sigue re-
torciéndose en el afortunado estí-
mulo que describe su remitente.
El pasajero, sencillamente, exis-
tió.

En el año 1956, un desconoci-
do corredor ganó el Tour de Fran-
cia. El ciclista galo confesaba su
frustración cuarenta años des-
pués: "ojalá nunca hubiera gana-
do el Tour". Roger Walkowiak es-
cribió con las llantas de su bici-
cleta un episodio épico y singular.
Fueron dos fugas bidón -se deno-
minan así a las protagonizadas por
los gregarios que llevan los bido-

nidad por lo vivido y sentido por
otros. La expresión sobresaliente
de transfiguración personal. 

El dolmen de Soto -Trigueros,
Huelva-, puede recorrerse de nue-
vo tras ocho años de rehabilita-
ción. La primera luz equinoccial
de primavera y otoño retornará a
iluminar los 21 metros de galería,
proyectándose sobre la piedra que
es pilar último. La orientación de
levante a poniente canalizaba la
luz en el ritual de las comunida-
des neolíticas: estancia en la que
renacían sus difuntos. El túmulo
tiene un diámetro de 60 metros y
se eleva 3,5 metros. Constituye una
de las mayores construcciones me-
galíticas de Europa Occidental.
Hasta llegar a su emplazamiento
actual, algunas piedras recorrie-
ron hasta 30 kilómetros de dis-
tancia. Cada una es la historia de
un viaje en el tiempo. Huella atá-
vica de la mano que las empujó y
colocó. El tránsito del ser huma-
no será siempre el mismo. La ex-
presión de sus vicisitudes y avata-
res dispondrá su pensamiento. La
escritura fue, es y será crisol ex-
plicativo de éste y apéndice de su
conciencia de ser social. Vestigio
del pensamiento humano, la es-
critura es ademán de una expre-
sión aún más amplia y precisa. Per-
vivencia de la conciencia intem-
poral que insuflan los gestos.

OPINIÓN

Distintas formas de escritura, un mismo objetivo: comunicarse

Decurso y escritura: 
oráculos mundanos

El Cómic
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nes de agua a los líderes de cada
equipo-. Tras la victoria, el que fue-
ra tornero de metales sufrió una
depresión. En los dos años poste-
riores a su éxito, abandonó y
quedó el cuarto por la cola. Abrió
un bar y se alejó del ciclismo. A pe-
sar de ello tuvo que soportar las
burlas de los aficionados que re-

petían los titulares de periódicos:
"Walko ganó el Tour en el llano,
no es un campeón". En la epi-
dermis de esta historia, fluye la ne-
cesidad de contarla y condensar-
la desde el anonimato de cuantos
se enfrentan a un inesperado vuel-
co en su vida. La literatura nos pro-
duce esa sensación de íntegra afi-



Este episodio histórico de la
guerra de Huéscar contra
Dinamarca, comienza y es

consecuencia de las complejísi-
mas relaciones internacionales
que tenía España en el marco de
lo que nos podemos atrever a de-
nominar como la “Historia de las
Relaciones Internacionales” en la
Europa de las “Guerras Napoleó-
nicas”. Vamos a intentar exponer
la situación de la forma más cla-
ra, esquemática e inteligible po-
sible.
Inglaterra, en 1807, atacó a Dina-
marca y bombardeó su capital, Co-
penhague después de que se hu-
biera producido su rendición; no
contentos con ello, los ingleses
también secuestraron la Armada
danesa puesto que debemos de
tener en cuenta que tras la famo-
sa batalla de Trafalgar, Inglaterra
alcanzó su supremacía y auge na-
val. Como uno de los focos béli-
cos más importantes de la época
se estaba dando en los países es-
candinavos tanto el Zar de Rusia
como Napoleón planearon un ata-
que a Suecia que era aliada de In-
glaterra. Las tropas francesas y alia-
das se encontraban en la Alema-
nia septentrional mientras que In-
glaterra dominaba los estrechos
daneses tras el secuestro de la Ar-
mada del que ya hemos hablado
anteriormente. De estas tropas na-
poleónicas, sólo la tercera parte
eran franceses puesto que Napo-
león había designado a sus alia-
dos holandeses y españoles que
combatiesen en la zona de Esca-
nia junto con los daneses contra
los ingleses. En resumen, el pa-
norama que tenemos es una alian-
za formada por españoles, fran-
ceses, rusos y daneses que com-
batía en contra de los ingleses que
estaban aliados con los suecos y el
campo de batalla de esta guerra
era el Mar Báltico y los países Es-
candinavos. Las tropas españolas
estaban compuestas por cinco Re-
gimientos de Caballería que eran
comandados por el marqués de
la Romana, don Pedro Caro y Su-
reda, y, al mando de todo el grue-
so del ejército napoleónico el ma-
riscal Bernadotte. Éste estuvo de-
morando las ofensivas y a finales
del mes de abril de 1807, la idea
que tenía Napoleón de invadir
Suecia había sido desestimada y
abandonada por el emperador.
Sin embargo, el territorio que
había sido ocupado era Dina-
marca. Por consiguiente, las tro-
pas españolas quedaron acanto-
nadas en Dinamarca y en el nor-
te de la Península de Jutlandia, la
misión que Napoleón les había
encargado a los españoles es que
debían de defender Dinamarca
de una muy posible invasión in-
glesa. Según el Padre Carayol Gor,
las tropas españolas fueron “reci-
bidas con expectación y con cier-

to miedo por parte de la pobla-
ción danesa (…) pero que en muy
poco tiempo se dieron cuenta que
los temores eran infundados. La
fama de nuestros maestros he-
rradores era tal que los campesi-
nos daneses traían a sus animales
para que los curasen, fiándose más
de éstos que de sus propios vete-
rinarios…”
Uno de los episodios más conoci-
dos del tiempo que estuvieron los
españoles en Dinamarca es el de
los sucesos del castillo de Kolding.
“Los españoles llegaron el 12 de
marzo, y en la noche del 29 del
mismo mes, en una fiesta que pre-
sidía el mariscal Bernadotte se
prendió fuego en el cuerpo de
guardia y en la nave donde esta-
ban alojados los españoles. Preo-
cupados por el intenso frío es-
candinavo habían colmado de
paja las chimeneas y esto dio lu-
gar a un fuego que se extendió a
todo el castillo; varios días después
seguía ardiendo. El 31 de marzo
se derrumbó la gran torre, des-
truyendo la Iglesia”. Evidente-
mente, no todo podía ser perfec-
to, si a las dificultades lingüísticas
añadimos las diferentes culturas
a las cuales pertenecían los dane-
ses y los españoles, no es de ex-
trañar que las dificultades y los
problemas de convivencia llega-
ran prontamente. Si tenemos en
cuenta que entre los mismos sol-
dados españoles se produjeron
disputas pues, muchas más, entre
los soldados españoles y los terra-
tenientes daneses y los propieta-
rios de las casas danesas. Entre tan-
to está pasando todo esto en Di-
namarca, en España se está pro-
duciendo la invasión de la Penín-
sula Ibérica por parte de los fran-
ceses y los sucesos del Dos de
Mayo. “La sublevación de los es-
pañoles cobró nuevo vigor en las
provincias del norte y una Junta,
en nombre del Príncipe herede-
ro, asumió el gobierno de la na-
ción y la lucha contra el francés”.
Al albor de todos estos aconteci-
mientos se produjo un viraje en
el marco de las Relaciones Inter-
nacionales, Inglaterra pasó de ser
enemiga de España a ser la prin-
cipal aliada contra el enemigo in-
vasor francés que había destro-
nado a la familia real española Car-
los IV y Fernando VII en lo que
conocemos como las “Renuncias
de Bayona” para entronizar a José
I Bonaparte hermano de Napo-
león Bonaparte. De todos estos
sucesos tuvieron conocimiento
los soldados españoles que se en-
contraban en Dinamarca, aunque
de una forma clandestina puesto
que los franceses los primero que
hicieron fue censurar el correo,
en la Biblioteca Nacional nos po-
demos encontrar un correo que
se les envió a los mismos que dice
de la siguiente manera: “España

Guerra y paz de la ciudad de Húescar
contra el reino de Dinamarca

HISTORIA
HUÉSCAR

En homenaje a don Vicente González Barberán, maestro y ejemplo a seguir de todos los
historiadores que nos dedicamos a buscar en las fuentes históricas la verdad de las
mismas.                                                 Por Juan Antonio Díaz Sánchez y María Castaño Jiménez

Huérscar, un municipio que estuvo en guerra con Dinamarca.

ya no existe; allí manda el tirano Bonaparte que re-
prime a vuestras familias, destruye vuestras propie-
dades, asesina a vuestros curas y saquea vuestras igle-
sias. Tenéis armas, sois españoles; abríos pasos por
el mar Báltico donde manda el rey de Suecia que se
opone al tirano Bonaparte. Desde allá podréis vol-
ver a vuestra patria y con vuestras armas defender la
causa de Dios, del honor y de la libertad europea”.
El mariscal Bernadotte quiso que las tropas españolas
juraran lealtad y fidelidad a José I. Los españoles,
obviamente, se negaron a tal paradoja porque tenían
conocimiento de que los ingleses los sacarían de Di-
namarca en el mes de julio para que pudiesen re-
gresar a España para combatir a los franceses. Tras
las gestiones de los ingleses, los españoles pudieron
abandonar definitivamente Dinamarca el día 20 de
agosto de 1808. A su regreso a España, fueron reci-
bidos en el puerto de Santander por el general Jo-
aquín Blake que los unió a sus tropas para poder
continuar luchando contra los franceses. Entre tan-
to, Dinamarca se vio obligada a apoyar la invasión
francesa de España por lo que supuso que oficial-
mente España entrara en guerra contra Dinamar-
ca. Dinamarca se negó a recibir al embajador es-
pañol mientras que en España se trataba “a cuerpo
de rey” al embajador danés, don Edmundo Bour-
ke. “La Dinamarca ha cedido sus fuerzas navales y
terrestres al servicio de la Francia, sus fortalezas le
sirven de antemural y asilo; los buques españoles no
pueden navegar libremente por sus mares y menos
entrar en sus puertos para negociar, ni aún para gua-
recerse en ellos en caso de temporales; y una por-
ción de españoles están detenidos en sus fortalezas
como prisioneros”. Gracias a un despacho firmado
el 18 de septiembre de 1809 por el marqués de As-
torga en el palacio del Real Alcázar de Sevilla, lle-
garon estas noticias a Huéscar: “Su Alcalde o Co-
rregidor y Justicia Mayor don Juan de Murcia y Mon-
tero, los regidores don Gregorio Manuel Romero,
don Dionisio Leonés, don Miguel Rodríguez
Narváez, el diputado don Vicente Martínez y don
Francisco María de Dueñas, Procurador Síndico Ge-

neral y Personero, reunidos en cabildo el 11 de no-
viembre de 1809 acordaron declarar la guerra a Di-
namarca y poner bandos por las calles para general
conocimiento de los vecinos y dar libertad y autori-
zación –según del despacho- “para atacar a las fuer-
zas danesas en cualquier parte que se hallen (…)
vengar los insultos recibidos y no cesar en las hosti-
lidades hasta que previo un mutuo convenio de Cor-
te a Corte y un tratado estipule las condiciones de
Paz”.
Después de esto, debemos de poner de manifiesto
que los españoles que quedaron en Dinamarca, la
verdad sea dicha, es que no corrieron buena suerte
puesto que Federico VI de Dinamarca no se avino
a razones y entregó a los franceses a 3.500 soldados
que tenía prisioneros, los cuales tuvieron que com-
batir en la trágica campaña de Rusia en donde la
mayoría fenecieron y los que lograron sobrevivir se
hubieron de poner a disposición del Zar de Rusia.
Paulatinamente Federico VI se fue haciendo po-
pular en Dinamarca y la paz con España llegó en
1814 cuando las tropas francesas fueron expulsadas
de España. Sin embargo, la ciudad de Huéscar no
tuvo noticia de ello por lo que mantuvieron la de-
claración de guerra vigente hasta el 11 de noviem-
bre de 1981, es decir 172 años después de la decla-
ración se firmó la Paz. El tema fue descubierto por
el Excmo. e Ilmo. profesor González Barberán, el
cual se convirtió junto con la corporación munici-
pal de la ciudad de Huéscar, en el artífice de la fir-
ma del Tratado de Paz. Desde aquel día, que fue fir-
mada la paz, a la declaración más larga de guerra
que ha mantenido España, a lo largo de toda su His-
toria Moderna y Contemporánea. La paz fue fir-
mada con todos los protocolos propios que exigía
el Ministerio de Asuntos Exteriores español y la Ofi-
cina de Relaciones Internacionales y la embajada
danesa. Aquel día fue una auténtica fiesta para la
ciudad de Huéscar que se conmemora anualmen-
te y el hermanamiento de la ciudad de Huéscar con
la ciudad de Kolding. Por último Huéscar fue inti-
tulada como “CIUDAD DE LA PAZ”. 
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HISTORIA ÉPOCA MORISCA

de San Miguel, aunque en ambos
fueron minoritarios con respecto
a los castellanos. De hecho, hasta
1570 la parroquia de Santa Ana si-
guió siendo el barrio morisco de
la ciudad por antonomasia.
La población: moriscos y repo-
bladores
La repoblación iniciada en 1490
por los Reyes Católicos afectó prin-
cipalmente a la ciudad de Guadix
y a las villas de Fiñana y La Peza.
Se configuró así una distribución
de la población muy polarizada
en la que los minoritarios caste-
llanos se asentaron en la ciudad y
otras localidades fortificadas, con-
formando poblaciones mixtas,
mientras que en las zonas rurales
de la comarca la población mo-
risca era ampliamente mayorita-
ria. Todo ello se puede constatar
en los datos demográficos de la
zona inmediatamente anteriores
a la rebelión de 1568, indicada en
vecinos, es decir, familias, por lo
que el número de habitantes re-
sultaría de su multiplicación por
4’5. Mientras que en la ciudad de
Guadix había 1.200 vecinos cas-
tellanos por 1.000 moriscos, en el
resto de la comarca había frente
a 276 de los primeros 3.758 de los
segundos.
Colaboracionistas
No todos los mudéjares y moris-
cos accitanos optaron por la re-
sistencia frente a la explotación y
aculturación castellanas. Una mi-
noría optó desde el principio por
colaborar con las autoridades cas-
tellanas en un intento de mante-
ner sus posiciones de privilegio.
Fue el caso, por ejemplo, del se-
cretario del Zagal, Abrahen Aben-
zeite, y de Alí Abenaxara, que tras
su conversión al cristianismo pa-
san a llamarse Hernán Valle de Za-
fra y Diego López Abenaxara res-
pectivamente. Ellos, y sus suceso-
res, fueron admitidos por las au-
toridades castellanas como re-
presentantes de la población mo-
risca de Guadix y su Tierra. Sin

no se limitó a la evangelización re-
ligiosa sino que vino acompaña-
da de un programa de elimina-
ción de todas las singularidades
culturales moriscas, entendidas
como síntoma de su disidencia re-
ligiosa. Así, se prohibió el uso de
sus baños, de sus bailes y cantos
(las famosas zambras), de sus ves-
tidos, de sus apellidos árabes, de
su lengua, etc., como dejan de ma-
nifiesto las disposiciones del Sí-
nodo celebrado en Guadix en
1554 por el obispo Martín de Aya-
la.
Ambos procesos, explotación y
aculturación, se acentúan en la
década de 1560, reinando ya Fe-
lipe II, causando, junto al dete-
rioro socioeconómico, la rebelión
de los moriscos de 1568-1571.
Santa Ana: morería y barrio mo-
risco
Como consecuencia de la prime-
ra repoblación llevada a cabo por
los Reyes Católicos en 1490 se
asentaron repobladores castella-
nos en la ciudad de Guadix. Ante
ello, la población mudéjar se vio
recluida en la Morería, el actual
barrio de Santa Ana, donde con-
servaron sus propios órganos de
gobierno, dirigidos por el algua-
cil Hamete Uleylas, asesorado en
sus funciones por una asamblea
de notables y sometido al control
de las autoridades castellanas. Sin
embargo, las conversiones de 1500
supusieron el fin de esta pequeña
autonomía administrativa, de-
biendo los ahora moriscos recu-
rrir a reuniones de sus vecinos lo
más extensas posibles en la nue-
va Iglesia de Santa Ana, al nom-
bramiento de procuradores y a la
actuación de las élites colabora-
cionistas para la defensa de sus in-
tereses comunes. Las conversio-
nes supusieron también una ma-
yor libertad de movimientos para
la población morisca, que se va
desplazando progresivamente de
la saturada moreríaa otros barrios
como el limítrofe de Santiago y el

Guadix fue conquistada por los Reyes Católicos en diciembre
de 1489 dentro de una política de capitulaciones que permitió
a la población musulmana mantener sus propiedades, religión
y ordenamiento jurídico, pasando así a convertirse en
mudéjares.
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LLooss mmoorriissccooss
ddee GGuuaaddiixx

CARLOS JAVIER GARRIDO
GARCÍA
DOCTOR EN HISTORIA MODERNA

El proceso de Reconquista y la co-
existencia de musulmanes y cris-
tianos durante la Edad Media pe-
ninsular originó distintos grupos
étnico-religiosos tanto en los rei-
nos musulmanes como en los cris-
tianos. Así, a los cristianos que per-
manecieron bajo dominio mu-
sulmán se les denominó mozára-
bes, a los cristianos conversos al
Islam muladíes, a los musulmanes
que permanecieron bajo domi-
nio cristiano mudéjares, y a los
musulmanes conversos al cristia-
nismo moriscos.
Orígenes
Guadix fue conquistada por los
Reyes Católicos en diciembre de
1489 dentro de una política de ca-
pitulaciones que permitió a la po-
blación musulmana mantener sus
propiedades, religión y ordena-
miento jurídico, pasando así a con-
vertirse en mudéjares. Ante la re-
sistencia de Granada, que se pro-
longa hasta 1492, los mudéjares
accitanos planearon sublevarse
contra los castellanos en 1490, lo
que motivó su expulsión del re-
cinto amurallado de la ciudad y la
expropiación de sus propiedades,
que fueron asignadas a castella-
nos que se van asentando en un
difícil proceso repoblador al que
acompaña la creación de sus ins-

tituciones fundamentales: corre-
gimiento, obispado, señoríos
como el del Cenete, etc. Con el
predominio en la Corte de las te-
sis de uniformización religiosa pre-
conizadas por el cardenal Cisne-
ros, en 1500 se les plantea a los
mudéjares accitanos la alternati-
va entre la conversión al cristia-
nismo o la emigración al norte de
África. La mayoría optan por la
primera alternativa, convirtién-
dose así en moriscos.
Explotación y aculturación
Como consecuencia de la Repo-
blación, ya citada, y de una cre-
ciente presión fiscal, los moriscos
sufren un descenso acusado de
sus niveles socioeconómicos, ge-
nerándose una sociedad dual con
caracteres pseudo-coloniales: la
minoría castellana es propietaria
de la mayor parte de los bienes in-
muebles (casas, tiendas, tierras)
que son explotadas por la nume-
rosa mano de obra morisca como
arrendatarios, censualistas o jor-
naleros.
En el aspecto religioso, frente a la
conversión forzosa al cristianismo
la mayoría de la población mo-
risca mantuvo en privado sus prác-
ticas religiosas musulmanas, apli-
cando así el principio islámico de
la taqiyya o disimulación. Ante
ello, las autoridades civiles y reli-
giosas castellanas pusieron en mar-
cha una política aculturadora que

Escritos y relatos de una diáspora cultural, en la Biblioteca Nacional (Fragmento de un libro)

Danza morisca de Christoph Weiditz (1529) perteneciente a la serie de grabados sobre el Reino de Granada



embargo, actuaron más bien
como agentes de la Corona, reci-
biendo a cambio numerosas mer-
cedes: asignaciones monetarias,
bienes inmuebles en los reparti-
mientos y el cargo de regidores en
el Concejo accitano.
Epílogo: rebelión,esclavitudyex-
pulsión
Entre 1568 y 1571 los moriscos del
reino de Granada se sublevan, con
la intención de recuperar su in-
dependencia, su religión y su cul-
tura. En nuestra comarca la re-
belión tuvo especial incidencia en
el marquesado del Cenete, alza-
do en enero de 1569. La derrota
de los sublevados en 1571 supuso
la esclavización de las personas de
origen morisco capturadas por las
tropas castellanas en el conflicto,
mientras que el resto de la pobla-
ción morisca, los llamados moris-
cos de paces, fueron expulsados
a otros reinos castellanos, funda-
mentalmente Castilla la Nueva,
en noviembre de 1570. Los esca-
sos restos de la población moris-
ca que lograron permanecer en
la zona sufrieron nuevas expul-
siones en 1584 y 1610, con la úni-
ca excepción de las esclavas y los
colaboracionistas.
La guerra y la expulsión supusie-
ron un auténtico cataclismo so-
cioeconómico para la comarca al
ser destruidas buena parte de sus
bienes e infraestructuras y perder
a más del 80 % de su población.
El proceso repoblador puesto en
marcha por Felipe II en 1571 se
saldó también con un fracaso, del
que salió una comarca económi-
camente deprimida y socialmen-
te polarizada.
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“Entrega de Granada a los Reyes Católicos” de Francisco de Padilla. En 1.500 la mayoría de los mudéjares accitanos optaron por la conversión al cristianismo convirtiéndose así en moriscos

En 1.490 la población mudéjar se vió recluida en la Morería, actual barrio de Santa Ana. Hasta 1570 siguió siendo el barrio morisco de la ciudad por antonomasia



L
os actuales datos epidemioló-
gicos nos indican que, excep-
tuando los accidentes de trá-
fico, las enfermedades car-
diovasculares (ECV) consti-
tuyen una de las principales

causas de mortalidad en Occidente. 
Las ECV pueden definirse a rasgos ge-
nerales “como aquellas que afectan al
corazón y a los vasos sanguíneos”. Entre
las más frecuentes se hallan el infarto
de miocardio, la angina de pecho, el ac-
cidente cerebrovascular y el ictus; todas
ellas, con independencia de su morta-
lidad, generan una reducción de la ca-
lidad de vida.
Según datos de la Organización Mun-
dial de la Salud, las ECV constituyen la
primera causa de mortalidad en el mun-
do, afectando por igual a ambos sexos,
y se calcula que en 2030 provocarán el
fallecimiento de 23,6 millones de per-
sonas. En el desarrollo de las ECV pue-
den intervenir los factores de riesgo no
modificables y modificables. 
Éstos últimos, los modificables, hacen
referencia a aquellos factores sobre los
cuales se puede intervenir para su con-
trol, tales como obesidad, sedentaris-
mo, consumo de tabaco, hipertensión,
diabetes y colesterol, contribuyendo así
a la reducción de la aparición de las ECV.
Los no modificables son aquellos sobre
los que no se puede actuar y que obe-
decen a antecedentes familiares y/o
genéticos.
Existen numerosos estudios en la lite-
ratura científica que han puesto de ma-
nifiesto la relación existente entre la ali-
mentación y el desarrollo de las ECV.
Concretamente, existe el Estudio PRE-
DIMED (Efectos de la dieta mediterrá-
nea en la prevención primaria de la en-
fermedad cardiovascular) desarrollado
en España y que ha puesto de manifiesto
la importancia de la Dieta Mediterrá-
nea en la prevención de las ECV. 
Por su importancia y carácter pionero,
se hace necesario destinar unas líneas
de este artículo a comentar algunos as-
pectos sobre el estudio de mayor en-
vergadura que se ha realizado sobre nu-
trición en España y su relación con la
prevención de la ECV. El estudio PRE-
DIMED ha contado con más de 90 in-
vestigadores de los principales grupos
de nutrición españoles. 
Se trata de un gran ensayo clínico con
reparto al azar de tres intervenciones
dietéticas diferentes en personas con
alto riesgo cardiovascular. Participaron
7447 voluntarios con un alto riesgo car-
diovascular con el objetivo principal de
averiguar si la Dieta Mediterránea su-
plementada con aceite de oliva virgen
extra o frutos secos evita la aparición de
enfermedades cardiovasculares (muer-
te de origen cardiovascular, infarto de
miocardio y/o accidente vascular cere-
bral), en comparación con una dieta
baja en grasa. Para poder participar en
el estudio, los voluntarios debían ser
hombres de entre 55 y 80 años o muje-
res de entre 60 y 80 años que fueran
diabéticos o que cumplieran tres de los
siguientes requisitos: ser fumador; te-
ner la tensión alta; tener alteraciones en
el colesterol; ser obeso o tener sobre-
peso; tener antecedentes familiares de
enfermedad cardiaca precoz (Fuente:
Estudio PREDIMED)

Alimentación y enfermedades
cardiovasculares

El Estudio PREDIMED trata sobre los efectos de la dieta Mediterránea en la prevención primaria de la enfermedad cardiovascular

SALUD
CONSEJOS

Muchas son las preocupaciones de los humanos en su vida cotidiana por conseguir el
bienestar olvidando, a veces, la más importante: la salud.   Por Dr. Francisco Rivas García. Doctor
y Master en Nutrición Humana; Ldo. Ciencia y Tecnología de los Alimentos.

Los recientes resultados publicados han mos-
trado que la dieta mediterránea suplemen-
tada con aceite de oliva virgen extra o frutos
secos (nueces, avellanas y almendras) per-
mite reducir hasta en un 30 por ciento el ries-
go de sufrir complicaciones cardiovascula-
res mayores (infarto de miocardio, ictus o
muerte cardiovascular) en pacientes de alto
riesgo cardiovascular (Fuente: Ramon Es-
truch, Emilio Ros, Jordi Salas-Salvadó et al.
N Engl J Med 2013; 368:1279-1290). No obs-
tante, habrá que seguir esperando nuevos y
pioneros resultados de las siguientes fases
que se encuentran en marcha dentro del Es-
tudio PREDIMED. 
Por tanto, y con independencia de los avan-
ces científicos que se vayan sucediendo en
el ámbito de la alimentación, si existen una
serie de recomendaciones, que con carác-
ter general, serán muy útiles para prevenir
y mejorar las enfermedades cardiovascula-
res, tales como:
- Realizar una alimentación cardiosaludable,
donde se  incremente el consumo de  frutas,
ajos, cebollas, verduras, hortalizas, pescado,
aceite de oliva, carnes magras, cereales, le-
gumbres y alimentos desnatados y/o semi-
desnatados.

- Sustituir la adición de sal a las preparacio-
nes culinarias por otro tipo de condimen-
tos.
- Consumir alimentos integrales.
- Moderar el consumo de café.
- Bajo consumo de alcohol, evitando las be-
bidas destiladas.
- Evitar la obesidad y el sobrepeso.
- Caminar diariamente unos 30 minutos.
- Controlar con regularidad la tensión arte-
rial.
- Realizar un chequeo médico periódico para
controlar los niveles sanguíneos de triglicé-
ridos, colesterol y glucosa.
- No fumar.
- Las personas afectadas por ECV deberán
seguir las recomendaciones y tratamiento
establecidos por el profesional sanitario.
- Disponer de herramientas necesarias para
controlar los estados de ansiedad y estrés que
pueden formar parte de nuestra vida coti-
diana.
- Educar a los hijos e hijas en unos hábitos
que propicien una alimentación variada, la
práctica de actividad física, y la ausencia de
hábitos que perjudican al estado de salud
cardiovascular.
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Consultas

Wadi-as inaugura
sección de consultas de
promoción de salud y
educación para las
personas consumidoras

Desde esta semana la dirección de Wadi-
as  impulsa una iniciativa para el uso de
la ciudadanía accitana, un servicio de
consultas en materia de promoción de
salud y educación en materia de
consumo denominado “Buzón saludable
ciudadano”. Con ello, no se pretende
que esta sección sea un consultorio
médico, ni una oficina de consumo, de
manera que no invadirá ninguna
competencia, ni se excederá de lo que
simplemente es una iniciativa
divulgativa y de servicio público por
parte de un periódico local. Por tanto,
todas aquellas personas que tengan
ciertas consultas o dudas pueden
remitirlas a wadias2000@gmail.com 
Con respecto a las cuestiones que
lleguen a la redacción de Wadi-as se irán
proporcionando respuestas que serán
publicadas. Quizás la duda sea ¿Qué se
atenderá en ese buzón? Todo aquello
que aporte información que consiga
facilitarnos herramientas para mejorar
nuestra salud y resolver dudas e
informar sobre los derechos que
tenemos adquiridos como personas
consumidoras.



¿Cuál es el secreto del éxito?
¿Que tienen los genios que no
tienen las personas corrien-

tes? ¿Están hechos de una pasta
diferente? ¿Por qué unas perso-
nas triunfan en la vida y otras se
conforman con ser meros espec-
tadores de esta obra de teatro? A
estas y otras preguntas obtenemos
respuesta con la lectura de “Apren-
diendo de los mejores”. No exa-
gero si digo, que este ha sido uno
de los mejores libros que he leí-
do, no ya en este verano, sino en
mi vida. Francisco Alcaide
Hernández, autor del libro, lo tie-
ne claro. Si observas minuciosa-
mente la conducta y las prácticas
de las personas más influyentes
de la historia, que han triunfado
en las diversas parcelas del cono-
cimiento como la economía, te-
levisión, cine, la empresa, recur-
sos humanos, psicología, filosofía,
etc. al final, acabarás descubrien-
do que ninguno de ellos está he-
cho de ningún ingrediente espe-
cial ni tiene un coeficiente inte-
lectual mucho más elevado que la
media. Simplemente se trata de
personas normales que han ci-

mentado su éxito en un número
determinado de principios y va-
lores que han seguido a rajatabla.
Principios, reflexiones o ideas que
se vienen repitiendo a lo largo de
la historia. Desde mucho antes de
la era cristiana. Sun Tzu o Lao-Tse
ya nos hablan en sus obras que la
principal fuerza radica en la au-
toconfianza. Si somos capaces de
dominarnos a nosotros mismos,
podremos transmitir nuestra fuer-
za interior y seguridad al exterior,
a todo el que nos rodea, pero si
no lo logramos, difícilmente po-
dremos obtener nuestros propó-
sitos.
En este libro se recogen las refle-
xiones e ideas guía que han mar-
cado a numerosas personalidades
a lo largo de sus trayectorias. Gen-
te como Napoleon Hill que fue es-
critor, asesor de varios presiden-
tes de Estados Unidos y uno de los
autores de referencia en el mun-
do de la superación personal. Jeff
Bezos, fundador de Amazon, que
recientemente ha adquirido “The
Washington Post” y es una de las
personas con más proyección em-
presarial del mundo. Steve Jobs

Aprendiendo de los mejores.Tu
desarrollo personal es tu destino

LITERATURA 
ANÁLISIS

Excelente obra de Francisco Alcaide que recopila los hábitos y actitudes necesarias para
mejorar en nuestra carrera profesional, en la vida y en la búsqueda del éxito. Al fin y a la
postre, nuestro desarrollo personal es la mejor inversión que podemos realizar y este
libro es una inversión.                                                                            Por Francisco Álvarez Martínez

Portada de la obra.

Autor del libro.

que revolucionó el mundo de la tecnología y la in-
formático creando el imperio de Apple con pro-
ductos que pasarán a la historia como iPod, iPhone
o el ordenador MAC. Richard Branson, conocido
empresario, creador de la marca Virgin que agrupa
a un conglomerado de empresas de diversos secto-
res. Amancio Ortega, fundador del imperio Zara.
O Dale Carnegie que fue empresario, escritor, con-
ferenciante y autor de la renombrada obra “Como
ganar amigos e influir sobre las personas”. Otros
empresarios que también aparecen son Donald
Trump, Carlos Slim, Bill Gates o Warren Buffet. Tam-
bién personalidades ligadas al mundo de la psico-
logía, coaching o superación personal como Brian
Tracy, Jack Canfield o Robin Sharma. Pero también
aparecen otros ligados al mundo de la cultura, la so-
ciedad o la política como la Madre Teresa de Cal-
culta, Will Smith, Nelson Mandela u Oprah Winfrey. 
¿Qué tienen en común todos ellos? Que han desta-
cado y destacan, en sus parcelas, en aquello a lo que
han dedicado su vida. Que son los mejores en lo
suyo. Por lo tanto, si son los mejores tenemos mu-
chas razones para fijarnos en lo que dicen o hacen,
cómo lo hacen y porqué. A medida que te vas aden-
trando en el libro, descubres que muchos de los prin-
cipios que ellos predican se repiten por los demás.
Al final todos creen en lo mismo. El problema es,
que lograr esos hábitos requiere esfuerzo, pacien-
cia y tesón y no todas las personas podemos hacer-
lo. Sin embargo, aunque no podamos hay que tra-
bajar duro para lograrlo porque ahí radica el secreto
del éxito. Pero, ¿cuáles son esos patrones de con-
ducta o esos hábitos que hay que seguir? Para des-
cubrirlos, nada mejor que comprar el libro y dejar-
se llevar por cada una de las personalidades descri-
tas ahí. Aunque si podemos adelantar algunas: La
autoestima, tantas veces referida en el texto es el pri-
mer paso para lograr el éxito, si te conoces a ti mis-
mo podrás saber cuáles son tus límites y buscar la
mejora continua. La disciplina, es uno de los hábi-
tos más comentados en el libro. Se puede tener un
buen plan, ser muy inteligente pero si no somos te-

naces y constantes las cosas no saldrán. Y para que
las cosas salgan, hay que ¡¡ACTUAR!! De nada sir-
ve, planificar o esperar al momento perfecto para
lanzarse. Ese momento puede no llegar así que hay
que lanzarse. Romper las barreras mentales del mie-
do y salir de la zona de confort. En la certidumbre
no se consigue nada. Saber tratar a las personas es
otro de los grandes secretos y esto incluye saber es-
cuchar, mostrar afecto a la gente, no hacer críticas
destructivas y saber perdonar. 
Como se puede apreciar, el número de ideas
y reflexiones es interminable. Por eso, no queremos
aquí, romper la magia al lector y lo animamos a
que compre esta magnífica obra y la lea con
detenimiento. Un libro así no pasa de moda ni
puede ser leído en un par de días. Se requiere
profundidad de análisis y tiempo para ir reflexio-
nando cada una de los principios aquí contenidos.
Y una vez finalizado, el libro no se guarda en el cajón
del olvido. Este libro, es un libro de consulta diaria,
apto para la relectura continua porque sus en-
señanzas no caducan y conducen a la felicidad y al
éxito.
Francisco Alcaide, autor del libro, es Licenciado en
Administración y Dirección de Empresas por la Uni-
versidad Autónoma de Madrid y Licenciado en De-
recho, Máster en Banca y Finanzas y experto en re-
cursos humanos, Sport Management y emprende-
dores. Es profesor de desarrollo de habilidades di-
rectivas en varios máster, colabora en varios medios
de comunicación y ha escrito varios libros como au-
tor o coautor. Creador del concepto Fast Good Ma-
nagement, término que hace referencia a una idea,
a un concepto y a una filosofía plasmada en una co-
lección de libros que pretende responder a las ne-
cesidades actuales de la empresa y de la sociedad, a
través de consejos, reflexiones y pensamientos bre-
ves. En su página web: www.franciscoalcaide.com y
en su perfil de twitter @falcaide se pueden encon-
trar interesantes reflexiones sobre coaching, em-
prendimiento, recursos humanos y habilidades di-
rectivas.
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RAMÓN UBRIC
GUADIX

Todo está preparado para em-
pezar. El día 31 de agosto a las 12
h., una amplísima representación
del pueblo de Jérez se ha reunido
para presenciar la bajada de la Vir-
gen de la Purificación de su ca-
marín y situarla a los pies del al-
tar, a fin de presidir todas las no-
venas y las fiestas que en su honor
realiza el pueblo de Jérez del Mar-
quesado. Un año más se reúnen
los jerezanos y jerezanas para re-
novar el voto que hace algunos si-
glos se hizo en agradecimiento a
los muchos favores recibidos y a
la protección que año tras año nos
brinda la madre de Jesús que,
constantemente, nos dice “haced
lo que Él os diga”, haced lo que
mi hijo os diga y seréis felices.

Han sido unos momentos muy
vividos y esperados. No hacía fal-
ta más que mirar las caras de to-

Esta semana se están celebrando
las novenas en honor a “La Tizná” en
Jérez del Marquesado

JÉREZ Fiestas de La Tizná

RAMÓN UBRIC
GUADIX

El Centro de Estudios “Pe-
dro Suárez”, de Guadix, ha re-
cibido el reconocimiento de la
ciudad accitana al cumplirse
los 25 años de su creación. La
entrega de dicho premio de re-
conocimiento tuvo lugar en el
teatro Mira de Amescua, la tar-
de del 28 de agosto, en el trans-
curso de la entrega de los pre-
mios Ciudad de Guadix y del
Pregón de las Fiestas de 2013.

Se trata de un premio que
sirve para reconocer la labor
educativa que ha supuesto en
estos 25 años el Centro de Es-
tudios Pedro Suárez y que ha
servido para estudiar y difun-
dir la cultura y el patrimonio,
tanto de la comarca de Guadix
como de las otras comarcas de
la diócesis accitana. En el mo-
mento de la entrega de dicho
premio de reconocimiento, el
alcalde de Guadix, José Anto-
nio González, invitó al Subde-
legado del Gobierno en Gra-
nada, Santiago Pérez, a hacer
la entrega del mismo al actual
Director del Centro, el profe-
sor José Manuel Rodríguez Do-
mingo. Santiago Pérez es
miembro cofundador de dicho
Centro de Estudios “Pedro Suá-
rez” y, durante estos 25 años,
ha participado activamente en
la elaboración de contenidos
para el Boletín que se publica
anualmente.

Paraelpatrimoniodeladió-
cesis de Guadix

El Centro de Estudios «Pe-
dro Suárez» es una asociación
sin ánimo de lucro integrada
por estudiosos e investigado-
res, cuya finalidad principal es
colaborar en la investigación,
conservación y difusión del Pa-
trimonio Cultural del territo-
rio que comprende la Dióce-
sis de Guadix-Baza (Granada),
propiciando y fomentando el
desarrollo científico, cultural,
social y económico de las co-
marcas de Guadix, Baza y Hués-
car. Quedó constituido y apro-
bados sus Estatutos como Ins-
tituto de Estudios por Decreto
de Monseñor D. Ignacio No-
guer Carmona, Obispo de Gua-
dix, en 1 de marzo de 1988. Pos-
teriormente se constituyó
como organización de natura-
leza asociativa y sin ánimo de
lucro el 30 de octubre de 2004,
quedando inscrita con en el
Registro de Asociaciones de
Andalucía. El Centro de Estu-
dios adoptó el nombre de Pe-
dro Suárez, en honor del ilus-
tre historiador nacido en Gua-
dix en 1657, quien tras de-
sempeñar el puesto de Ca-
pellán Real y Letrado de Cá-
mara, publicó la obra por la
que es más conocido, “la His-
toria de el Obispado de Gua-
dix y Baza” (Madrid, 1696). 

El Centro de
Estudios “Pedro
Suárez”, recibe el
reconocimiento
de Guadix en su 25
aniversario

PEDRO SUÁREZ

das las personas allí presentes para
descubrir en ellos un destello de
luz, una emoción intensa al ver de
nuevo a la patrona a nuestra altu-
ra para poderla tocar y besar. Con
ello esperamos que nuestra vida
diaria y de cristianos sea un poco
mejor y nos aliente en el día a día,
cuenta José María Tortosa, pá-
rroco de Jérez del Marquesado.

Así pues, desde el día 31 de
agosto al 9 de septiembre, se ce-
lebra en Jérez a la Patrona, la Vir-
gen de la Purificación, “La Tizná”,
como es reconocida entre los ha-
bitantes y no habitantes de Jérez
del Marquesado.

Este año, las novenas se dedi-
can al lema diocesano que el plan
de evangelización propone: “Co-
nozco tus obras, tu amor, tu fe, tu
servicio, tu perseverancia” (Ap
2,19). Y en ellas, diferentes pue-
blos del Arciprestazgo del Mar-
quesado nos visitarán y compar-

tirán su fe con nosotros, su fe en
Dios Padre, Hijo y Espíritu Santo
a través de la Virgen María. Los di-
ferentes grupos de la parroquia
(liturgia, catequesis, cáritas, coro,
costaleros) y la banda de música
del pueblo se harán presentes en
una de las novenas dedicada ex-
presamente a cada uno de ellos.
También, los sacerdotes paisanos
Antonio Gómez, José Valenzuela,
y los diocesanos Manuel Millán,
Salvador Cifuentes, José Luis Ló-
pez, y de la diócesis de Granada,
Mario Picazo, nos acompañarán
y tendrán la homilía que nos ayu-
dará a mejor celebrar la fe y las
fiestas patronales. El día grande
de la fiesta, el día 9 de septiembre,
Día del Voto, será el párroco, José
Mª Tortosa el que tendrá la ho-
milía y alentará la fe de los allí pre-
sentes.

Tanto la Presidenta de las Fies-
tas, Sandra López, como miem-

bros de la parroquia han puesto
mucha ilusión y trabajo para que
todo lo que celebramos nos ayu-
de a mejor vivir la fe en Jesús a
través de María. ¡Viva la Tizná!

Este año también se ha editado
un cd de fotografías de Jérez del
Marquesado para colaborar con
las fiestas del municipio.

NOVENA A LA DIVINA IN-
FANTITA.

Del 30 de agosto hasta el 6 de
septiembre. A las ocho de la tar-
de se ha celebrado el rezo del San-
to Rosario y a las 20:30 h. y So-
lemne Eucaristía presidida por D.
Antonio Fajardo.

- 6 de septiembre, viernes la Eu-
caristía estuvopresidida por el
Obispo de Guadix D. Ginés García
Beltran.

- Y este domingo 8 de septiem-
bre Solemnidad de la Natividad
de la Santísima Virgen a las 10:30
h. Misa concelebrada.
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Bajada en Jérez del Marquesado de la Virgen de la Purificación, la conocida como “La Tizná”.

RAMÓN UBRIC
GUADIX

La VI Exposición Temporal del
Centro de Interpretación Cuevas
de Guadix, que en esta ocasión
está dedicada a la fotografía en
lienzo del arquitecto y fotógrafo
Paco Garrido, amplía su período
de exposición del 1 de septiem-
bre hasta el 21 del mismo mes.
Como es habitual en este tipo de
exposiciones, podrá ser visitada
gratuitamente por todo el que lo
desee.

Por otro lado, la concejala de
Turismo, Laura Serrano, ha co-
municado que durante la prime-
ra quincena del próximo mes de
septiembre (hasta el día 16 inclu-
sive), el horario de visita del Cen-
tro de Interpretación será de lu-
nes a sábado de diez de la maña-
na a dos de la tarde. A partir del
17 de septiembre el horario vol-
verá a ser el habitual: de lunes a
viernes de diez de la mañana a dos
y de cuatro a seis de la tarde; y los
sábados y festivos nacionales de

diez a dos. 
PremioparaBodegasMuñana
Los premios CINVE se han con-

vertido en un referente de los con-
cursos vitivinícolas debido, entre
otras cosas, al rigor en las catas y
a la profesionalidad de los cata-
dores. En 2013, CINVE se ha ce-
lebrado en Valladolid los días 25,
26 y 27 de junio. Donde Bodegas
Muñana, de Cortes y Graena ha
obtenido el galardón de Diploma
de Oro.  Al crear Muñana 3 Cepas
2009 “hemos querido conseguir

un vino asombroso y potente pero
a la vez amable al paladar, que nos
muestre la suavidad, color, aromas
y fuerza agradable de la variedad
Syrah junto con la estructura y po-
der de ensamblaje de la Cabernet
Sauvignon añadiendole la suavi-
dad de la Merlot, sumándole el
color y complejidad de la Petit Ver-
dot. Muñana 3 cepas, es sin duda
un vino para disfrutar”. El Muña-
na 3 Cepas no para de cosechar
éxitos en España y fuera de nues-
tras fronteras. 

Paco Garrido expone sus fotografías en
lienzo en el Centro de Interpretación

EXPOSICIÓN Paco Garrido



con lo que no les gusta, jajaja.
- ¿Cuál es tu relación con Gua-
dix o Baza, si has corrido alguna
vez Cascamorras, si piensas co-
rrerlo este año?

Hasta ahora simplemente tenía
amigos de ambos sitios, sobre todo
de mis años universitarios. No he
tenido la oportunidad de correr-
lo, para alguien de la costa es difí-
cil entrar en el interior hasta des-
pués de septiembre. Cuando em-
pecé con la parte final del cómic,
donde se trata la fiesta actual, lo
primero que pensé fue que este
año lo corría. Pero va a ser difícil
correrlo y después pasarme la tar-
de y noche vendiendo y dedican-
do ejemplares.
- ¿Cómo te has inspirado para
hacer el cómic, en fotos, videos,
experiencias propias?
En toda la documentación, artí-
culos y páginas sobre El Casca-
morras que abundan por inter-
net. Después tuve la oportunidad
de conocer a Juan López Lechu-
ga que nos prestó amablemente
su ayuda y por supuesto con su li-
bro “El Cascamorras, cinco siglos
de historia”.

Para la parte de la fiesta actual
hay miles de vídeos y fotografías
en internet donde se puede apre-
ciar el impresionante ambiente
de la fiesta. También hice el re-
corrido a pie en ambas ciudades
fotografiando lugares y viéndolos
personalmente.
- El cómic supongo que irá diri-
gidoaniños, ¿podría adaptarsea
loschavalesdeprimariade losco-
legios de Guadix o Baza?

Para nada. Este cómic va diri-
gido tano para el público infantil
como para un público adulto. Te-
nemos que acabar con el tópico
de que el cómic es cosa de niños.
Pasa igual que en el cine, hay pelí-
culas infantiles como hay pelícu-
las para adolescentes o adultos. Es
cuestión del contenido que pon-
gamos dentro. El cómic solo es el
medio de transmisión de una his-
toria, al igual que puede ser la li-
teratura o el cine.

En el caso concreto del cómic
del Cascamorras, está diseñado
en un lenguaje perfectamente
apto para todas las edades, sobre
todo muy visual, para todo aquel
que quiera conocer su historia de
una forma amena y entretenida.
- ¿Dónde se va a poder adquirir
y a qué precio?
Pues, por lo pronto, estaremos en
la Feria de Baza, en un stand ce-
dido por el Ayuntamiento. El pre-
cio es de 6 eurillos. En Guadix se
puede adquirir en la Papelería
Porcel en la Avenida Medina Ol-
mos; en la Papelería San José de
la Plaza de las Palomas y en Res-
taurante la  Tinaja de la carretera
de Baza.
- Alguna anécdota que hayas te-
nido mientras hacías los dibujos.

Recordaré toda mi vida el día
que escogí para hacer el recorri-
do por Guadix, allá por abril.
Hacía un calor espantoso, creía
que me iba a morir.

un cómic del Cascamorras? ¿Qué materia-
les empleas y cuánto tiempo te ha llevado?

Todo empezó cuando por el mes de no-
viembre del año pasado pude ver en tele-
visión un programa sobre Guadix en el que
tuvieron una breve intervención Jesús Sa-
maniego y Juan López Lechuga. Me sor-
prendió la emoción con que hablaba Jesús
sobre la fiesta, entonces descubrí que no
se trataba de la típica fiesta de pringarse,
que había un trasfondo muy arraigado en
las gentes de Guadix y Baza. Fue cuestión
de investigar un poco en internet para dar-
se cuenta  de que detrás había una historia
preciosa.

Como materiales combino los de toda
la vida: papel, lápiz y tinta china, y una vez
acabado el dibujo, es decir, todas las líne-
as y manchas negras, lo digitalizo con un
escáner y le doy color con el ordenador.
Esto me permite retocar el color y conse-
guir efectos muy curiosos. Finalmente, se
le añaden los textos y onomatopeyas tam-
bién con el ordenador.

He tardado justo desde el momento que
acabó el programa, que empecé a investi-
gar el tema y con la documentación, hasta
prácticamente finales de julio que entró
en imprenta. De hecho el día 1 de agosto,

por suerte no se habían imprimido las cu-
biertas y pudimos cambiar en el texto de
contraportada “Fiesta de Interés Turístico
Nacional” por “Fiesta de Interés Turístico
Internacional”.
- ¿Qué referencias tenías tú de la fiesta?

Como cualquier andaluz y granadino,
tenía conocimiento de la fiesta, pero cre-
yendo que solo era la fiesta de refrescarse
del verano. Algo normal en lugares de in-
terior sin playa. Incluso en mis años de uni-
versidad en Granada tenía compañeros de
Guadix que me invitaban a asistir, pero nun-
ca me explicaron el significado.
- ¿Más ilusión o presión por ser el primer
año de Cascamorras Internacional?

Por supuesto que más ilusión. Hasta una
vez acabado no sabía que iba a ser decla-
rada Fiesta de Interés Turístico Interna-
cional, así que presión ninguna. Ha sido
algo precioso ver a tanta gente remando
en la misma dirección para conseguir algo
tan importante, y sobre todo la explosión
de júbilo al darse a conocer la noticia.

Responsabilidad, un poco. Toda la que
pueda acarrear el tratar con el máximo res-
peto a estos dos pueblos y una tradición tan
antigua y arraigada en miles de accitanos
y bastetanos. Ya sabemos cómo las toman

RAMÓN UBRIC
GUADIX

La fiesta del Cascamorras está
de moda y no solo por haber sido
declarada fiesta de Interés Turís-
tico Internacional. El pasado vier-
nes, el Teatro Mira de Amescua
acogía la presentación oficial de
Alejandro Baena como Casca-
morras y también la del cómic “El
Cascamorras. De Juan Pedernal a
la Fiesta”. Ha sido Juanfran Ca-
bera el que se ha decidido a rea-
lizar un proyecto que ya es una re-
alidad y que no va a dejar indife-
rente a nadie, ya que se han re-
flejado en cientos de viñetas la his-
toria de Juan Pedernal, el accita-
no que en el año 1490 protago-
niza el misterioso hallazgo de la
Virgen de la Piedad en tierras bas-
tetanas.

En esta obra, que ya está a la
venta al precio de 6 euros, Juan-
fran Cabrera, muestra, a través de
un hermoso relato que combina
tradición, cultura e historia, los
que fueron los orígenes de esta
fiesta más de 500 años después y
que atrae, año tras año, a miles de
participantes. Son viñetas para
que pequeños y no tan pequeños
puedan contemplar los entresijos
de la fiesta en Baza y Guadix y,
cómo no, no podían faltar imá-
genes míticas como la llegada del
Cascamorras al paraje de las Arro-
deas en Baza o a la iglesia de San
Miguel en Guadix.

Cabrera inició su carrera pro-
fesional en el mundo del cómic
como asistente, realizando fon-
dos y poniendo grises en las his-
torias de Luis Alberto Maldona-
do para la editorial japonesa Ko-
dansha. Posteriormente, seguiría
publicando sus páginas en la ya
mítica revista “El Víbora” hasta su
último número. Desde el 2006 has-
ta finales de 209 dirigió la revista
de humor satírico “El Batracio
amarillo, revista de humor serio
para un país de risa”. Desde en-
tonces, ha ido publicando su tra-
bajo en diferentes revistas como
“Dos veces breve” o “Cretino”. Su
último trabajo, antes del Casca-
morras, ha sido el cómic “Nau-
fragio en La Herradura”, donde
murieron casi 5.000 personas.

Hemos hablado con Juanfran
Cabrera, que vive en La Herra-
dura, acerca de cómo se le ocu-
rrió hacer este cómic, en el que
lleva trabajando desde noviembre
de 2012:
- ¿Cómo surge la idea de hacer

Juanfran Cabrera recrea en un
cómic la fiesta del Cascamorras

CASCAMORRAS Cómic

RAMÓN UBRIC

El cómic de “El
Cascamorras”
ha sido
realizado con
mucha ilusión
por Juanfran
Cabrera. Se
puede adquirir
en Guadix, al
precio de 6
euros, en
Papelería
Porcel,
Papelería San
José o en el
Restaurante La
Tinaja.

La fiesta de Juan
Pedernal une a las
localidades de Guadix y
Baza

El cómic puede
adquirirse a un precio
de 6 euros en librerías
accitanas
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P
ara la curiosidad de sa-
ber está la capacidad
de investigar. Así Fran-
cisco, quizás, en un
atardecer tranquilo
cuando  los últimos ra-

yos solares extendían sus hilos lan-
guidecientes rozando apenas el
paraje misterioso, un monasterio
casi olvidado pero en el que aún
parece resonar el esplendor del
pasado, la curiosidad  le salió al
encuentro avivando el fuego del
investigador que lleva dentro. Re-
visó archivos y legajos, habló con
cateros y lugareños, rebuscó en-
tre hierbajos y cimientos históri-
cos, dibujó, trazó, escribió... para
saciar su curiosidad de saber. 
Y, gracias a esa necesidad curiosa
plasmó en este pequeño libro los
resultados de su estudio arrojan-
do un poco de luz histórica al bru-
moso monasterio  que una vez fue
centro neurálgico religioso de la
comarca accitana.
Un sevillano en Benalúa ¿cómo sur-
gió la idea de realizar un estudio so-
bre Face Retama?
— Eso mismo me preguntaban
los lugareños cuando me veían
cada mañana por la planicie, mi-
diendo y dibujando las cuevas o
cuando les pedía permiso para ca-
minar bajo sus almendros y olivos
en busca de muestras de cerámi-
ca que fotografiar. La idea de re-
alizar este trabajo de investigación
surgió cuando visité el paraje por
primera vez el año 2008 y co-
mencé a interesarme por su his-
toria. A pesar de su importancia
patrimonial apenas había publi-
caciones sobre Face Retama y
como historiador pensé en las
grandes posibilidades de estudio
que ofrecía el lugar.   
¿Por qué este escenario de estudio
y no otro?
— El paraje alberga el único com-
plejo religioso mudéjar excavado
estudiado en la Península. Des-
graciadamente, las actuaciones
patrimoniales o de investigación
en la actualidad se centran en el
contexto urbano de Guadix, olvi-
dando casi por completo el ám-
bito rural. La falta de estudios sis-
temáticos y multidisciplinares so-
bre la planicie de Face Retama
había creado, a mi entender, una
errática interpretación histórica
del lugar que debía ser corregida
como paso previo a su integración
en el mapa patrimonial de Gua-
dix.

¿Qué ofrece de novedad este traba-
jo?
— El caso de Face Retama es pa-
radigmático respecto al abando-
no del ámbito cultural rural por
parte de las administraciones ya
que a pesar de su importancia no
existía ninguna investigación sis-
temática ni ningún plan de recu-
peración sobre el lugar por parte
de las autoridades culturales. Aho-
ra contamos con un catálogo de
más de un centenar de cuevas en
la planicie y en las ramblas cerca-
nas, todas ellas medidas y foto-
grafiadas. Algunas de las más sig-
nificativas, han sido también le-
vantadas en 3D.  El complejo ex-
cavado, la ermita y el aljibe tam-
bién han sido estudiados arque-
ológicamente, medidos y levan-
tados tridimensionalmente. A
través de este estudio hemos po-
dido establecer un modelo de es-
tudio de evolución arquitectóni-
ca de las cuevas de la planicie y sus
alrededores a partir de elemen-
tos como su cubierta o dirección
de la obra de picado, por ejem-
plo. Este modelo tiene su con-
trastación en otras regiones del
sureste peninsular, como pode-
mos observar por ejemplo, tam-
bién en las cuevas rurales del va-
lle del Almanzora. 
¿Cuáles fueron sus fuentes de inves-
tigación?
— Aunque esencialmente se ha
tratado de un trabajo de investi-
gación arqueológica, los aspectos
documentales y bibliográficos han
cobrado igual o mayor protago-
nismo si cabe que el análisis ar-
queológico en sí  mismo. Pero so-
bre todo, este ha terminado sien-
do un proyecto de recuperación
de la memoria histórica de una
comunidad, la de los últimos ha-
bitantes de la planicie o cateros,
donde el estudio de las tradicio-
nes orales, también de las menta-
lidades, ha jugado un papel fun-
damental.     
¿Podría resumir su estudio a los lec-
tores de Wadi-as Información?
— La primera pregunta que asal-
ta al visitante de Face Retama es,
¿por qué allí, en medio de la nada?
¿Cómo surge el poblado de cue-
vas en un lugar aparentemente
sin recursos económicos poten-
tes, de espaldas a la vega, alejado
de todo? Sin embargo, la impre-
sionante vista que desde el falso
campanario del complejo exca-
vado nos regala la planicie, nos

hace comprender que no sólo no
es un paraje aislado, sino que se
encuentra en el corazón geográ-
fico del extremo norte de la co-
marca, cruzada además por una
de las cañadas de ganado trashu-
mante más importantes de An-
dalucía oriental. El complejo ex-
cavado y la ermita se construye-

ron para controlar ideológica-
mente a esas comunidades tras-
humantes, en especial a los pas-
tores moriscos que recorrían esa
cañada hasta el siglo XVI. Todo
en la planicie está relacionado con
la ganadería y con el esparto. No
es de extrañar que las dos sema-
nas de fiesta en la planicie a co-

mienzos de mayo coincidieran tr-
dicionalmente con la trata de ga-
nado que en ella se desarrollaba,
ni que hasta la llegada de la in-
dustrialización la patrona de Be-
nalúa fuese la Virgen del Valleen
lugar de la actual Virgen del Car-
men. Es en ese momento, con la
instalación de las industrias del

“Un paraje
perdido en el
corazón de la
comarca de
Guadix”

REDACCIÓN

Un lugar, Face Retama,  envuelto en un halo de  misterio: este libro nos desvela su importancia histórica

El Perfil

“Nací en Sevilla en 1978, don-
de residí hasta el año 1999,
cuando tras aprobar la prue-
ba de Selectividad decidí pa-

sar un año en Edimburgo, Esco-
cia, para perfeccionar el idioma
inglés.
Regresé en 2000 a España, donde
cursé Historia en Sevilla alternan-
do con el trabajo de camarero y so-
corrista acuático en Vera, Almería,
durante la época estival. Al finali-
zar la carrera pasé seis meses en
Lorca, Murcia, como alumno del
Taller de Empleo Clío, en el Mu-

seo Arqueológico de dicha locali-
dad. Finalizada esta participación,
realicé un viaje a Sudamérica don-
de recorrí los principales países del
área cultural andina: Venezuela,
Colombia, Ecuador, Perú, Chile y
Argentina.
Al retornar decidí fijar mi resi-
dencia habitual en Vera, Almería,
donde poseemos una residencia
familiar desde 1990. En el año 2008
pasé seis meses en Mérida, Vene-
zuela, estudiando el sistema polí-
tico bolivariano. Al regresar me
presenté por vez primera a las opo-

siciones de secundaria, ingresan-
do en la bolsa de trabajo de la Con-
sejería de la Junta de Andalucía. 
En el 2010 decidí cursar el Máster
de Arqueología en la Universidad
de Granada. Propuse como tema
de investigación la Planicie de Face
Retama, ya que no había apenas
publicaciones ni investigaciones
sobre el tema.”   
Publicaciones
-"La planicie de Face Retama y el
Santuario de San Torcuato". Gua-
dix, Granada. 
-"Proyecto de investigación del San-
tuario de San Torcuato de Gua-
dix". Universidad de Granada, De-
partamento de Historia Medieval.
Granada.
- Pueden seguirlo a través de su
blogs:santorcuatoguadix.blogspot.
com

Face Retama: un “flechazo”
investigador a primera vista

Francisco de Asís Fernández García
-Historiador y arqueólogo. Autor de “La planicie de Face Retama y Santuario de San
Torcuato. Un paraje perdido en la memoria”-

ENTREVISTA EXCLUSIVA

ENCARNI PÉREZ
GUADIX
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corredor medio del Fardes a co-
mienzos del siglo XX, cuando la
economía del esparto se impone
a la de la oveja en Face Retama y
cuando finalmente el desarrollis-
mo industrial tras la Guerra Civil
terminará por despoblar la pla-
nicie.
¿Resultó laboriosa la investigación
sobre Face Retama?
— Trabajar sobre Face Retama du-
rante más de tres años  ha sido una
auténtica aventura dada la esca-
sez de publicaciones y al olvido
que sufre el paraje. Sin embargo,
también me ha dado la oportuni-
dad de conocer esta tierra, su gen-
te, sus cuevas y sus paisajes. Lo úni-
co que mantiene en pie Face Re-
tama es el cariño que hacía el lu-
gar tienen los últimos habitantes
del poblado de San Torcuato y sin
la acogida de estas familias, su apo-
yo y guía, en especial la de la fa-
milia Jiménez Pérez de Benalúa,
nunca podría haber realizado el
trabajo.
¿Qué era/es Face Retama?
— Cuando nos referimos a Face
Retama, básicamente estamos ha-
blando de una planicie situada es-
tratégicamente en una importante
cañada de ganado y que acoge des-
de tiempos inmemoriales una fe-
ria de ganado. Su importancia
histórica ha derivado siempre de
este factor económico. La insta-
lación en la planicie de un com-
plejo religioso cristiano de esta im-
portancia responde principal-
mente a la necesidad de control
ideológico por parte de la iglesia
accitana de las comunidades tras-
humantes que recorrían y habi-
taban la planicie en determinadas
épocas del año.
¿Qué tipo de culto se practicaban
allí?
— Face Retama es sin duda algu-
na un locusde poder. Aunque no
hayamos encontrado evidencias
arqueológicas o documentales
que indiquen la presencia de cul-
to en la planicie hasta la llegada
del Islam, no podemos descartar
la posibilidad que en el lugar se
desarrollase algún tipo de ritual
ya en época prehistórica relacio-
nado con la ganadería o con fenó-
menos de la naturaleza y que la
actual romería de mediados de
mayo reflejara su estado contem-
poráneo.
Diego Hurtado de Mendoza, en
su Guerra de Granada, por ejem-
plo, habla de alguno de esos cul-
tos prerromanos que aún per-

vivían en el ámbito rural de la co-
marca a finales del siglo XVI y de
los que nuestro historiador pudo
aún contemplar. 
¿Cómo era la vida cotidiana de los
monjes en un entorno como es Face
Retama? ¿Qué impacto socioeconó-
mico tenía para la comarca de Gua-
dix el contar con un monasterio de
estas características?
— El complejo excavado presen-
ta una clara estructura funcional.
En sus salas se trabajaba, se hacía
vida en comunidad y se ofrecía
culto a los pastores que recorrían
el paraje y a quienes poblaban las
cuevas de San Torcuato en la pla-
nicie. En primer lugar, encontra-
mos varias salas destinadas al ám-
bito económico, con establo, si-
los, cocina, horno, etc. Al menos
uno de los religiosos que habita-
ban el complejo se alojaba en la
celda situada junto a la cocina y al
almacén principal. La segunda
unidad funcional está relaciona-
da con el alojamiento del grueso
de la comunidad y sus tareas dia-
rias, desde la meditación perso-
nal hasta la manufactura del cue-
ro, la talla de la madera, etc. Fi-
nalmente, encontramos una zona
destinada al culto y que durante
la celebración festiva de mayo se
encontraba abierta a los fieles.
También se realizaban ejercicios
espirituales y estaciones de peni-
tencia. El presupuesto destinado
a los ermitaños de Face Retama
era cinco veces superior al de cual-
quier ermita de la comarca, así
que podemos hacernos una idea
de su importancia para la iglesia
de Guadix durante toda la Edad
Moderna. Parte de ese presu-
puesto se destinaría al manteni-
miento del complejo, pero el mon-
tante principal pensamos que es-
taba destinado a la adquisición de
ganado para el Arzobispado en la
feria que se realizaba en la co-
marca coincidiendo con la ro-
mería de San Torcuato cada mes
de mayo.
¿Qué aspectos destacaría sobre
Face Retama que aparecen en su li-
bro?
— Esta obra recoge las conclu-
siones de casi cuatro años de in-
vestigación histórica, pero tam-
bién he intentado que sirviese de
guía para los visitantes del paraje.
Contiene una descripción sala a
sala del complejo excavado y un
esquema de su evolución arqui-
tectónica para que el visitante pue-
da seguir, a través de una ruta tra-

zada el interior del complejo de-
teniéndose en sus elementos más
importantes y en aquellos detalles
de relevancia que a simple vista se
encuentran ocultos. Otro aspec-
to interesante y novedoso es la in-
tegración de la planicie en el te-
rritorio que le rodea y en especial
con el corredor medio del río Far-
des.
¿Cuál ha sido la curiosidad que más
le ha sorprendido conforme avanza-
ba el estudio?
— Sin duda, la que hemos cata-
logado como Sala 19 del comple-
jo excavado. Se trata de una pe-
queña capilla o espacio para la me-
ditación de unos dos metros cua-
drados. Pensamos que esta sala
como vestigio del supuesto com-
plejo religioso islámico previo y
que pudo albergar su mihrab.
También nos han sorprendido los
magníficos frescos barrocos que
cubren la Sala 24, o las diferentes
hornacinas que decoran el com-
plejo.    
Face Retama tiene cierta fama de
ser un lugar “mágico” ¿de donde
cree que procede esa creencia po-
pular?
— El Maestro Medina, a finales
del XV habla del lugar y se refie-
re a unas extrañas luces observa-
das por los lugareños. El resto de
leyendas son atribuibles a las tra-
diciones cristianas y potenciadas
a partir del siglo XV para reafir-
mar el control ideológico del lu-
gar. Respecto a la observación de
cuerpos luminosos extraños en el
cielo, al tratarse de un lugar ele-
vado y despejado, estadística-
mente deben producirse más
ejemplos de avistamientos que en
el ámbito urbano o de la vega, don-
de fenómenos como la contami-
nación lumínica o la humedad in-
fluyen en la observación noctur-
na del cielo. Siempre desde el res-
peto, intentar explicar científica-
mente un fenómeno mágico es
complicado.      
¿Qué supuso la figura de San Tor-
cuato y Face Retama en la comarca
de Guadix?
— Asociar la planicie al martirio
de San Torcuato es una forma de
asentar el dominio ideológico y
económico de una zona tan apar-
tada a la ciudad de Guadix. En
nuestro trabajo no ponemos en
duda la enorme figura histórica
de Torcuato como primer obispo
de Hispania. Sin embargo, pen-

samos que no sufrió martirio al-
guno en Guadix ni que su cuerpo
recibiese sepultura en Face Reta-
ma tal y como se afirma en la tra-
dición mozárabe medieval.  La na-
rración de este supuesto martirio
se encuentra plagado de alusio-
nes al relato evangélico y bíblico
y carece de toda naturaleza histó-
rica. El puente que se derrumba
bajo los paganos que persiguen a
Torcuato, por ejemplo, responde
al episodio del mar que se cierra
sobre los perseguidores de Moisés.
La llegada a  Guadix del grupo de
Torcuato cuando la ciudad se en-
contraba en fiesta, se correspon-
de con la llegada de Jesús a una
Jerusalén también festiva. La fi-
gura de Luparia, primera conversa
de Guadix, encarna metafórica-
mente a Roma, etc. Como pode-
mos observar, se trata de un rela-
to aleccionador, una leyenda ba-
sada en la existencia de un perso-
naje histórico relevante y sin duda
alguna San Torcuato debió serlo,
ya que siglos después sería inclu-
so asociado al relato ficticio más
grande de toda la hagiografía
hispánica del Medievo, la vida de
Santiago y su visita a la Península,
para darle credibilidad y peso
histórico. Aquí también está el ori-
gen de las supuestas sepulturas del
Santo por el norte peninsular.
Aunque a partir del siglo II-III po-
demos suponer la existencia de
una comunidad más o menos nu-
merosa de cristianos en Guadix,
no podemos olvidar que el paga-
nismo continuará firmemente
asentado en la comarca hasta la
llegada de la Contrarreforma a fi-
nales del siglo XVI, de la mano de
los jesuitas. Serían ellos quienes
reflotasen la figura de Torcuato y
quienes reafirmarían la leyenda
acerca del martirio y sepultura del
primer obispo de Guadix en la pla-
nicie de Face Retama.      
¿Dónde se puede adquirir y a qué
precio “Proyecto de estudio del
Santuario de San Torcuato en el pa-
raje de Face Retama”?
— La obra se encuentra disponi-
ble al precio de siete euros, el pre-
cio de coste de la imprenta. Con
la edición del libro no hemos per-
seguido beneficio económico al-
guno, tan sólo el poner a disposi-
ción de la sociedad el resultado
de nuestra investigación históri-
ca y el intentar recuperar para la
comarca la memoria de unos de

los parajes más singulares de nues-
tra geografía. Puede adquirirse en
Benalúa en el estanco de Raquel
Sánchez, en el kiosco de prensa
de la plaza y en la librería Gzila, si-
tuada también en la plaza, a quie-
nes he de agradecer también que
me hayan ofrecido sus negocios
como puntos de difusión de la
obra.
¿Tiene algún otro estudio publica-
do?
— Durante mi estancia en Su-
damérica realicé diversos estudios
sobre el extremo nororiental de
la Cordillera de los Andes, con-
cretamente en la zona fronteriza
entre Venezuela y Colombia, so-
bre la penetración militar, insti-
tucional e ideológica hispánica en
el interior andino. Pero mis prin-
cipales proyectos han orbitado es-
tos últimos años en torno a la si-
tuación socio-económica del ám-
bito rural en Andalucía oriental
durante los siglos XV-XVIII. 
¿Cuáles son sus próximos proyectos
de investigación?
—  Actualmente, estudio temas
como la relación de estas comu-
nidades trashumantes de la An-
dalucía oriental medieval con las
que aún pueblan el Atlas marro-
quí, pero sobre todo la perviven-
cia de las antiguas cañadas de ga-
nado y de las cuevas asociadas a
ellas, como en el caso de Face Re-
tama. Pienso que la recuperación
de despoblados como el de San
Torcuato puede ser un motor de
desarrollo económico para estas
zonas rurales marginales y para
ello en primer lugar hay que re-
cuperar su historia. 
¿Algo que añadir?
— Me gustaría agradecerles la
oportunidad que me han dado
desde su publicación de difundir
el resultado de nuestra investiga-
ción histórica. Sin esta difusión so-
cial, pierde todo el sentido nues-
tro trabajo como historiadores.
Un conjunto arqueológico tan im-
portante y singular no puede ter-
minar derrumbándose ante la
inacción de las instituciones. Para
ello hemos iniciado con la inesti-
mable colaboración de la asocia-
ción Baetica Nostra para la pro-
tección del patrimonio rural an-
daluz una campaña destinada a la
declaración como Bien de Interés
Cultural por parte de la Conse-
jería de Cultura del paraje de Face
Retama.

F.F.G.

El autor hace público el resultado de su investigación. Mantiene el interés de abrir nuevas lineas de estudio

F. F.G

Un monasterio envuelto en las brumas mágicas de la historia popular



REDACCIÓN
GUADIX

Sexta prueba de fuego para un
Guadix Club de Fútbol que sigue
sin conocer la derrota esta pre-
temporada. En esta ocasión, ju-
gaba su primer encuentro fuera
de casa y demostraba una absolu-
ta seriedad para imponerse al Chu-
rriana (0-1), con un certero ca-
bezazo de Darío. Los de Rafita se
perfilan como uno de los claros
candidatos al ascenso a Tercera
División, mientras que el Chu-
rriana es un equipo muy joven,
con muchos jugadores aún a prue-
ba y que irá creciendo con el paso
de las jornadas.

Desde los primeros minutos, el
Guadix salió decidido a poner el
partido de cara, aunque el pri-
mero que tuvo que intervenir fue
Álex en una gran estirada, tras un
disparo de Pizas. Un saque de ban-
da de Adri fue prolongado por
Ubric para Toni, que devolvió al
ariete accitano, pero su disparo,
en semifallo, fue atrapado por José
Andrés. El Guadix tenía muy bue-
nos minutos y en una triangula-
ción entre Dani, Arcos y Ubric, el
balón le llegó a Toni que remató
fuerte para que José Andrés des-
viara a córner. Era el minuto 20 y
el balón parado fue botado por
Santi para que Darío, con todo,
cabeceara en el punto de penalti
colocando el balón prácticamen-
te en la escuadra (0-1). El Guadix
era el dueño absoluto del en-
cuentro y pudo aumentar la ren-
ta con buenas ocasiones de Arcos
y Ubric, aunque el marcador no
se movería hasta el descanso. El

El Guadix CF venció al Churriana (0-
1) con un certero cabezazo de Darío

FÚTBOL Guadix CF

Tres victorias y un empate, saldo
provisional de la pretemporada
Churriana se animó los últimos
diez minutos y lo intentó con va-
rias internadas de Saviola.

En la segunda mitad, tanto Ra-
fita como el técnico del Churria-
na, Javi Salguero, aprovecharon
para dar minutos a todos sus ju-
gadores. Los locales lo intentaron
con jugadas a balón parado, pero
sus ataques siempre morían en la
sólida defensa accitana coman-
dada por Heras y Mariano. Tras
un arranque inicial muy fuerte de
los locales, el Guadix fue, de nue-
vo encontrando su sitio, y, en los
últimos minutos, pudo llevarse un
resultado más holgado de no ha-
ber sido por las buenas interven-
ciones del meta Roni a disparos
de Juanfran, Alfonso y Toni, éste

último colocó una falta en el lar-
guero.

La siguiente prueba para los ac-
citanos tenía lugar este jueves 5
de septiembre ante el CD Baza y
será el último test de pretempo-
rada antes del ansiado comienzo
de Liga Andaluza que tendrá lu-
gar el próximo 15 de septiembre
en el Estadio Municipal de Gua-
dix, enfrentándose al equipo al-
meriense del Comarca de Níjar,
que descendió de Tercera Divi-
sión la pasada temporada.

El Guadix CF ya tiene a dispo-
sición de todos los simpatizantes
los carnés de socios de este año.

Ficha técnica Churriana 0-1
Guadix CF

Churriana CF: José Andrés,

Marín, Germán, Alu, Jorge, Jesús,
Canuto, Saviola, Salcedo, Pizas y
Armando. También jugaron: Da-
vid, Roni, Zurita, Miguel, Carras-
co, Nené, Joaquín, Cristóbal, Juan-
ra, Robert, Kevin, Edgar, Manolo,
Hodar, Enano, Vicente y Toni.

Guadix CF: Álex, Adri, Sarín,
José Heras, Mariano, Darío, Toni,
Dani, Ubric, Santi y Arcos. Tam-
bién jugaron: Juanfran, Chero,
Juanma Titos, Sany, Alfonso, Jai-
ro y Romero.

Gol. 0-1, Darío (20´).
Árbitro. José Martín Valverde

(Churriana). Sin amonestados.
Incidencias.Partido disputado

en el Campo Municipal “El Fras-
cuelo” de Churriana, ante unos
50 espectadores.

CHERO
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La sensación de la
pretemporada está
siendo Juanfran que
acumula 5 goles

La Andaluza se retrasa,
al comenzar en
septiembre y finalizará
el 8 de junio

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Las fuertes lluvias que caye-
ron en la ciudad de Guadix du-
rante la tarde noche del pasa-
do jueves han obligado a que
se suspendan las carreras del
Campeonato de Andalucía de
Velocidad por culpa del tem-
poral que azota el sur de Es-
paña, y que ha dejado el Cir-
cuito de Guadix “Mike G” im-
practicable.

La segunda prueba del Cam-
peonato de Andalucía de Ve-
locidad que se tenía que cele-
brar este fin de semana en el
Circuito de Guadix no se podrá
disputar, ya que las lluvias caí-
das las últimas horas sobre el
trazado granadino han dejado
gran parte de la pista imprac-
ticable, al haberse producido
corrimientos de tierras y lle-
narse la misma de arena y ba-
rro. La Dirección del circuito
ha pasado un comunicado a la
Federación donde expone que
será imposible que esté en con-
diciones para poder rodar este
fin de semana. Tanto la Fede-
ración como el Promotor y el
propio circuito ya están traba-
jando para buscar una nueva
fecha, que se comunicará la se-
mana que viene. “Lamentamos
las molestias que este hecho
pueda producir, pero es un he-
cho puntual y contra la madre
naturaleza no se puede luchar". 

El temporal
suspende el
Andaluz de
Velocidad

MOTOR

REDACCIÓN
GUADIX

Guadix CF: Chero, Carlos,
Sarín, Heras, Mariano, Juan-
ma Titos, Toni, Dani, Ubric,
Santi y Juanfran. También ju-
garon: Alfonso, Álex, Sany, Ar-
cos, Fran Romero y Jairo.

LaPezaCF:Merguizo, Julio,
Sema, Yeyo, Fran, Pive, Nono,
Moto, José Marcos y Joaquín
Corral. También jugaron: Se-
bas, Cato, Osorio, Pingo, Ba-
reta, Misto, Pablo y Víctor.

Goles. 0-1, José (71´). 1-1,
Toni (75´). 2-1, Fran Romero
(91´).

Árbitro. Miguel Tauste
Fernández (Guadix). Amo-
nestó al accitano Carlos.

Incidencias. Partido dispu-
tado en el Estadio Municipal
de Guadix, ante unos 50 es-
pectadores. Trofeo de feria dis-
putado el 28 de  agosto. En la
primera mitad, la fuerte trom-
ba de agua descargó con viru-
lencia sobre el césped artificial.

Ficha técnica
del torneo de
feria Guadix
CF 2-1 La Peza

FÚTBOL

REDACCIÓN
GUADIX

El Guadix CF y La Peza CF dis-
putaron el torneo de feria que
tuvo como protagonista absoluta
a la fuerte lluvia que arreció con
virulencia durante, prácticamen-
te, los noventa minutos del envi-
te y que hizo que los jugadores lle-

garan empapados a los vestuarios.
Finalmente y, con muchos apu-
ros, el Guadix CF logró llevarse el
partido, gracias a un gol en el des-
cuento del joven delantero acci-
tano, Fran Romero. Los de Rafi-
ta tuvieron que remontar el gol
inicial de José y La Peza, entrena-
da por el accitano, Pablo Poyatos,

ofreció una gran imagen de cara
a su debut la próxima semana en
Regional Preferente, tras su re-
ciente ascenso.

Salieron con fuerza los locales
y pudieron adelantarse en una
buena triangulación entre Toni,
Ubric y Juanfran a la que no llegó
por escasos metros este último. 

El Guadix venció en el trofeo de feria a La
Peza (2-1) y sigue invicto en pretemporada

FÚTBOL Trofeo de feria
Ya en la segunda mitad, ambos

técnicos movieron el banquillo y
comenzaron a llegar los goles.  En
el minuto 71, la alegría llegaba a
los lapeceños tras cabecear José a
la red una falta lateral. Le queda-
ba poco para reaccionar al Gua-
dix que, en el minuto 75, se en-
contró con el empate con un tes-
tarazo de cabeza del pequeño
Toni, natural de La Peza (1-1). En
los últimos compases, el Guadix
lo intentó de todas las maneras y,
tras una serie de rechaces, en el
minuto 91, el delantero, Fran Ro-
mero, hizo el 2-1 definitivo y dejó
el trofeo de feria en Guadix.

Once inicial que el entrenador accitano, Rafita, puso en liza en el encuentro de pretemporada ante el Churriana.
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legado heredado de siglos por el
esfuerzo y sacrificio de la labor de
mantenimiento de caminos, ace-
quias y cobijos de montaña de pas-
tores, agricultores y ganaderos de
estas montañas magistralmente
recogidos en esta maqueta. Debe
servir para que nuestros federa-
dos, jóvenes y escolares descubran
y disfruten de los valores y belle-
zas de Sierra Nevada".

La delegada de Educación de
la Junta de Andalucía, Ana Gá-
mez, que también estuvo presen-
te en el acto, también es socia del
club de montaña, afirmó que "es
un trabajo magnífico, donado al
Club de Montaña Lanteira, que
permitirá que montañeros de la
zona y de Granada conozcan con
más precisión todas las posibili-
dades de hacer deporte en la mon-
taña. Es una herramienta de una
gran utilidad ya que en ella se re-
coge toda la sierra, sus rutas, sen-
deros y elementos patrimoniales,
refugios o lagunas. El pueblo de
Lanteira se ha volcado en este acto
porque ha sabido valorar la enor-
me utilidad que va a tener de aquí
en adelante este gran trabajo re-
alizado por Jesús Alcalá". El pre-
sidente del C.M. Lanteira, Anto-
nio Gámez, explicó que la ma-
queta, "es una herramienta de pri-
mer orden para que montañeros,
particulares, instituciones y estu-
diantes conozcan con precisión
detalles de Sierra Nevada".

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Diversos aventureros de Gua-
dix y Baza, entre ellos varios miem-
bros de la AD Los Trotanoches de
Guadix y AD Ultrafondo Guadix
realizaron el reto de cumplir co-
rriendo la distancia existente en-
tre Baza y Guadix, dos ciudades
hermanadas por el Cascamorras,
que este año estrena el marcha-
mo de Fiesta de Interés Turístico
“Internacional”.

El pasado domingo 25 de agos-
to, como antesala de la feria de
Guadix, tuvo lugar una de las prue-
bas de atletismo con más solera y
tradición en la comarca. En la Mas-
que Maratón del Cascamorras se
ponen sobre el asfalto el sufri-
miento y el trabajo diario de los
corredores acostumbrados a ha-
cerse a diario kilómetros y kiló-
metros en sus piernas. Y esta ha

sido una ocasión especial y es que
se cumple la XIII edición de esta
carrera vinculada al personaje de
Juan Pedernal y que se va convir-
tiendo en todo un referente con
el paso de los años, que además,
este año debutaba Cascamorras
como Fiesta de Interés Turístico
Internacional.

Como siempre, La Asociación
Deportiva Los Trotanoches de
Guadix no faltó a la cita y hubo
participantes locales que se unie-
ron a participantes de los clubes
de atletismo de Baza. El recorri-
do de 55 kilómetros fue por un
circuito no señalizado y casi todo
por pista. La ruta discurrió desde
Baza hasta Guadix. La salida se re-
alizó a las siete de la mañana des-
de la iglesia de la Merced en Baza.
La llegada tuvo lugar aproxima-
damente a las doce de la mañana
al Monumento del Cascamorras,
ubicado en la calle San Miguel de
Guadix. Hubo avituallamientos
sólidos y líquidos a lo largo del re-
corrido.

La prueba tenía un carácter no
competitivo y existió la posibili-
dad de hacer el recorrido total o
parcial en 55, 40, 30, 20 o 12 kiló-
metros. La recomendación era
que aquellos participantes que de-
butaban en esta prueba, se unie-
ran a grupos. Tras la llegada, se
efectuó una comida de herman-
dad en Guadix y entrega de re-
cuerdos en el Restaurante Río Ver-

de, a un precio de 15 euros. Se en-
tregaron recuerdos para todos los
participantes.

Presentada una maqueta a es-
cala de Sierra Nevada

El Club de Montaña de Lan-
teira está de enhorabuena. Su sede
tendrá el honor de presidir la ex-
posición de la gran maqueta de
Sierra Nevada, obra realizada por
Jesús Alcalá, en la que se plasma
con una precisión total y milimé-
trica todo tipo de detalles que los
montañeros pueden encontrar y
localizar en el macizo penibético.

El presidente de la Federación
Andaluza de Montañismo, Julio
Perea Cañas, que acudió al acto
junto con el Delegado Territorial
en Granada Rafael Morales, feli-
citó al club de Montaña Lanteira
por esta iniciativa que culmina
una excelente trayectoria en la
corta vida de este colectivo mon-
tañero de la comarca del Mar-
quesado del Zenete granadino.

"Felicito al Club de Montaña
Lanteira, al autor de la maqueta
y al alcalde de Lanteira por su com-
promiso en divulgar y acercar a
los montañeros-as, a los lanteira-
nos y en general al montañismo
andaluz el rico patrimonio natu-
ral, paisajístico y cultural de todo
el entorno del Marquesado y Al-
pujarra", expresó Julio Perea, pre-
sidente de la FAM. "Desde ahora
está a disposición de los clubes an-
daluces de montañismo todo el

XIII edición de la Masque
Maratón del Cascamorras

MARATÓN Cascamorras

PACO GARZÓN

Algunos de los miembros de la Asociación Deportiva Los Trotanoches de Guadix durante una parte del trayecto hasta llegar a Guadix.

Se presenta en Lanteira
la 2ª fase de la mayor
maqueta a escala de
Sierra Nevada

Se trata de una prueba
de 55 kilómetros, como
antesala del
Cascamorras
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Organizado por el Club Ju-
garca, el domingo, 1 de sep-
tiembre, se celebró en la bi-
blioteca municipal de Guadix
la fase final del I Open Inter-
nacional de Ajedrez. "Guadix,
Feria, 2013", patrocinado por
Wadias Información y el Ayun-
tamiento de Guadix. 
La Federación granadina de
Ajedrez ha incluido este tor-
neo dentro del circuito de tor-
neos de la comunidad Anda-
luza válidos para elo FADA.
Han participado 23 jugadores
procedentes fundamental-
mente de las provincias de Gra-
nada y Almería y Jaén. Arbi-
trado por Francisco José Fe-
rrez, presidente de la Federa-
ción Granadina de Ajedrez, se
ha jugado por el sistema Suizo
a 6 rondas y el ritmo de juego
a sido de 15' por jugador a fi-
nish.
Los ganadores del torneo han
sido:
Categoría absoluta:
1º clasificado: Savins Puertas
Martín, del club de ajedrez Fri-
gan. Vicar: Trofeo y 70 euros.
2º clasificado: José Juan Rubio
Tapia, del club de ajedrez Re-
verte. Albox: Trofeo.
Categoría infantil:
1º clasificado: Alfredo Cle-
mente Chan, del club de aje-
drez Indalo: Trofeo.
2º clasificado: Cayetano Vico
Medina, del club de ajedrez La
Carolina: Trofeo.

AJEDREZ

I Open
Internacional
de Ajedrez.
"Guadix,
Feria, 2013"

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Los matadores de toros Ma-
nuel Díaz "El Cordobés", Juan
José Padilla y José Antonio Ce-
judo "El Güejareño" han sali-
do a hombros en la localidad
granadina de Guadix en la co-
rrida celebrada con motivo de
su feria en una tarde triunfa-
lista. La corrida se celebró, des-
de las seis de la tarde, con tres
cuartos de entrada de la plaza
portátil, con temperatura muy
plácida y con un ambiente muy
festivo. Entre los tres espadas
se repartieron un total de once
orejas y dos rabos en los seis to-
ros. Se lidiaron dos toros de To-
rrehandilla, segundo y cuarto,
y cuatro de Torreherberos ter-
ciados. Sin raza ni fuerza pri-
mero y segundo. Tercero y
cuarto buenos. Al cuarto se le
dio la vuelta al ruedo. El resto
justos y manejables.

TOROS

El Cordobés,
Padilla y El
Güejareño, a
hombros



NO SE LO PIERDA

El próximo lunes nueve de septiembre,
fiesta local, se celebra el Cascamorras. A las
18:30  tendrá lugar la tradicional carrera
del cascamorras (Fiesta declarada de In-
terés Turístico Internacional)

Itinerario: Carretera de Baza, Avenida
Buenos Aires, Plaza de las Américas, Ave-
nida Medina Olmos, Tena Sicilia, Plaza Cu-
chilleros, Tárrago y Mateos, Ancha, Ma-
gistral Domínguez, Plaza de la Constitu-
ción, Plaza Catedral, Sta. María del Buen
Aire, Mendoza, Plaza Conde Luque, Cues-
ta de las Angustias, San Miguel, Real de San-
to Domingo (despedida y jura de Bande-
ra).

CASCAMORRAS
EL TRUCO

El primer consejo que os damos para recuperar
un mantel blanco es que preparéis la mantelería
con antelación, al menos de un día para otro. Así,
si sucede que tiene manchas las podremos elimi-
nar y quedará impecable para esa cita tan espe-
cial. El segundo consejo, tener siempre a mano un bote de bicarbo-
nato.

Una vez más, tres cucharadas de bicarbonato disueltas en un li-
tro de agua harán desaparecer a las manchas amarillas y recupe-
rará el brillo de la mantelería. Deja el mantel y las servilletas en es-
ta mezcla durante una hora y después mételos en la lavadora con el
programa y el detergente habitual. 

RECUPERAR UN MANTEL

BLANCO S
SERVICIOS

TELÉFONOS DE INTERÉS
Sanidad
Teléfono de emergencias 061

Hospital (Información)                                                           958.699.100

Urgencias 902.505.061

Servicio ambulancia 958 66 02 28/958 66 00 37

Urgencias Cruz Roja                                                        958 66 05 66

Seguridad
Policía Local 958 66 93 01

Bomberos 958 66 47 66

Guardia Civil 958 66 90 82/79

Guardia Civil (Urgencias) 062

Protección Civil 958 66 60 20

Servicios
Ayuntamiento 958 66 93 00

Mancomunidad de Municipios de Guadix                           958 66 26 45

Repsol Butano                             958 66 08 62/958 66 08 66

Correos 958 66 03 56

Urbanismo 958 66 93 14

Cruz Roja                                                                      958 66 44 35 

Cultura 958 66 2995

Empresa pública de vivienda 958 66 93 16

Centro de Adultos 958 66 15 49

Taxi (Parada) 958 66 05 37

Renfe 902 24 02 02

Estación de autobuses                                                   958 66 06 57
VISITA A MUSEOS
n CENTRO INTERPRETACION CUEVAS  DE GUADIX

Horario: 10 a 14, y 17 a 19 horas.
Sábados y festivos : 10 a 14 horas.
.n MUSEO DE LA CATEDRAL DE GUADIX

De 11 a 13 h y de 16 a 18 h. Domingo solo de 11  a 13 h.
n SALA ALARCONIANA (C/ BARRADAS, SEMINARIO SAN TORCUATO)

De martes a sábados: de 11 a 14 y de 16:30 a 18:30 h. Festivos: de 11 a 14 h.
n MUSEO DE ALFARERÍA. CUEVA LA ALCAZABA

De lunes a viernes: de 10 a 14 h. y de 16 a 19 h.  y festivos: de 10 a 14
n OFICINA DE TURISMO DE GUADIX - Plaza de las Palomas

INFORMACIÓNDEUTILIDADTRANSPORTES

AUTOBUSES
GUADIX-GRANADA
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.45                                  9.45 
7.45 (TBS) 12.45
8.15                                 15.00
9.10 (TBS) 18.00
9.45 (TBS) 18.45
11.00 (TBS) 20.30
12.45 (DIARIO)
15.00 (DIARIO)
16.30
18.00 (DIARIO)
18.45 (DIARIO)

GRANADA-GUADIX
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.30 (DIARIO) 6.30
8.30 (TBS) 10.15
10.15 (DIARIO)                 12.00
11.30(TBS) 13.15
12.00 (DIARIO)                 15.30
13.15 (DIARIO) 17.00
14.30 (TBS) 19.30
15.30 (DIARIO) 20.15
17.00 (DIARIO)
18.15

SERVICIO URBANO
Entre las 8 y las 21 horas
Hora, 45m.:       Parque municipal
Hora, 00m.:       Estación de ferrocarriles 
Hora, 15m.:       Parque municipal
Id                    Estación de autobuses
Id                     Parque municipal

AUTOBUSES DE CERCANÍAS
Guadix-Benalúa   8.20 (lun/sab)     13.30
Guadix-Jérez- Alquife- Aldeire 12.30 (lun/sab)
19.15(l-v)         20.30 (dom)
Guadix- La Calahorra-Huéneja   13.00
(lun/sab)
Guadix- La Peza   14.30(lun/vie)   19.00 (l/v)
13.30(s)
Guadix-Lugros    14.30 (l/v)   17.45 (l/v)
12.15(s)

Wadi-as Información no se hace res-
ponsable de las opiniones vertidas
por sus colaboradores.
Temporalmente, este semanario no
dispondrá de la sección de cartas al
director, hasta nueva reestructura-
ción del mismo.

NOTA INFORMATIVA

EXPOSICIONESFRASE  DE LA SEMANA
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Registro de Gentes

NACIMIENTOS
Valentina Cruz Mesa

Edith Diaz Martínez

Chloe García Cruz

Sergio Ruiz Matias

Carlos Larrosa Hernández

Alvaro Reyes Madrid

Yanira López Lopez
DEFUNCIONES
Francisco Martínez Amezcua

Antonio Pérez Córcoles

Africa Balboa Hidalgo

Trinidad Garrido Saldaña
MATRIMONIOS
Francisco Miguel Garzón Mesa y Aranzazu Ortiz  Alcala

Samuel Sánchez Valdivia y María Soledad Baún Martínez

Si hay algo que he aprendido, es que la piedad

es más inteligente que el odio, que la

misericordia es preferible aún a la justicia

misma, que si uno va por el mundo con mirada

amistosa, uno hace buenos amigos."

Philip Gibbs

w Del 2 de agosto al 1 de sep-
tiembre

VI  exposición temporal en el
centro de interpretación
“cuevas de Guadix”. “donde
la arcilla se hace morada”.

Autor: Paco Garrido -
Horario: Lunes a viernes: De

10:00 h. a 14:00 h. De 17:00
h. a 19:00 h.

Sábados y festivos: De 10:00 h.
a 14:00 h.

Lugar: Centro de Interpreta-
ción Cuevas de Guadix

w En el Parque de las Ciencias,
hasta el 1 de septiembre de
2013 estará abierta la exposi-
ción Cerebro. Viaje al inte-
rior que nos invita a descu-
brir cómo funciona este ór-
gano.



AGENCIA

Bajo la dirección del famoso arquitecto Bartolomé de
Bustamante se inician en Toledo las obras del hospital fundado
por el arzobispo cardenal Juan Pardo de Tavera.
Tavera (1472-1545), nace en Toro (Zamora); estudia en
Salamanca, y alcanza prestigio en los sucesivos cargos
universitarios, llegando a rector de su universidad. 
Preside el Consejo de Castilla, en de las épocas en que el reúne
en sus manos más poder. En 1531 es nombrado cardenal y en
1534 ocupa la sede de Toledo hasta su muerte. 

9 de septiembre de 1541

AGENCIA

Muere el Arcediano de la Catedral de Guadix (Granada), Antonio
Mira de Amescua (¿1575?/1644), poeta y dramaturgo accitano,
amigo y alabado por Lope de Vega y los grandes de su época.
Mira de Amescua es autor de bellas comedias, autos
sacramentales, y que "poseyó --dice el crítico Fitzmaurice Kelly--,
en alto grado, el don de la fantasía creadora". 
Entre sus obras: "El esclavo del demonio", "La manzana de la
discordia", "La mesonera del cielo"; "La desdichada Raquel";
"La rueda de la fortuna", "La Fénix de Salamanca"...

8 de septiembre de 1644

AGENCIA

El pintor flamenco Pedro Pablo Rubens (1577/1640), acaba en
Italia su sobrecogedor cuadro "La erección de la Cruz", que
conserva la catedral de Amberes (Bélgica).
De ella "puede decirse que es una galería donde se guardan las
obras de los más acreditados pintores de esta ciudad, superiores
en el número y mérito" (A. Ponz)
En la capilla de la Colegiata, el cuadro de Ntra. Señora con el
Niño, san Jerónimo y san Jorge. Rubens se retrató en él junto a
sus dos hijas. Al pie, yace el pintor.

7 de septiembre de 1611

AGENCIA

Inauguración de la Biblioteca Nacional, cuyo origen se remonta
(1711), en la torre alta del Alcázar en la Librería de la Reina Madre,
su propietaria, y era de carácter privado. 
Entonces, sus fondos estaban compuestos por instrumentos
matemáticos, monedas, medallas y otras curiosidades, aparte de
unos 8.000 volúmenes, algunos códices y varios manuscritos.
En 1836 deja de ser propiedad de la Corona y pasa a ser
denominada Biblioteca Nacional, de carácter público y trasladada al
edificio que ocupa actualmente, construido para este fin.

12 de septiembre de 1892

AGENCIA

Estreno en el Bolshoy, de Moscú, de "El lago de los cisnes”,
ballet de Techaikoski, sobre argumento de Begitchev y
coreografía de Marius Petipa y Lev Ivanov. Un fracaso
estrepitoso.
Techaikoski cree que el fracaso se debía a su música y decide
rehacer la partitura. Afortunadamente no lo hizo y "El lago de
los cisnes", sigue siendo una delicia de ballet. 
Piotr Ilich Tchaikowski (1840-1893), compositor ruso que
estudia orquestación con Rubinstein y composición con
Zaremba. Y profesor del Conservatorio de Moscú hasta 1877.

10 de septiembre de 1877

AGENCIA

Muere en Santafé de Bogotá (Colombia) José Celestino Mutis y
Bosio (1732/1808), nacido en Cádiz (España), médico científico
y eclesiástico español; y el primer pedagogo de Colombia.
Sale de Cádiz para ejercer como médico del virrey del Nuevo
Reino de Granada. En Santafé se ordena sacerdote, sin
abandonar en ningún momento la docencia ni el cultivo de las
ciencias.
Enseña Matemáticas y Astronomía; en organiza una expedición
de botánica ( con Juan Eloy, Francisco Matís y Salvador Rizo,
estudiaron la flora del Nuevo Mundo...

11 de septiembre de 1808

—POR JOAQUÍN VALVERDE SEPÚLVEDA—

Las efemérides de esta semana tienen como aspectos destacados la muerte del el
Arcediano de la Catedral de Guadix (Granada), Antonio Mira de Amescua
(¿1575?/1644), poeta y dramaturgo accitano.

Ayer como quien dice...

Efemérides 29
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SOCIEDAD MEJORA LA SALUD DE LOS TRABAJADORES, REDUCE EL ABSENTISMO, AUMENTA LA PRODUCTIVIDAD Y LA

sas con más de 500 empleados. En
la clasificación de empresas de en-
tre 50 y 500 empleados, las mejo-
res son Aseguradora del Mar
(Ecuador), Google  (Argentina y
Brasil), y Banco General Ru-
miñahui.

Entre las multinacionales que
operan en esa región, las mejores
para trabajar, según la clasifica-
ción de Best Workplace, son las
estadounidenses Google, Micro-
soft y Kimberly-Clark.

BENEFICIOS EN NÚMEROS
Los beneficios de la pareja em-
presa-deporte no se traducen sólo
en una sucesión de frases y decla-
raciones de expertos. Un estudio
realizado por el Consejo Superior
de Deportes de España, evaluan-
do el programa de Actividad Físi-
ca denominado A tu salud, im-
pulsado desde hace más de una
década por la empresa Mahou-
San Miguel para sus trabajadores,
le pone cifras y porcentajes a sus
ventajas.

Según este estudio, titulado “Va-

loración Socioeconómica de un
Programa de Actividad Física para
los Trabajadores de una Empre-
sa” y realizado entre el 90 por cien-
to de su plantilla, desvelaba que
el 94% de los empleados mani-
festaba una mejora en su condi-
ción física y salud desde su incor-
poración al programa de activi-
dad física.

El 86% aseguraba notar una
mejora en la salud psicosocial; el
42% había disminuido el consu-
mo de medicamentos; el 71% ma-
nifestaban una mayor motivación
en el puesto de trabajo; y más de
un 90% expresaban claramente
una mejora en su autoestima. 

Los beneficios para la empresa
también se dejan notar en los 4,76
días menos de baja al año de cada
trabajador incluido en el progra-
ma.

Como señala Manuel Palencia,
responsable del programa de Bie-

JUAN A. MEDINA/ANTONIO
DOPACIO (EFE)
MADRID

“La práctica de la actividad física
y deportiva en el ámbito laboral
se define como aquella en la que
el empleador favorece y facilita,
directa o indirectamente, que las
personas empleadas en su puesto
de trabajo puedan llevarla a cabo”,
explica Salvador Andreu López,
vicepresidente del Grupo Alber-
ture, empresa multinacional es-
pecializada en el diseño e imple-
mentación de planes de benefi-
cios de calidad para la concilia-
ción de la vida laboral y personal,
y que en España actúa bajo el nom-
bre de Más Vida Red”.

Para Andreu López, que es tam-
bién director del área de salud y
especialista en Medicina del Tra-
bajo, “los empleados que practi-
can deporte enferman menos y
son más productivos y rentables
para las compañías”.

Ya en los inicios del siglo XX en
Gran Bretaña se utilizaba el fút-
bol como un medio de ayuda a la
cohesión de los empleados y, des-
de entonces, la relación empresa
y deporte se ha ido estrechando,
“muy lentamente al principio
pero, en la actualidad, existen bas-
tantes empresas que fomentan y
promocionan las actividades de-
portivas entre sus empleados”,
apunta el directivo del Grupo Al-
berture.

López trabaja para algunas de
las corporaciones incluidas en la
lista del Best Workplace, que mar-
ca los estándares para definir la
excelencia en centros de trabajo
en más de 45 países de los cinco
continentes, realizando encues-
tas a más de 10 millones de em-

pleados en todo el mundo.
En España, el listado lo enca-

beza la farmacéutica Novartis, se-
guida de Atento España, entre las
empresas con más de 1.000 em-
pleados; mientras ING, Quintiles
y el Grupo DKV Seguros son las
mejores en la orquilla compren-
dida entre los 500 y 1.000 emple-
ados; y EMC Computer, Cisco y
Wrigley, entre las empresas de 250
a 500 trabajadores. 

En esta clasificación, las esta-
dounidenses SAS Institute, Goo-
gle, NetApp, Kimberly-Clark y Mi-
crosoft ocupan los primeros cin-
co puestos del top 25 de las me-
jores multinacionales mundiales,
una clasificación en el que veinte
empresas son de Estados Unidos.

“Las compañías del mundo an-
glosajón han sido las pioneras en
fomentar de manera organizada
el deporte entre sus empleados”,
indica Andreu López. 

En América Latina, las colom-
bianas Seguros Bolívar y Seguri-
dad Atlas, y la ecuatoriana Asevig,
forman el podio entre las empre-

LAS CIFRAS

94%
El porcentaje de empleados
que manifesta una mejora en
su condición física y salud en
los programas de actividades

4,76
El número de días menos de
baja al año de cada
trabajador incluido en los
programas de salud física

2/3
Los participantes que perciben
una mejora en las relaciones
laborales y personales con sus
compañeros de trabajo

Mejorar el estado de salud de los trabajadores, reducir el
absentismo laboral, aumentar la productividad y la

satisfacción de los empleados y conseguir un mayor ahorro
para las empresas… todo son ventajas en el tándem empresa-

deporte, una relación en plena forma

Deporte y empresa,
una relación en
plena forma

PROGRAMAS ESPECÍFICOS
La lista del Best

Workplace destaca
en España a la
farmacéutica

Novartis
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SATISFACCIÓN DE LOS EMPLEADOS Y CONSIGUE UN MAYOR AHORRO

Un aspecto más a
tener en cuenta
es el apoyo de es-
tos proyectos  a
la formación de
equipos masculi-
nos y femeninos
de voleibol, fút-
bol, padel y ba-
loncesto, que
compiten con
otras empresas y
organizan torne-
os entre las dis-
tintas sedes de la
empresa en Euro-
pa.  “La forma-
ción de equipos deportivos, en los que se comparten los mismos valo-
res, nos sirve para fomentar nuestra cultura de trabajo en equipo, pro-
fundizando en la necesidad de compartir responsabilidades y apoyarse
en los compañeros para conseguir, entre todos, los mejores resulta-
dos”, añade la médico responsable de P&G.  En este sentido, el vice-
presidente del grupo Alberture, Andreu López, apunta que “una em-
presa está estructurada como un equipo deportivo, con un je-
fe/capitán, su líder, y sus jugadores/trabajadores de campo, por lo que
los deportistas de éxito aportan una serie de valores imprescindibles

Formación de equipos para
competir con otras compañías

COMPLEMENTO DE LOS PROGRAMAS

nestar Físico y Salud de Mahou-
San Miguel: “El número de bajas
laborales en las personas inscritas
en el programa es sensiblemente
inferior al porcentaje de absen-
tismo total de la empresa por cau-
sas médicas”.

En referencia a los costes econó-
micos, las ventajas del plan eran
claros: la empresa invirtió 220.842
euros para promocionar las acti-
vidades deportivas y los beneficios
ascendieron a 635.891 euros. 

“Además de estas ventajas, exis-
te otro conjunto de beneficios in-
tangibles asociados a la Respon-
sabilidad Social Corporativa de la
empresa, la valoración por parte
de los empleados del programa y
la actitud y motivación en el pues-
to de trabajo de los participantes
en el programa. Probablemente
resultados tan importantes o más
que los propios beneficios cuan-
tificados”, se detalla en el estudio. 

Entre estos beneficios se sitúa
el dato de que, dos de cada tres
participantes han percibido una
mejora en las relaciones labora-
les y personales con los com-
pañeros de trabajo, y que el 91%
de los participantes en estos pro-
gramas perciben su estado de sa-
lud como bueno o muy bueno,
una cifra excepcionalmente alta,
que contrasta con la media es-
pañola, que es del 70%.

Palencia explica también que
“estos proyectos deportivos tienen
carácter voluntario y se desarro-
llan fuera de la jornada laboral o
dentro de la misma, pero en los
periodos de descanso”, en los que
se ofrecen clases, por ejemplo de
“escuela de espalda”, pilates, “body
jam”, yoga o entrenamientos di-
rigidos a la recuperación de le-
siones.

“El programa tiene una gran
acogida. Nuestros profesionales
lo han valorado con 8,9 puntos so-
bre 10”, explica Palencia.

TRABAJO EN EQUIPO
Para Salvador Andreu López, las
empresas deben aconsejar y ayu-
dar a que los empleados hagan de-
porte, con lo que consiguen que
los éstos estén más sanos, entre
otras razones porque no suelen
fumar ni beber mucho y se ali-
mentan bien normalmente, de
esta manera el absentismo labo-
ral es considerablemente menor. 

“Una persona que fuma –aña-
de Andreu López–, además de las
previsibles complicaciones de sa-
lud y las correspondientes bajas,
trabaja menos que una que no
fuma, pues pierde una media de
30 minutos al día en salir a fumar,
lo que supone un día menos de
trabajo al mes”. 

Por su parte Belén Ayala del Va-
lle, médico responsable del pro-
grama de bienestar para los em-
pleados de Procter and Gamble
(P&G), multinacional dedicada
a productos para hogar e higiene
personal, argumenta en la misma
línea que “cada vez las compañías
son más conscientes de la impor-
tancia de desarrollar programas
específicos dirigidos a cuidar la sa-
lud y el bienestar de sus emplea-
dos. Algo que, sin duda, repercu-
te en el buen funcionamiento de
las empresas”. 

La filosofía de trabajo de su em-
presa, a la hora de velar por la ca-
lidad de vida de sus productores,
se basa en tres pilares, según apun-
ta Ayala: cuerpo, mente y equili-
brio entre vida familiar y perso-
nal.

“Nuestro propósito es el de pro-
porcionar a los trabajadores todos
los medios posibles para que no
dejen de cuidarse. Si cuidamos de
ellos y están bien, serán más feli-
ces y esa felicidad se reflejará en
su día a día en la compañía”.

Para ello, en esta empresa se in-

cluyen programas específicos cen-
trados en el deporte “cuyo objeti-
vo –señala Ayala- es el de contri-
buir al bienestar y a la salud de los
empleados, promoviendo además
los valores de esfuerzo, constan-
cia, superación y trabajo en equi-
po, propios del mundo deporti-
vo”.

En el caso de P&G, sus instala-
ciones en Madrid cuentan con
gimnasio, donde se dan clases de
pilates, yoga y otras disciplinas,
además de contar con un servicio
de fisioterapia en sus oficinas, dos
días a la semana. 

MADRID/SEVILLA. EFE

Las universidades públicas de
Andalucía dejaron vacíos 2.379
puestos de nuevo ingreso de di-
versas titulaciones el curso pa-
sado por falta de estudiantes,
18.939 en todo el país, aunque
otros no pudieron matricularse
en las carreras deseadas porque
la demanda superó a la oferta.

En el conjunto del país, se re-
gistraron 408.151 preinscrip-
ciones en titulaciones elegidas
en primera opción para las
245.584 plazas de nuevo ingre-
so ofrecidas en total, según las
estadísticas publicadas por el Mi-
nisterio de Educación.

Finalmente, se ocuparon
226.645, así que el 7,71 % quedó
sin cubrir.

Por ramas de enseñanzas, los
estudios de Ciencias de la Salud
fueron, como es habitual, los úni-
cos capaces de no dejar ni una
vacante de primer año; es más,
los matriculados (33.848) supe-
raron ligeramente las plazas dis-
ponibles (33.736); en este caso,
la demanda (126.801) casi cua-
druplicó la oferta.

Por el contrario, quedaron
vacías el 12,45 % de las 55.729
plazas para nuevos alumnos de
Ingeniería y Arquitectura; el 8,65
% de las 26.468 de Artes y Hu-
manidades; el 8,21 % de las
112.633 de Ciencias Sociales y
Jurídicas (grupo con mayor ofer-
ta), y el 3,37 % de las 21.339 de
Ciencias. La demanda global su-
peró a la oferta en cada una de
las ramas.

No obstante, la tasa conjunta
de plazas vacías se ha rebajado

en comparación con el curso an-
terior (2011-2012), cuando
20.320 quedaron sin alumnos,
el 8,3 % de las 245.276 ofrecidas.

Entonces, una cuarta parte de
las enseñanzas de grado de las
universidades públicas presen-
ciales tenía 50 alumnos de nue-
vo ingreso o menos; un 6,2 %
(unas 140 titulaciones) contaba
con 20 o menos y un 1,8 % (40
carreras) tenía matriculados me-
nos de 10, según datos de Edu-
cación recogidos en el último in-
forme anual de la Fundación Co-
nocimiento y Desarrollo.

En el extremo contrario, un
38,2 % de las titulaciones co-
menzaron el curso con más de
un centenar de alumnos nuevos,
si bien con diferencias por ra-
mas de enseñanza.

Así, en torno a la mitad de las
titulaciones sociales, jurídicas y
sanitarias, por ejemplo, tuvieron
más de cien estudiantes matri-
culados por vez primera; un ter-
cio de las ingenierías, menos de
51; y el 12 % de las de Artes y Hu-
manidades, menos de 21.

Por comunidades, la mayor
proporción de plazas vacías el
curso pasado se dio en las uni-
versidades públicas de Extre-
madura (19,43 %), Canarias
(16,84 %), Castilla y León (15,29
%), Aragón (14,10 %) y Madrid
(13,76 %).

Por el contrario, se cubrieron
todas las plazas, incluso alguna
más de las ofrecidas, en Navarra
y La Rioja.

En el País Vasco quedó vacío
sólo 1 %, y menos del 3 % en Ba-
leares y Cataluña.

19.000 plazas de
nuevo ingreso vacías
por falta de alumnos 

EFE/ARCHIVO

Estudiantes durante las pruebas de acceso a la Universidad.

MAHOU-SAN MIGUEL

Instalaciones deportivas de la empresa Mahou-San Miguel en España.

FILOSOFÍA SALUDABLE
Las empresas deben
aconsejar y ayudar a

que los empleados
hagan deporte y así

estén más sanos

EN AUMENTO
“Cada vez se es más

consciente de la
importancia de

desarrollar
programas”

UNIVERSIDAD 2.379 EN ANDALUCÍA
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REDACCIÓN
GUADIX

“Inundaciones en la parte de las
cuevas donde un particular res-
cató a una persona con un metro
y medio de agua en su casa, la zona
del parque Municipal Pedro An-
tonio de Alarcón donde estaba
ubicado el Mercado medieval se
evacuó a la gente, aunque algunos
no quisieron salir, con las consi-
guientes pérdidas materiales, el
recinto ferial se evacuó y se cerró
al público como decisión preven-
tiva durante la noche del jueves,
en muchas viviendas de Guadix
entró agua, en sótanos e industrias
y hoy se va normalizando la situa-
ción”.
Ese era el parte de “guerra” de las
incidencias más destacables que
el jefe del parque de Bomberos
accitano, Miguel Ángel Puertas,
relataba, en un día de valoración
de daños tras las más de cien lla-
madas que recibieron alrededor
de las ocho de la tarde del jueves
donde una fuerte tormenta de
quince minutos sembró el pánico
en Guadix: “No podíamos aten-
der todas las llamadas, fuimos prio-
rizando y aún quedan algunas ra-
mas por quitar en las carreteras,
aunque nos queda limpiar calles
y algunos sótanos donde achicar

agua. En el ferial se ha revisado el
tema eléctrico y ya se ha solucio-
nado”. Ante situaciones como és-
tas, Puertas recomienda que “los
ciudadanos deben tener calma,
cosa que es difícil cuando te está
entrando un ataque de ansiedad,
ponerse en un sitio alto y esperar
a que pase la tormenta, porque,
hasta que no para de llover, no se
puede intervenir de ninguna for-
ma”.
Tanta era la confusión en la no-
che del jueves que incluso, por las
redes sociales, llegó a circular el
rumor de que había un feriante
fallecido y que la feria se suspendía
definitivamente como señal de
luto. Esa circunstancia corrió
como la pólvora y fue un bulo, del
que el subdelegado del Gobierno
en Granada, Santiago Pérez Ló-
pez, está en conocimiento y ha re-
comendado al alcalde de Guadix,
José Antonio González Alcalá, a
que ponga una denuncia para
aclarar los hechos. Por fortuna,
solo muchos daños materiales y
ningún daño personal. Ayer era
el día de comprobar sobre el te-
rreno los daños y además del sub-
delegado y el alcalde accitano,
llegó hasta la ciudad accitana, la
delegada de Gobierno de la Jun-
ta de Andalucía en Granada,

do (desde Aguas de Guadix a em-
pleados del Ayuntamiento y veci-
nos) para devolver Guadix a la nor-
malidad tras la tormenta del jue-
ves. González Alcalá ha destacado
especialmente la buena coordi-
nación entre todos los cuerpos, la
rápida respuesta a las situaciones
que se fueron dando - priorizan-
do las de mayor urgencia - y la pro-
fesionalidad de los miembros de
cada uno de los cuerpos: “Dentro
de la gravedad del asunto y lo que
hay que recuperar, estoy satisfe-
cho de todos los cuerpos de segu-
ridad y han funcionado muy bien
las infraestructuras para esta trom-
ba de agua. En algún momento,
decían que había algún fallecido
y nunca hubo constancia ni reali-
dad de ninguna desgracia perso-
nal”.
Según ha detallado, hubo desde
el primer momento contacto di-
recto con el subdelegado del Go-
bierno en Granada, Santiago Pé-
rez López, al que ha agradecido
también su disposición absoluta y
ayuda. Disposición que asimismo
le fue manifestada por el presi-
dente de la Diputación, Sebastián
Pérez, y la delegada del Gobierno
de la Junta en Granada, Mª José
Sánchez Rubio (quien también
ha visitado Guadix).

María José Sánchez Rubio. Todos
ellos recorrieron zonas muy afec-
tadas como viviendas en las cue-
vas, un murete derribado en la ave-
nida Mariana Pineda, techos hun-
didos en el polideportivo Muni-
cipal y la zona del recinto ferial y
el parque municipal, donde di-
versos artesanos y mercaderes pro-
testaron enérgicamente a las au-
toridades, ya que aseguraron sen-
tirse desasistidos la tarde noche
del aguacero.
Oficinadeatenciónalciudadano
El Ayuntamiento de Guadix abrió
el pasado viernes mismo una ofi-
cina de atención al ciudadano
para atender a los vecinos que se
hayan visto afectados por la fuer-
te lluvia caída el jueves. Así lo ha
anunciado el alcalde accitano, José
Antonio González Alcalá, en una
comparecencia que tenía a pri-
mera hora junto al subdelegado
del Gobierno en Granada, San-
tiago Pérez López, para evaluar
los efectos de la tromba de agua.
Las primeras palabras del alcalde
de Guadix, José Antonio Gonzá-
lez Alcalá, han querido ser de agra-
decimiento de toda la ciudad a los
cuerpos de seguridad y emergen-
cias (Bomberos, Policía Local, Pro-
tección Civil y Guardia Civil), así
como todo los que han colabora-

Tras la tormenta, llegó la valoración
de daños de la lluvia en Guadix

Visita de las autoridades al recinto ferial el día siguiente a las inundaciones.

TORCUATO FANDILA

Competir o
cooperar

José Mª Molas
http://jmmolastres@hotmail.com

Con la feria terminada y a pun-
to de conmemorar el primer Cas-
camorras internacional, nos en-
contramos con la vuelta al trabajo,
al cole por parte de los niños,  a la
vida ordinaria. Parece  un comienzo
tópico, pero es mucho más que eso.
En este comienzo de nueva etapa,
me planteo un dilema que me pa-
rece no está bien resuelto en ge-
neral, y que a mí me ha costado bas-
tante tiempo entender. Dentro del
sistema  en que nos movemos, se
impone como norma que es nece-
sario competir para progresar, sa-
lir adelante por encima de los
demás, hay que luchar para ganar
y obtener el premio anunciado para
el primero. Este “valor” de la com-
petencia  se muestra como uno de
los elementos principales de la eco-
nomía, por ello muchos políticos
también lo destacan, y quizá por
ello estamos como estamos. “He-
mos de ser competitivos para salir
de la crisis y obtener más benefi-
cios”, dicen. También está muy pre-
sente en el deporte de equipo es-
pecialmente .  Creo que lo que pue-
de estar bien para el deporte, y en
el enfrentamiento de atletas, pue-
de resultar peligroso o equivocado
en los ámbitos sociales. Resumien-
do, es mejor cooperar, que com-
petir. Es mejor colaborar con nues-
tros compañeros de trabajo, y ob-
tendremos mejores resultados. Es
mejor ganar-ganar, en el caso de
trabajar juntos, que ganar-perder.
Es decir,  uno gana a costa de otros,
que pierden, porque no hay sitio
para todos.

Recuerdo al paleontólogo Josep
Gibert en una entrevista que le hice
en Wadi-as. Ya decía que “Está de-
mostrado, el hombre prehistórico
progresa porque es solidario y al-
truista”, qué gran enseñanza, tan
olvidada. Es cierto que en muchos
lugares todavía, hay  que competir
con otros rivales por un puesto de
trabajo, por conseguir un contra-
to, etc. Eso esta ahí, pero no es lo
deseable, ni lo mejor. Sí, será im-
portante “competir” con uno mis-
mo para rendir los mejores talen-
tos, cada uno en su puesto. Pero
esta sociedad demuestra los peo-
res resultados sociales y humanos
cuando solo trata de competir, y ga-
nar a costa del otro. La guerra de
la competencia nos lleva a un ca-
llejón sin salida. En el programa de
Eduard Punset, Redes, han expli-
cado que los bonobos, primates con
los que compartimos el 98% del ge-
noma “consiguen vivir en paz, en
sociedades gobernadas por las
alianzas entre hembras”, a dife-
rencia de otras especies que se ca-
racterizan por comportamientos
más agresivos .

La nueva economía del bien
común, lo explica  y apuesta por “el
espíritu de los mosqueteros”. “Lo
que hoy parece ciencia ficción,
mañana será sentido común”. De-
jemos la competitividad para el de-
porte, si es olímpico mejor, y ju-
gando –respetando las reglas, dis-
frutando con el juego.  Segura-
mente si cooperamos más y com-
petimos menos, empezaremos me-
jor el nuevo curso.
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